
Хотя полрежнвму кружит метель, но очень скоро зазвенит капель.

С 1 марта в России повы 
ш ается размер минимальной 
п е нси и . Она будет теперь  
равна  600 рублей. Д о бры й 
зн а к  первого весеннего дня 
коснется  почти семи м иллио
нов росси йски х п е н си о н е 
ров, имевших до сегод няш 
него дня самую низкую  пен
си ю , — 468 рублей.

Прибавка по нынешним вре
менам не очень велика, но она 
повлияет на доходы работаю
щих пенсионеров, немного со
греет и тех, кто полуает соци
альные пенсии.

Совсем притомили нас фев
ральские метели и вся эта зим
няя круговерть проблем, особен
но острых на российских окраи
нах. Страна большая: начнем 
всем миром ‘‘укрывать” замерза
ющее Приморье — как затрещат 
морозы в Сибири. Сосредото
чимся на Чечне, подтянем туда 
"одеяло" — учителя и медики 
Центральной России подадут го
лос, слабеющий не столько от 
холодов, сколько от нищенских 
зарплат. А тут еще нетерпеливые 
кредиторы из-за границы потре
бовали вернуть долги...

Но весна, каким бы медли
тельным не был ее приход, все
гда сулит надежды. Во-первых, 
обогреет, во-вторых, расцветит 
все яркими красками, в-треть
их, четвертых и пятых... Кто чего 
от нее ждет.

Правительство и Дума по
скребли по сусекам, и с 1 марта 
Россия начнет производить вы
платы Парижскому клубу. В на
чале марта, как обещается, бу
дет готова программа привати
зации, и, как сообщают адвока
ты Павла Бородина, может ре
шиться его участь. С 1 марта 
вводится полномасштабный ви
зовый режим между Россией и 
Грузией — но эта новость вряд 
ли обрадует многих.

Весной, как водится, пышно 
расцветает политическая жизнь 
страны. Нынешней весной Гос
дума может впервые в истории 
страны принять один из самых 
основополагающих законов 
этой жизни — "О политических 
партиях". Впрочем, в ожидании 
его партии не скучают — прово
дят смотры своих рядов, ищут 
попутчиков, сбивают регио
нальные организации.

Первое весеннее заседание 
Госдумы состоится 7 марта.

Она рассмотрит, можно ска
зать, самый весенний, поэтиче
ский вопрос — о поправках к 
Закону “О Государственном 
гимне Российской Федерации". 
Депутаты должны утвердить 
текст главной песни страны. К 
предложенному Президентом 
России тексту Сергея Михалко
ва добавились еще четыре тек
ста, внесенные депутатами. С 
приближением весны поэзия 
просыпается даже в политиках.

И еще одно важное событие 
наступившего месяца — в марте, 
как ожидается, Президент РФ 
Владимир Путин представит Фе
деральному Собранию свое еже
годное послание: как будем жить 
дальше с нынешней весны.

Тамара Ш КЕЛЬ.
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-------------ПОДРОБНОСТИ--------------

Долговой пасьянс 
Михаила Касьянова

На заключительной пресс-конф еренции в римском “ Гранд- 
отеле” перед самым отлетом в М оскву Михаил Касьянов  
доходчиво объяснил журналистам, почему сначала Прави
тельство не хотело платить по долгам Парижскому клубу, а 
потом решило платить.

РОССИЯ— ВЬЕТНАМ --------------------------

С финансами уладили, 
«паузу» прервали

Социалистическая Республика Вьетнам, только что вступив
шая в Новый год  по лунному календарю, радушно встречает 
своих испытанных друзей — посланцев России во главе с ее 
Президентом Владимиром Путиным. Это первый визит на вы
сшем уровне в Ханой за всю историю отношений между наши
ми странами.

Официальная программа пре
бывания российского гостя от
кроется сегодня церемонией 
встречи, а затем переговорами с 
президентом Вьетнама Чан Дык 
Лыонгом сначала в узком, а по
том в расширенном составе. По 
окончании переговоров состоит
ся подписание российско-вьет
намских документов. в частности 
Декларации о стратегическом 
партнерстве.

И обсуждать, и подписывать 
есть что (это к сведению тех, ко
го волнует вопрос, почему Вла
димир Путин зачастил к союзни
кам по бывшему соцлагерю). По
рывать связи с проверенными 
друзьями, к каким, конечно же, 
относится Вьетнам, было бы не
разумно. У наших стран более 
чем полувековые наработки. Все 
победы вьетнамского народа в 
защите отечества и националь
ном строительстве были достиг
нуты, как подчеркнул президент 
СРВ Чан Дык Лыонг, благодаря 
огромному и важному содейст
вию России и плодотворному со
трудничеству с российской сто
роной. Все крупнейшие эконо
мические объекты в СРВ являют
ся плодами российско-вьетнам
ской дружбы и в настоящее вре
мя успешно действуют на благо 
проводимой во Вьетнаме поли
тике обновления.

Глава вьетнамского государ
ства. к слову, выпускник М осков
ского горного института, дели
катно умалчивает о том, что пос
ле распада СССР в наших отно
шениях была и "пауза". Но к се
редине 90-х годов связи налади
лись, восстановились и вышли 
на солидный уровень.

Вот конкретный пример. В ка
нун визита российско-вьетнам
ское совместное предприятие 
“ Вьетсовпетро", ведущее разра
ботку месторождений на конти
нентальном шельфе СРВ, добы
ло 90-миллионную тонну нефти. 
Созданное двадцать лет назад, 
оно является сегодня главным 
добытчиком нефти СРВ (покры
вая ее потребности на 80—90 
процентов) и входит в пятерку 
лучших нефтяных компаний ми
ра. Значение этого СП еще боль
ше возрастет через два-три го
да, когда в строй войдет первая 
очередь первого нефтеперера
батывающего комбината (стои
мость проекта — 1,3 миллиарда 
долларов), возводимого с помо
щью России. Проектная м ощ 
ность предприятия — перера
ботка в год 6,5 миллиона тонн 
сырой нефти, добываемой 
"Вьетсовпетро".

(Окончание на 4-й стр .)

— Есть не
сколько факто
ров. которые 
привели к тако
му повороту, — 
сказал глава 
р о с с и й с к о г о  
Правительства
— При разра
ботке бюджета 
на 2001 год мы 
не скрывали, 
что появятся оп- 
р е д е л е н н ы е  
суммы дополни
тельных дохо
дов, которые 
пополнят бюд
жет. Но на тот 
момент, когда делались оценки 
(в июле-августе 2000 года) объ
ема этих дополнительных дохо
дов не хватало на то. чтобы пол
ностью рассчитаться с долгами. 
С тех пор ситуация существенно 
изменились. Во-первых, рост 
российской экономики соста
вил не пять процентов, как 
предполагалось, а семь. Во- 
вторых. вопреки предсказани
ям, цены на основной россий
ский экспортный товар — нефть
— не упали. Сочетание этих двух 
факторов, позволило сделать 
обоснованно расчеты в пользу 
направления части средств на

оплату долга, 
включая выпла
ты той части за- 
д о л ж е н н о с т и  
П а р и ж с к о м у  
клубу, которая 
первоначально 
не закладыва
лась в бюджет. 
Принятое ре
шение связано 
и с необходи
мостью скорре
ктировать в ны
нешнем году 
экономическую 
и денежную по
литику. Важно 
п о д ч е р к н у т ь ,  

что решение выплатить долг Па
рижскому клубу ни в коей мере 
не ставит под вопрос оплату 
всех других наших долгов ..

Насколько мы поняли, речь 
идет о полной выплате долгов 
зарубежным партнерам в ны
нешнем году. А как мы будем 
расплачиваться с кредиторами 
в 2002 и особенно в 2003 годах, 
когда суммы платежей будут на 
несколько порядков выше? С та
ким вопросом ваш корреспон
дент обратился к Михаилу Кась
янову.

(Окончание на 2-й с тр .)

------------------------------------------------------В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Опять не хватает «чуть-чуть»
Первый день календарной весны Правительство решило посвятить 
“воспоминаниям о прошлом". Вернее, обсудить итоги социально- 
экономического развития России в прошлом году. С докладом дол
жен выступить министр экономического развития и торговли Гер
ман Греф. Однако, по сути, сегодня кабинету министров вновь при
дется дать ответ на вопрос, что делать и как исправлять ситуацию.

График оригинальный, 
долги  -  не очень

С марта Россия будет осуще
ствлять платежи Парижскому клу
бу кредиторов в полном объеме и 
"по оригинальному графику” . Об 
этом сообщил вчера вице-пре
мьер -  министр финансов Алек
сей Кудрин. По его словам, на 
март приходится платеж по ос
новной части долга в размере 
41,5 миллиона долларов. Как от
метил А. Кудрин, в ближайшие 
дни Правительство определится 
со сроками выплат 30 миллионов 
долларов, оставшихся из фев
ральского платежа по основной, 
ранее не реструктурированной, 
части долга.

Кроме того кабинету минист
ров в ближайшее время предсто
ит определить графики выплат за
долженности, оставшейся по пла
тежам Парижскому клубу с января 
текущего года, -  это 298 миллио
нов долларов.

РИА “ Новости".

Как считают в Министерстве 
экономического развития и торго
вли, Россия наконец сумела повто
рить макроэкономические показа
тели 1995 года и еще чуть-чуть и 
последствия кризиса 1998 года бу
дут окончательно преодолены. Од
нако для этого самого "чуть-чуть" 
силенок может и не хватить.

В прошлом году экономика 
вновь начала подавать тревожные 
сигналы в виде роста импорта на 
11 процентов. Более того, все вто
рое полугодие отмечалось отсут
ствие роста капитальных вложений

в производство. Другими словами, 
инвестиции в экономику достигли 
потолка, который мало кого удов
летворяет. И, как отмечают специ
алисты, связано это прежде всего 
с тем, что до сих пор налаживание 
выпуска новых видов товаров про
исходило на старых производст
венных площадках. Поэтому ожив
ление экономической активности, 
как отмечают аналитики, стало не 
причиной роста экономики, а ско
рее его следствием.

Причем предприятия, работаю
щие на внутренний рынок, опять

оказались в худшем положении, 
нежели экспортноориентирован
ные. И этот факт также вызывает 
беспокойство.

Кстат и. один из способов реше
ния проблемы министры обсудят 
на следующий день: будет рассмо
трен комплекс мер по созданию 
благоприятного предпринима
тельского климата в России и "де
бюрократизации экономики".

Предполагается рассмотреть 
сразу несколько законопроектов 
по "раскрепощению экономики". В 
их числе законопроект, предпола
гающий облегчение режима ли
цензирования, проект, касающий
ся изменений в режиме регистра
ции юридических лиц, и другие за
конодательные акты.

Константин УГО ДН ИКО В.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Человек, 
который сказал: 
«Процесс пошел»

Михаил Сергеевич Горбачев, кому завтра исполняется 70, 
-  фигура для нас знаковая. Политик планетарного масшта
ба, он стал в России и изгоем, и мессией одновременно. Кто 
его боготворит, кто проклинает, но все отдают должное: пе
рестройка, которая стала синонимом его имени, круто по
вернула колесо истории к вектору перемен. Сегодня на стра
ницах “Российской газеты" он сам ставит оценки себе, сво
ей политике, нам и нами прожитому.

Стр. 3
Деловой завтрак в “Российской газете”. 

На вопросы читателей отвечает М.С. Горбачев.

ПЕНСИОННАЯ
РЕФОРМА

Конфликта 
поколений 
не будет

Пенсионный фонд России 
внес на рассмотрение Прави
тельства РФ проект програм
мы пенсионной реф ормы , а 
также концепцию пяти основ
ных законопроектов, необхо
димых для ее реализации.

По словам председателя 
правления Пенсионного фонда 
России Михаила Зурабова, Пен
сионный фонд представил сце
нарные расчеты разных вариан
тов изменения параметров пен
сионной системы, которые мо
гут быть достигнуты к 2020 году.

На этой неделе документы 
будут обсуждены на правитель
ственном совещании, а затем 6 
марта будут вынесены на обсуж
дение Национального совета по 
пенсионной реформе. После 
этого они будут также рассмот
рены на совещании у Президен
та РФ. 29 марта согласованный 
вариант программы пенсионной 
реформы будет рассмотрен на 
заседании Правительства РФ.

Михаил Зурабов сказал, что 
Пенсионный фонд предлагает 
систему, в которой пенсия будет 
складываться из двух частей — 
базовой и накопительной. При 
этом, чтобы избежать “конфлик
та поколений" в переходный пе
риод, граждан, которые не успе
ют накопить пенсионных прав, 
достаточных для выплаты нако
пительной пенсии, наделят пер
воначальным пенсионным капи-' 
талом. Это будет касаться и ны
нешних пенсионеров.

(ИТАР-ТАСС).

Ну вот и перезимовали
Что несет нам весна —  

об этом репортажи и комментарии номера

В среду в четвертый раз были объявлены лауре
аты премии Александра Солженицына, которая вру
чается тем, кто создал что-то важное и значитель
ное для русской литературы. Среди ранее награж
денных почетной премией — поэтесса Инна Лиснян- 
ская, литературовед Владимир Топоров, писатель 
Валентин Распутин. В этом году почетное жюри в со
ставе Александра и Натальи Солженицыных, Павла 
Басинского, Валентина Непомнящего и Людмилы 
Сараскиной присудило награду двум литераторам 
Евгению Носову и Константину Воробьеву (посмерт
но). В своих произведениях они повествуют о траги
ческих событиях Великой Отечественной войны, о 
том, как порою забывают подвиг ее героев.

Эта премия -  не государственная и средства на 
нее Александр Исаевич берет из своего фонда, ко 
торый появился из гонорара после публикации ро
мана “Архипелаг ГУЛАГ” . Объявлено, что призовой 
фонд премии составил 25 тысяч долларов.

ЗАВТРА Щ Ж
Сколько нас 

и на что 
живем?

Государственная ко
миссия по проведению 
всероссийской перепи
си населения, которая 
пройдет в октябре 2002 
года, утвердила в целом 
программу предстоящей 
переписи. Переписной 
бланк будет содержать 
четырнадцать основных 
вопросов, в том числе об 
источниках средств жиз
ни и наличии работы. До
полнительные восемь 
вопросов зададут каж
дой четвертой россий
ской семье. Иностранцы, 
временно находящиеся 
на территории России, 
будут опрошены по со
кращенной программе. 
Также утверждена офи
циальная эмблема пред
стоящей переписи насе
ления -  в виде пирами
ды, вершиной которой 
является изображение 
человека.

Апельсины
прилетели
Вчера грузовой ко

рабль "Прогресс М-44" 
пристыковался к Меж
дународной космиче
ской станции. Он доста
вил свыше двух с поло
виной тонн грузов 
российское и амери
канское научное обору
дование, запас топли

ва, кислород, продукты, 
медицинские принад
лежности. “Прилетели" 
на орбиту и “живые" ви
тамины для экипажа: 
апельсины, лук, чеснок.

Без
страхового
покрытия

Кредит 250 миллио
нов евро от группы ев
ропейских банков полу
чил "Газпром" на финан
сирование проекта "Го
лубой поток". Эти сред
ства будут направлены 
на строительство сухо
путного участка газо
провода. Впервые после 
финансового кризиса 
1998 года ведущие ев
ропейские банки пред
ставили "Газпрому" сре
днесрочный заем без 
страхового покрытия.

Президент
поздравляет

Президент России 
Владимир Путин позд
равил генерального ди
ректора и художествен
ного руководителя Твор
ческого центра имени 
Вс Мейерхольда, на
родного артиста РФ Ва
лерия Фокина с 55-лети
ем, а вице-президента 
Российской академии 
наук, директора Инсти
тута электрофизики 
Уральского отделения 
РАН Геннадия Месяца с 
65-летием.

(“ Российская га кта" ИТАР-ТАСС — “ Интерфакс").

■ Ш Я Ж  ПОДПИСКА-2001

Подпишись досрочно — 
сэкономишь деньги!

По Л  марта проводится досрочная подписка 
на II полугодие 2001 года на «Российскую газету» 

по индексам 50202 и 52185 по ценам I полугодия 2001 года

Досрочную подписку 
оформляют:

управления Федеральной почтовой связи 
Алтайского края, Астраханской обл., Байко
нур, Белгородской, Брянской, Волгоград
ской, Вологодской, Воронежской областей, г. 
Санкт-Петербург, Еврейской АО, Иванов 
ской, Иркутской областей, Кабардино-Бал
карской Республики, Калужской, Кемеров
ской. Кировской областей, Краснодарского 
края, Красноярского края, Курганской. Мур
манской областей. Ненецкой а.о., Новгород
ской, Новосибирской, Омской, Оренбург
ской, Орловской. Пензенской, Пермской об
ластей, Приморского края, Псковской облас
ти, в республиках Адыгея, Алтай, Башкорто
стан, Калмыкия. Карелия, Коми, Марий Эл, 
Мордовия, Татарстан, Тыва. Чувашия, Са
марской и Свердловской областей, Север
ной О сетии—Алании, Смоленской обл,, 
Ставропольского края, Тамбовской, Твер
ской. Томской, Тульской областей, Удмурт
ской Республики, Ульяновской обл.. Хаба
ровского края, Чукотского АО, Ямало-Ненец
кой а. о и Ярославской области.

С 1 по 31 марта досрочная подписка будет 
проводиться в УФПСах Архангельской, Вла
димирской, Ленинградской, Липецкой обла
стей, Республики Саха (Якутия). Республики 
Хакасия, Рязанской, Саратовской, Сахалин
ской и Тюменской областей.

Встретятся 
на высшем 

уровне
Канцлер ФРГ привет

ствовал решение при
гласить российского 
Президента Владимира 
Путина на конференцию 
на высшем уровне Евро
пейского Совета, наме
ченную на 23—24 марта 
в Стокгольме. Об этом 
Герхард Шредер заявил 
журналистам после кон
сультаций в рамках так 
называемого "Ваймар- 
ского треугольника" с 
президентом Франции 
Жаком Шираком и пре
зидентом Польши Алек
сандром Квасьневским. 
Как передает корреспон
дент РИА “ Новости", 
канцлер заявил: "Мы 
едины во мнении, что 
должны поддержать 
Президента Путина на 
его пути демократиче
ских и экономических 
реформ в России".

Не соблюдают 
договор

У России сохраняют
ся претензии к США по 
выполнению Договора о 
ракетах средней и мень
шей дальности. Об этом 
заявил на пресс-конфе- 
ренциии начальник На
ционального центра по 
уменьшению ядерной 
опасности Генштаба ВС 
РФ генепал-лейтенант

МИР И РОССИЯ
Погибли в снегопад

Шесть человек погибли в результате железнодо
рожной катастрофы, происшедшей на северо-восто
ке Англии. Согласно официальному сообщению в ус
ловиях мощных ветров и сильных снегопадов пасса
жирский поезд столкнулся с товарным составом близ 
городка Селби в графстве Северный Йоркшир.

Вячеслав Романов. “До 
настоящего времени мы 
предъявляем претензии 
к американской стороне, 
— сказал он. — По наше
му мнению, американцы, 
нарушая договор по 
РСМД, проводят испыта
ние средств средней 
дальности — так называ
емую ракету-мишень 
“Гера” .

Польшу
обнадежили
Германия и Франция 

--------  ( “ Российская газета"

дали твердое завере
ние, что Польша возгла
вит группу стран, кото
рые в первую очередь 
будут приняты в Евро
пейский союз. Это заяв
ление было сделано на 
встрече лидеров Фран
ции, Германии и Польши 
в немецком городе Ной- 
штадт, Вместе с тем 
канцлер Германии Гер
хард Шредер и прези
дент Франции Жак Ш и
рак не стали называть 
конкретную дату вступ
ления Польши в ЕС. 

-И ТА Р-ТАС С). — --------
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Комбат Евтюхин 

вызвал огонь на себя

Эго случилось ровно год назад, * Ар
гунском ущелье Чечни, на высоте 776.0.

Шестая рота 104-го полка 76-й Псков
ской воздушно-десантной дивизии столк
нулась с огромной бандой Хаттаба. Бан
диты предложили немалые деньги, чтобы 
их пропустили. Десантники отверти торг. 
Они знали, сколько бед могут натворить 
эти головорезы, если прорвутся. И всту
пили в неравный бой. Скоро он перерос в 
рукопашную схватку. Однако боевиков 
было намного больше. Тогда комбат Марк 
Евтюхин вызвал по рации огонь нашей ар
тиллерии на себя...

...Их любили, ждали дома. Они тоже 
надеялись на скорую встречу. Но в ратн<Ай 
труде этих солдат настал момент выбора:

дрогнуть и уступить или стоять насмерть. 
И они не дрогнули. Почти вся рота погибла 
— 84 человека. Чудом остались в живых 
только шестеро молодых ребят.

В последние годы мы стали скупы на 
добрые слова в адрес своей армии. “ Бо
гатыри — не вы!” Псковские десантники 
опровергли наш скептицизм. Эти парни 
доказали, что самоотверженность, патри
отизм, чувство долга и для нынешней мо
лодежи — далеко не пустой звук.

Сегодня на псковском кладбище, где 
похоронены герои, открывается памят
ник. В семьях погибших отмечают горь
кую годовщину. Вместе с ними скорбит и
■га Ргм'гиа

Елена ВАСИЛЬКОВА.

Лавине 
виза не нужна

Тем гражданам Грузии, кто находится в России  без 
виз, с 1 марта угрожает депортация. Грузия дала по- 
мять, что за адекватными мерами с ее стороны тоже  
дело не станет...

А вообще-то после вве
дения 5 декабря 2000 года 
визового режима на россий
ско-грузинской границе в 
пунктах пропуска особых 
проблем и больших очере
дей не было. Но случилась 
непогода, а точнее — лави
ноопасная ситуация на уча
стке Военно-Грузинской до
роги, и тотчас начали нака
ляться страсти. Правда, вла
сти Северной Осетии разре
шили движение в ночное 
время по Транскавказской 
магистрали, связывающей 
Россию с Закавказьем, где 
скопилось особенно много 
людей и машин. Ночью наи
менее вероятен сход лавин. 
На других участках границы 
используют вертолеты и 
другие средства, либо рас
селяют людей, чтобы пере
ждать непогоду. А время ис
текает.

Грянула еще одна беда. 
Впервые за последние 32 го
да прекращено (Грузия об
виняет в этом российскую 
сторону) воздушное сооб
щение между М осквой и 
Тбилиси (было время, когда 
совершалось девять рейсов 
в день, потом один раз в 
день и раз в два дня, в ре

зультате чего число авиапас
сажиров убавилось в 20 раз).

Это обусловлено и тем, 
что переговорный процесс 
об отмене или смягчении ви
зового режима практически 
зашел в тупик. Грузия сог
ласна признать так называе
мые служебные паспорта 
для военнослужащих РФ и 
членов их семей в качестве 
достаточного условия для 
свободного въезда и выезда 
из Грузии. Но готова сделать 
это в обмен на решение Мо
сквы ввести полноценный 
визовый режим на абхаз
ском и южно-осетинском 
участках российско-грузин
ской границы. Но этого не 
приемлет Россия, не желая 
портить отношения с непри
знанными республиками.

На момент, когда писа
лись эти строки, ясности с 
продлением виз не было. А 
стало быть, актуальным ос
тавался вопрос о депорта
ции. В случае такого шага 
Тбилиси в свою очередь пре
дупреждает, что депортиру
ет членов семей российских 
офицеров, проходящих 
службу на территории Гру
зии.

Анатолий ПЕТРОВ.

Долговой
пасьянс...

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

— Я разделяю эту озабочен
ность, — ответил он, — ответ на 
этот вопрос мы дадим уже в этом 
году. В ближайшее время рос
сийское Правительство намере
но разработать среднесрочную 
экономическую программу с тем, 
чтобы представить ее на обсуж
дение Международному валют
ному фонду и нашим партнерам 
по “восьмерке", которая собе
рется на свою встречу в июле 
этого года в Италии. Пусть они 
оценят эту программу с точки 
зрения вероятных финансовых 
рисков и решат, смогут ли они ее 
поддержать и помочь нам в том, 
чтобы избежать подобных рис
ков. В зависимости от готовно
сти — или неготовности — ос
тальных членов “большой вось
мерки" поддержать нашу про
грамму мы сформулируем свою 
экономическую политику. В лю
бом случае она будет направлена 
на то, чтобы избежать каких-либо 
кризисов в 2002 и последующих 
годах. Важно это сделать уже в 
первой половине этого года, с 
тем, чтобы иностранные инве
сторы и российские предприни
матели, все россияне знали, ка
кой уровень стабильности закла
дывается и каким путем она бу
дет достигнута...

Итальянцам приглянулся фи
нансовый пасьянс, разложенный 
Михаилом Касьяновым за сто
лом римских переговоров. “Ре
шение России платить долги ус
покоило Запад, — пишет газета 
итальянских деловых кругов “Со- 
ле-24 оре", — оно повлияло са
мым положительным образом на 
ход переговоров в Риме. Премь
ер-министр Италии Джулиано 
Амато очень верит в благоприят
ные перспективы развития рос
сийской экономики” .

Внешний долг России, дос
тавшийся ей от перестроечных 
времен, — тяжелое бремя. Вып
латы по нему в полном объеме 
тормозят развитие российской 
экономики, которая позарез нуж
дается как в иностранных, так и в 
собственных капиталовложени
ях. Запад должен уразуметь, что 
загонять Россию в угол не в его 
интересах. Западным странам, с 
необычайной легкостью предос
тавлявшим кредиты “под пере
стройку" на закупку своих же то
варов, надлежит разделить вме
сте с Россией бремя долговой 
ответственности.

Николай ПАКЛИМ, 
соб. корр.

Рим.

СЛЕДИМ ЗА СОБЫТИЕМ

Рекламный вопрос 
«достал» премьера в Риме

В ближайшие дни можно 
ожидать радостной вести 
как для рекламодателей, 
так и для  рекламных  
агентств  — в  Минфине 
вот-вот будет подписан  
приказ об увеличении  
нормативов для отнесе
ния рекламных расходов 
предприятий на себесто
имость продукции.

РЕЧЬ идет об исполне
нии распоряжения Пре
зидента, которое он дал 
Правительству после встречи 

с главными редакторами 
СМИ 13 января. Сейчас прак
тически известна величина 
увеличения нормативов — в 
полтора раза. Утверждения 
Думой этого приказа не тре
буется, ибо себестоимость 
продукции и порядок ее рас
чета определяются Минфи
ном РФ. Но регистрация в 
Минюсте обязательна. Только 
после этого приказ вице-пре
мьера — министра финансов 
РФ Алексе» Кудрина вступит 
в законную силу.

Некоторые СМИ уже по
спешили сообщить, что при
каз подписан и начнет дейст
вовать с 1 апреля. В этот день 
может выясниться, что это не 
более чем первоапрельская 
шутка. Ибо подготовлено два 
варианта приказа — со срока
ми вступления в действие с 1 
апреля и 1 июля. Первый зам
министра финансов Сергей 
Шаталов на недавней встрече 
в редакции нашей газеты 
больше склонялся ко второму 
варианту. Но в любом случае 
рекламодателям не придется 
ждать почти целый год, когда 
с января 2002 года вступит в 
действие глава Налогового 
кодекса о налоге на прибыль.

О том, что в этой главе 
расходы на рекламу не будут за
быты, напомнил и премьер-ми
нистр Михаил Касьянов на своей 
итоговой пресс-конференции в 
Риме по окончании своего визита 
в Италию. Похоже, что явно заин
тересованная российская пресса 
“достала" его с этим вопросом и 
там. Он выразил уверенность, что 
Госдума сможет принять соответ
ствующее решение еще до окон
чания своей весенней сессии.

Пора в рекламе навести порплок.

Так что сценарий Сергея Шата
лова начинает сбываться. Не поз
же чем с 1 июля — увеличение 
нормативов отнесения рекламных 
затрат на себестоимость, а с 1 ян
варя 2002 года — полноценный 
действующий закон.

Но вот что характерно, отвечая 
в Италии на внутрироссийский 
“ рекламный" вопрос, Михаил 
Касьянов уточнил, что по Налого
вому кодексу рекламные расходы

будут включаться в себестои
мость “частично". Хотя прежде 
раздавались обещания о полном 
включении этих расходов в себе
стоимость. А это означает, что 
опасность превращения реклам
ных агентств в отмывочные конто
ры для желающих уклониться от 
налога на прибыль уже осознана. 
И бесконтрольные траты на рекла
му допускаться не будут.

Александр ВЕЛИЧЕНКОВ.

---------- КОМПЕТЕНТНОЕ МНЕНИЕ

К апитан будет наказан, 
даж е если он не браконьер

Стрельба на Тихом океане, когда российские пограничники 
дали несколько залпов по российским  же рыбакам, стала 
для многих неожиданностью. Правы ли были пограничники?
Мнения на этот счет рыбаков и юристов разделились.

Ас с о ц и а ц и я  рыбопромыш
ленников Сахалина поспе
шила выступить с резким 

протестом против форм и мето
дов борьбы, которые используют 
государственные органы в даль
невосточных морях при охране 
водных ресурсов. Сейчас проку
ратура проводит разбирательст
во по всем эпизодам. Напомним, 
что против капитана СТМ-17, ус
кользнувшего под японским фла-

— Пограничный корабль имел 
полное право преследовать суд
но, подозреваемое в нарушении 
законов и правил и отказываю
щееся остановиться и пустить 
группу досмотра. Чтобы заста
вить нарушителя выполнять тре
бования, пограничники могли 
применять все средства, вклю-

гом, возбуждено уголовное дело, 
а с командой утонувшего судна 
сейчас пытаются выяснить, что 
же за корабль пошел ко дну. Ответ 
приходится держать и стражам 
границ на предмет законности 
применения оружия.

Впрочем, законодатели, кото
рые, собственно говоря, и писали 
морские законы, дали однознач
ный ответ: пограничники дейст
вовали правомерно.

чая оружие. Кстати, право пре
следования нарушителей дают 
не только российские законы, но 
и 111 статья Конвенции ООН по 
морскому праву 1982 года, уча
стником которой является и Рос
сия.

Любое судно, находящееся в 
исключительной экономической

зоне России, в пределах конти
нентального шельфа, внутрен
них морских и территориальных 
водах, обязано выполнить при
каз пограничного корабля об ос
тановке. Если капитан отказыва
ется, то на него перекладывает
ся ответственность за все воз
можные последствия — гибель 
членов экипажа или затопление 
судна. Поэтому у экипажа затоп
ленного судна могут возникнуть 
серьезные проблемы со стра
ховкой, ни одна страховая ком
пания не будет выплачивать ком
пенсацию, если страховой слу
чай произошел по вине их клиен
та (и этот пункт не был заранее 
обговорен).

Кроме того, капитан СТМ-17 
помимо неподчинения нарушил 
и другую статью Конвенции по 
морскому праву, № 92, которая 
гласит- “Судно должно плавать 
под флагом только одного госу
дарства... кроме случаев дейст
вительного перехода права соб
ственности" А СТМ-17, как из
вестно, уходил на всех парах от 
пограничников сначала под 
японским, а потом уже под рос
сийским флагом. Поэтому его 
капитан должен понести наказа
ние, даже если не будет доказан 
факт браконьерства.

Записал Владислав КУЛИКОВ.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Бородина —  

под залог
Находящийся в Бруклинской 

тюрьме госсекретарь Союзного 
государства России и Белоруссии 
Павел Бородин в ближайшее вре
мя может быть освобожден под 
залог. Такую возможность допус
кают в Постоянном комитете Со
юзного государства России и Бе
лоруссии.

Как заявил РИА “ Новости” ис
точник в комитете, он не исключа
ет, что вопрос об освобождении 
Бородина может быть решен “ в 
ближайшее ёремя” .

Суд над Будановым 
начнется сегодня
В Ростове-на Дону начинают

ся слушания по делу бывшею ко
мандира 160-го танкового полка 
полковника Юрия Буданова. Его 
обвиняют по статьям Уголовного 
кодекса, которые предусматри
вают ответственность за “ похи
щение человека” и “ превышение 
полномочий с применением на
силия, которое привело к тяжким 
последствиям” .

Как считает обвинение, Буда
нов ночью 27 марта 2000 года “ с 
применением силы” увез из села 
Танги-Чу 18-летнюю Эльзу Кун- 
гаеву. Позже ее тело было обна
ружено на окраине села.

Вчера отец девушки попросил 
суд дать ему время на ознаком
ление с материалами дела. За
седание отложено до 1 марта.

Наталья КОЗЛОВА.

Комментирует доктор юридических наук Геннадий МЕЛКОВ, 
который с 1993 по 1999 год был научным руководителем рабо
чей группы Комитета Государственной Д ум ы  по вопросам гео
политики и принимал непосредственное участие в подготовке 
законов “ О континентальном шельфе Р Ф ", “ Об исключительной 
экономической зоне РФ ” , “ О внутренних м орских водах, терри
ториальном море и прилежащ ей зоне Р Ф ” , “ О Государственной 
границе РФ ” .

■ПЕРЕЗИМОВАЛИ!

Мартовская протечка
Многие регионы  готовы поднять плату за жилье и ком м у
нальные услуги с марта или чуть позже. Но для граждан пока  
не ясно, что они получат взамен.

НЕДАВНЕЕ заявление Пре
зидента Владимира Путина 
в Томске о том, что богатым 
пора оплачивать свое жилье пол

ностью, в размере 100 процентов, 
наделало немало переполоха. Не
ужели снова скачок в плате за 
квартиру?! Ведь не кто-нибудь, а 
Президент говорит, что так надо. 
А ведь и без того, как мы уже пи
сали, большинство регионов в на
чале года заметно — где на треть, 
а где и в несколько раз — подняли 
тарифы на горячую воду, тепло и 
прочие коммунальные услуги. На
помним, что по принятым на ны
нешний год федеральным стан
дартам, все мы, за исключением 
льготников, должны платить уже 
80 процентов от реальной себе
стоимости услуг и тратить на это 
20 процентов семейного бюдже
та. Это уже далеко не копейки...

Волна повышений расценок 
продолжается, но “девятого ва

ла , к счастью, пока не случилось.
Москва, например, предупре

дила, что с 1 марта на 20 процен
тов возрастет плата за водопро
вод и канализацию, а также вывоз 
мусора, но при этом введения 
100-процентной оплаты жилищ
но-коммунальных услуг москвичи 
пока могут не опасаться. Надо 
еще разобраться, с кого эту пол
ную плату можно брать, да каким 
образом считать.

В Йошкар-Оле тоже с завт
рашнего дня тарифы подскочат, 
но тем не менее 80 процентов за
трат будут оплачиваться населе
нием далеко не по всем статьям, а 
скажем, за содержание и ремонт 
мест общего пользования. В то же 
время отопление и горячая вода 
будут оплачиваться пополам — 
жильцами и бюджетом. Полно
стью йошкар-олинцы заплатят за 
электричество, газ, вывоз мусора 
и обслуживание лифтов.

В Томске, где в начале года та
рифы, как и в Ульяновске, вырос
ли сразу в несколько раз. На днях 
решили проанализировать, на
сколько же обоснованным было 
это повышение. И выяснились, как 
и следовало ожидать, любопыт
ные вещи. Местные монополисты 
решили немного подзаработать 
на фоне споров о том, сколько 
все-таки должны платить гражда
не. Так, например, при анализе 
новых расценок смета по содер
жанию муниципального жилья 
оказалась завышенной на 26 мил
лионов рублей, а численность ра
ботников — на 300 человек. На 
плечи граждан частенько перекла
дываются и потери из-за текущих 
труб и аварий. Так, “Томскводока- 
нал" закладывал в себестоимость 
добрую половину своих собствен
ных потерь, что вызвало возмуще
ние руководства областного анти
монопольного комитета. В итоге 
совет областной Госдумы принял 
решение, признавшее неприем
лемым единовременное резкое —

от двух до пяти раз — повышение 
тарифов на горячую воду, капи
тальный ремонт, найм жилья, и 
предложил провести экспертизу 
их экономической обоснованно
сти. Пока же за оформлением суб
сидий по оплате жилья обращают
ся до 100 человек ежедневно.

Еще об одном резерве, ис
пользуя который, можно смягчить 
рост стоимости жилья для насе
ления, в эти дни заговорили в 
Курске. Предприятия недоплачи
вают налоги, в том числе и мест
ные, следовательно, городской 
бюджет не в состоянии дотиро
вать коммунальщиков и властям 
приходится поднимать стоимость 
коммунальных услуг для населе
ния. Вот почему администрация 
Курска обратилась к должникам с 
призывом полностью рассчитать
ся с долгами.

Ирина НЕВИ ННАЯ.
Использована информация 

Агентства региональных 
новостей Кеёюпз.ги.

Плачет бабуш ка у банкомата

ге, Смоленске, Твери, что нема
ловажно для дачников.) При вы
езде в другой регион картой тоже 
можно пользоваться, но при этом 
будет взиматься плата 0,5 про
цента от суммы снимаемых денег.

Как пойдет проект, пока про
гнозировать довольно сложно. 
Ведь у “пластиковых" денег есть 
и минусы. Карту можно потерять,

С сегодняшнего дня российские пенсионеры при желании  
смогут получать свои пенсии не только в сберкассе или из рук  
почтальона, но и через банкомат, по пластиковой карте.

ИДЕЯ принадлежит Сбер- ласти, но и в близлежащих Калу- 
банку. Именно там открыта 
львиная доля пенсионных 

счетов, а потому в начале каждо
го месяца в большинстве филиа
лов по всей стране выстраивают
ся очереди — пожилые люди 
приходят за очередной пенсией.
Теперь желающие смогут пооб
щаться не с живым кассиром, а 
его электронным аналогом — 
банкоматом.

Понятно, никто никого не за
ставляет менять способ получе
ния денег. Просто в Сбербанке 
считают, что с карточкой пенсио
неру будет удобнее — можно вос
пользоваться круглосуточным 
банкоматом, да и внука к нему по
слать, если самому идти недосуг.

Первые карты появились в от
делениях Сбербанка Москвы, Пе
тербурга и других городов в фев
рале, и уже около тысячи пенсио
неров стали их владельцами. Са
ма карта стоит 50 рублей, еже
годное ее обслуживание — 30. На 
средства, находящиеся на кар
точном счете, начисляются такие 
же повышенные проценты, как и 
на пенсионные счета в Сбербан
ке, сегодня день это 8 процентов 
годовых. Каждая операция с кар
той в регионе, где живет пенсио
нер, бесплатна. (Для столичных 
жителей это правило, например, 
работает не только в Москве и об-

а нашедший если и не снимет на
личные деньги, то легко потратит 
их в каком-нибудь супермаркете. 
Наконец, что немаловажно для 
немолодых владельцев карт, сто
ит забыть Р1Ы-КОД — и карточка 
превращается в ненужную кар
тонку, а за новую, увы, опять при
дется заплатить 50 рублей. Впро
чем, в Сбербанке рассчитывают, 
что программа вызовет интерес в 
первую очередь у "молодых" пен
сионеров, например, военных.

Ирина НЕВИННАЯ.

Карточки, так карточки... Было бы что получать.

Весенний рубль год прокормит
На Кубани сев еще не начался, но, похоже, вопрос финанси
рования полевых работ практически уже реш ен. Накануне 
сессия Законодательного собрания приняла краевой бю д
жет, в котором выделено 100 миллионов рублей на так назы 
ваемое субсидарное кредитование села: хозяйствам из бю д
жета будет возмещена часть процентной ставки по кредитам, 
полученным в коммерческих банках.

МЕСТО 22 процентов на до-

Влю ссудозаемщика остает
ся всего 9,5 процента. Бо
лее чем выгодные условия! Кста

ти, 70 процентов выделяемых из 
бюджета средств пойдет хозяй
ствам через перерабатывающие 
предприятия. Каждый рубль в та
ком случае "сработает" дважды: 
пополнит оборотные средства 
самого предприятия и попадет 
хозяйствам -поставщикам сырья 
в виде товаро-материальных ре
сурсов.

По прогнозу специалистов, 100 
миллионов “субсидарных" рублей 
привлекут в сельское хозяйство 
края около миллиарда рублей крет 
дитов. А если раскачается и феде
ральный бюджет, то эта цифра уве
личится вдвое. Ведь, как заявил 
побывавший на днях на Кубани 
замминистра сельского хозяйства 
Владимир Алгинин, на новый спо
соб кредитования пошел и феде
ральный центр Но нынешний про
ект пока завис в Минфине. Но все 
же есть надежда, что бюджетные

деньги дойдут до регионов. Ведь 
время не терпит.

Тракторный парк к севу в основ
ном готов. Ожидается приход 200 
новых машин из Беларуси, которы
ми она расплачивается с Россией в 
счет погашения долгов за газ. Они 
будут предоставлены хозяйствам в 
лизинг. Однако Минсельхоз до сих 
пор не установил регионам, по ка

кому принципу их распределять — 
то ли на количество пашни, то ли на 
объем сельхозпродукции. Не ясно, 
и кто будет заниматься лизингом. 
То ли старый проверенный Агро- 
промснаб, то ли новый Россель
хозбанк.

Самый же главный “весенний" 
вопрос для селян — кредитование. 
Ведь без пополнения оборотных 
средств ни горючего, ни удобре
ний не купить. Сегодня уверенно
сти в завтрашнем дне и тут приба
вилось.

Владимир УДАЧИН, 
соб. корр.,

Краснодарский край.

МЕЖДУ ТЕМ... -
Тревогу бьют в М инэнерго. Аграрии не спеш ат пока закупать 

топливо. И это выглядит более чем странно. Ведь государство 
выделило на эти цели два миллиарда рублей. И если это не сд е 
лать сейчас, то цены м огут подскочить на 30—40 процентов.

На 25 февраля запасы  специально отведенного для села д и 
зельного топлива в нефтекомпаниях составляли 448 тысяч тонн, 
бензина -  536 ты сяч... Аграрии же пока взяли лишь 58 тысяч 
тонн того и другого .

Как заявляют в М инэнерго, по-хорош ему село к началу марта 
должно было запасти 2 ,7  миллиона тонн дизтоплива и 1,1 м ил
лиона тонн бензина. То есть есть все основания немедля решать 
проблему на правительстве, состыковывая М инэнерго, М ин
сельхоз и М инфин. Так, как делалось это еще недавно, когда ра
ботала правительственная комиссия по оперативным вопросам.

Владимир КУЧЕРЕНКО.

Расплата 
за разговор

С 1 марта региональные 
операторы в очередной раз 
повысят тарифы на местную 
телефонную связь. Глава 
МАП Илья Южанов ожидает, 
что за год цены будут менять
ся два-три раза, и к концу го
да абоненты всех регионов 
страны стану! оплачивать ус
луги телефонистов по себе
стоимости.

Резкого скачка цен не почув
ствуют лишь абоненты одной 
трети территорий, в которых 
уже за разговоры взимают по 
максимуму. В этих областях 
плата станет подниматься с 
темпами инфляции. Если учи
тывать ее прогноз за февраль, 
то нынешнее повышение тари
фа не должно превышать 2,8 
процента. Однако на деле мо
жет оказаться так, что абонен
там придется выкладывать зна
чительно большие суммы. Во 
многих регионах решением ме
стных властей введена и повре
менная оплата связи.

В любом случае первыми 
почувствуют “надбавку" жители 
10 регионов: Нижегородской, 
Белгородской, Рязанской, Том
ской, Новгородской, Костром
ской, Владимирской, Волго
градской, Пермской областей, 
а также Чувашской и Коми рес
публик. С марта в этих регионах 
повысятся тарифы в среднем 
на 10 процентов.

Со второй половины марта 
эстафету примут следующие 11 
регионов. Санкт-Петербург и 
Ленинградская область, Ханты- 
Мансийский автономный округ, 
Архангельская, Липецкая, Смо
ленская, Пензенская, Саратов
ская, Ставропольская и Тамбов
ская области. Здесь цены пред
полагается поднять в среднем 
на 15 процентов. В остальных 
местах повышение планирует
ся с апреля, но уже с 20-про- 
центной надбавкой.

Илья Южанов оправдывает 
такое решение тем, что львиная 
часть абонентов оплачивает 
лишь часть себестоимости ус
луг. Поэтому телефонисты вы
нуждены покрывать убытки за 
счет предприятий и междуго
родних переговоров. Грядущая 
“тарифная кампания", по мне
нию антимонопольщиков, со
кратит такое перекрестное суб
сидирование. И к концу года бу
дут установлены единые цены 
для граждан, фирм и организа
ций, для города и села.

Кроме того, МАПом установ
лен так называемый предель
ный тариф первичной установ
ки телефона: для населения в 
сумме три тысячи рублей, фирм 
и предприятий — шесть. Запре
щены срочные тарифы, кото
рые в три раза превышают 
обычную плату за установку те
лефона.

Ираида СЕМЕНОВА.
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Больше мнений —  
меньше чтений

16 февраля в М инске  прош ло очередное заседание 
П арлам ентского собрания сою за Беларуси и 
России, на которо м  в первом чтении был 
рассмотрен пр о е кт  бю джета на текущ ий год.

После осенних выборов в на
циональный парламент белорус
ская депутация значительно 
сменила свой состав, и эта сес
сия для многих депутатов была 
первой. Правда, знакомства в 
обычном понимании не было: 
обсуждая статьи проекта бюдже
та, высказывая на заседаниях 
парламентских комиссий свои 
суждения о проблемах строи
тельства Союзного государства, 
депутаты искали друг в друге 
единомышленников. Что было 
несложно — вряд ли сыщешь в 
Парламентском собрании чело
века, который не болел бы за со
юз Беларуси и России. Правда, 
оценка нынешнего состояния со
юзного госстроительства и его 
перспектив у депутатов разная.

Так, по мнению председате
ля Комиссии по денежно-кре
дитной политике и банковской 
деятельности Палаты предста
вителей Национального собра
ния Беларуси Алексея ВАГА
НОВА, можно говорить о том, 
что желание строить Союзное 
государство у парламентариев 
и высшего руководства Белару
си и России — есть.

— Создавать правовой фун
дамент для Союзного государст
ва можно различными путями, — 
считает Алексей Васильевич. — 
Среди них и унификация нацио
нальных законодательств, и его 
гармонизация. Но все это скорее 
технология, которая не может 
заменить главного — системно

го подхода к госстроительству и 
его ясного информационного 
обеспечения. Одним словом, 
прежде чем начинать какие-то 
совместные проекты и програм
мы, может быть, стоит объяснить 
простым людям, нашим избира
телям, зачем и ради кого все это 
затевается. В этом мнении я не 
одинок — меня поддерживают 
многие мои коллеги-депутаты.

А вот заместитель председа
теля Комиссии по национальной 
безопасности Палаты предста
вителей Василий ГОРГУН счи
тает, что процесс союзного гос
строительства попадает под оп
ределение "вялотекущего":

— Это заметно не только по
литикам, но и простым обывате
лям. Для того чтобы ускорить со
зидательные процессы в Союз
ном государстве, нужна полити
ческая воля сильных мира сего. 
Мы, депутаты, выполняем соци
альный заказ на создание мо
дельных законов. Но пока такое 
законодательство не будет 
иметь никакой силы, нам самим 
наша работа не будет казаться 
серьезной, важной и востребо
ванной.

Кроме того, появились тен
денции, которые вызывают оп
ределенную тревогу: конечно, в 
союзном госстроительстве 
должна участвовать широкая об
щественность.

(О ко н ч а н и е  на II с тр .)
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Конкуренция интеграции не
АБСОЛЮТНОЕ количество ежедневно вво

зимого на территорию республики хлеба 
назвать трудно. Но речь идет о десятках 

тонн. Лишь хлебозавод в Шумячах (райцентр 
Смоленской области) каждый день отпускает 
белорусским предпринимателям порядка 2,5 
тонны. Глава администрации Шумячского рай
она Леонид ДОЛУСОВ таким положением дел 
доволен: завод увеличил объем выпускаемой 
продукции по сравнению с аналогичным перио
дом прошлого года на 50 процентов. Снимается 
проблема занятости населения, увеличивается 
количество поступающих в бюджет денег. Мне 
рассказывали, что отдельные частники-россия
не, выпекающие хлеб, продают его белорус
ским предпринимателям по цене на 15 процен
тов ниже, нежели для внутреннего потребления: 
заинтересованы в расширении рынков сбыта.

Число желающих заняться хлебным бизне
сом множится. Что и неудивительно — прибыль 
с одной машины составляет порядка 500 долла
ров. А белорусский покупатель имеет возмож
ность купить вкусный хлеб не в пример тому, что 
обычно производят на районных предприятиях 
И по цене ниже, чем в госторговле, — 250 бело
русских рублей за буханку российского хлеба 
против 280 и выше за свою. Последствия "хлеб
ного бума", который длится месяца три, произ
водители уже ощутили. На Кричевском хлебоза
воде, к примеру, за последнее время объемы 
производства упали в 2—2,5 раза. Следователь
но, в проигрыше экономика регионов.

Перед властью на местах встала проблема 
ответных мер. И действуют власти по-разному. 
В одних районах по принципу "Не пущать!'' в 
борьбе с продавцами российского хлеба задей
ствованы едва ли не все службы — от милиции 
налоговой инспекции до отдела торговли и сан- 
службы. В других районах пошли иным путем: 
стараются противопоставить российскому то
вару свой. В том же Кричеве местный ОРС начал 
выпекать хлеб, который по качеству не уступает 
тому, что привозят из России, и дешевле. Что 
значит настоящая конкуренция, которая застав
ляет руководителей предприятий шевелиться, 
искать новые формы работы. Взять тот же Кри-

Если два года назад 
едва ли не вся продукция 
приграничных с Россией 

белорусских хлебозаводов 
скупалась и вывозилась 

в соседнюю страну, несмотря 
на многочисленные кордоны 

на границах, то сейчас 
ситуация в корне изменилась: 

хлеб из России везут 
в Беларусь.

помеха
невский хлебозавод: еще несколько лет назад, 
пока российские конкуренты на пятки не насту
пали, здесь не особо заботились о качестве вы
пускаемого хлеба — мол, сколько ни произве
дем, все равно купят. Сейчас жизнь заставляет 
расширять ассортимент выпускаемой продук
ции до нескольких десятков наименований. На 
предприятии стали усиленно готовиться к мо
дернизации — хотят установить новую печь, пе
ревести котельные на газ. Все это даст возмож
ность повысить качество и снизить цену на хлеб.

— Что касается частных предпринимателей, 
— говорит заместитель председателя Кричев- 
ского райисполкома Зинаида СКАЧКОВА, — то 
они фактически помогают нам решать социаль
ные проблемы. Везут хлеб по деревням, в том 
числе и тем, где всего-то 5—10 дворов, автолав
ка в этих населенных пунктах гость редкий. При
чем не только продают людям хлебобулочные 
изделия, но и принимают заказы на другие това
ры. Прижать их лишь за то, что возят хлеб из 
России? Если захотеть, то можно, конечно. Толь
ко экономика района от этого вряд ли выиграет. 
А вот люди проиграют однозначно. Другое дело, 
если постараться переориентировать их на бе
лорусского производителя, Предприниматели 
будут заключать договоры на поставку своей му
ки (которую они, естественно, постараются ку
пить как можно дешевле) местному хлебозаво
ду, где из этого давальческого сырья будет вы
пекаться хлеб. В таком случае уравновешивают
ся интересы и бизнесмена, и завода, и района.

Как видим, не следует уповать на команд
но-административные методы. Как бы ни были 
настроены отдельные руководители против 
рынка, конкуренции и всего, что за этим стоит, 
от реальности никуда не денешься.

Думается, однако, что только конкуренцией 
дело не закончится. Уже сейчас участники этого 
процесса с обеих сторон присматриваются к то
му, чтобы от чисто соревновательного принципа 
переходить к изучению условий рынка (марке
тингу), созданию совместных предприятий, то

ж есть к интеграционным, по сути, процессам.
О Павел М И НЧЕН КО .
X  Шумячи — Кричев.
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П родукция судо- <  
строителей Татарстана ^  
становится востребо- ^  
ванной. Руководство <  
ВМФ РФ признало це- I  
лесообразны м  в пер- I— 
вом полугодии нымеш- О  
него года профинанси- “  
ровать и достроить во- р; 
енный корабль “ Ге- <  
пард” , который сегодня ш  
стоит у причальной гг; 
стенки судостроитель- ^  
ного завода в Зелено- 0  
дольске. Рабочие воз- о  
лагают большие надеж- Д  
ды, что и в будущем их 
продукция будет поль
зоваться спросом  у ру
ководства ВМФ, а зна
чит, будут новые зака
зы, обеспеченная зар
платой работа.

На с н и м ке : работы 
на “ Гепарде” идут пол
ным ходом .

(ИТАР-ТАСС).

П роведение наме- О  
ченного на 18 мая в ш  
М инске второго Всебе- т  
лорусско го  народного ^  
собрания станет одним ^  
из важнейших полити- 
ческих событий в стра- <  
не в первом полугодии, ш  
заявил глава админист- 
рации Президента Бе- _о 
лоруссии Михаил Мяс- ^  
никович. сз

Участниками Всебе- со 
лорусско го  народного >  
собрания станут 2500 
делегатов. Они будут X  
избираться демократи- ^  
ческим путем по 350 че- >  
ловек от каждой из бе- с ; 
лорусски х  областей и Е; 
4 0 0 — от Минска. §

Глава а д м и н и стр а 
ции подчеркнул, что 
Всебелорусское народ
ное собрание видится 
как своеобразны й о т 
чет руководителя госу
дарства  о своей д е я 
тельности за минувшие 
годы . “ И ему (П ре зи 
денту) действительно 
есть что сказать наро
ду. И в экономическом , 
и в социально-полити
ческом  плане, и в плане 
становления го суд а р 
ственности . Убеж ден, 
что сейчас мы сможем 
говорить уже не о ста
билизации эконом ики , 
а ее развитии” , — отме
тил он.

Кстати, уже с 1 м ар 
та будут увеличены  
п е нси и , сти пе нд ии  и 
пособия в республике, 
что расценивается как 
серьезны й показатель 
здоровья белорусской 
эконом ики.

“ Интерфакс".

Владику Епифанову 
из Нижнего Новгорода, с ; 
ученику второго класса О  
школы № 40 , всего во- г 
семь лет, но он уже уча- ^  
стник областной Олим- ^  
пиады по инф орматике О  
среди старш еклассни- ^  
ков. В л ад и к владеет 
элементами векторной 
алгебры  и методами 
ком би натор ики , рабо
тает в операционны х 
ком п ью терны х  си сте 
мах. Его любимая 
книж ка  — “ Система 
п р о гр а м м и р о в а н и я ” .
На удивление учителям 
он л е гко  осваивает 
почти лю бы е м атема
тические задачи, свя
занны е с ком пью тер
ной инф орматикой.

На сн и м ке : Владик 
Епифанов с Дмитрием 
М акаровы м  — п р и зе 
ром зональной О лим
пиады по ф изике.

(ИТАР-ТАСС).

Президент Белорус
сии Александр Лукашен
ко , сообщ ает И ТАР- 
ТАСС, предложил прави
тельству США “ подвести 
черту” под сущ ествую
щ ими отношениями двух 
стран. “ Возьмем все са
мое лучшее и попробуем 
начать новый этап отно
ш ений” , — сказал он но
вому послу США в М ин
ске  М айклу Козаку во 
время церемонии вруче
ния верительных грамот 
на прошлой неделе.

Именно от США, по 
мнению  белорусского 
лидера, зависит “ реш е
ние всех существующих 
проблем ” . “ На каждый 
шаг США навстречу Бе
ларуси вы получите два 
шага навстречу США” , — 
заявил он.

Президент также от
м етил , что в белорус
ско-американских отно
шениях существует не
мало положительных 
аспектов. В частности, 
белорусы и американцы 
во время Великой Оте
чественной войны сооб
ща боролись с ф аш из
мом и “ вместе спасли 
цивилизацию от корич
невой чумы” .

В свою очередь посол 
от имени президента и 
государственного с е к 
ретаря США предложил 
“ установить откровен
ный и конструктивный 
д и ал ог”  между двумя 
странами. Из его слов 
следовало, что свою ра
боту в Белоруссии он 
сконцентрирует на нор
мализации двусторон
них отношений.

Международное событие года -  
выборы президента в Беларуси

К этому выводу подвигает беспрецедентное внимание, 
проявляемое к ним со стороны Запада

_  ГОНКА ЗРЕНИЯ ________
М ногие ф акты  говорят о том , что главной 
причиной  такого  вним ания является 
стремление устранить с белорусской 
политической сцены политиков, 
которы е выступают за союз с Россией.

Вашингтон, например, 
настолько откровенен в 
этих своих устремлениях, 
что американский посол в 
Беларуси Майкл Козак, ве
рительные грамоты которо
го на днях принял в Минске 
Президент Беларуси, прие
хав в Беларусь, заявил, что 
нынешнюю власть в стране 
он считает недействитель
ной, потому что “мы не мо
жем признать легитимность 
исполнительной власти, 
срок полномочий которой 
уже истек,” и что ситуацию 
эту могут разрешить только 
президентские выборы, ко
торые пройдут в сентябре 
сего года. При этом с не
скрываемым сожалением 
добавил, что, похоже, на 
дежд на изменение положе

ния не так уж много, по
скольку "если белорусская 
оппозиция выставит на 
предстоящих президент
ских выборах нескольких 
кандидатов, у нее будут ми
нимальные шансы на ус 
пех” .

Можно бы все это охара
ктеризовать всего лишь как 
риторику, если бы не прак
тические действия. А они 
показывают, что наряду с 
практически полной полити
ко-экономической блокадой 
Беларуси на международ
ном поле используется ши
рокий набор средств, при
званных дестабилизировать 
внутреннее положение, лю
быми способами отстранить 
от власти законно избран 
ного Президента, заменить

его на руководителя проза
падного толка. Складывает
ся впечатление, что консо
лидированный Запад, пыта
ясь воспользоваться мето
дами управляемого конфли 
кта, хотел бы оторвать Бела
русь от России, включить ее 
в так называемую буферную 
зону, ликвидировать ее во
енный потенциал, устано
вить контроль над россий
ским сырьевым транзитом 
через территорию РБ.

В прессе западных стран 
нет-нет, да и проскользнет 
информация о том, что не
плохо бы сформировать в 
республике параллельные 
органы власти, укомплекто
ванные кадрами из Верхов
ного Совета 13-го созыва и 
Белорусского народного 
фронта. А поскольку влия
тельных оппозиционных по
литических партий в стране 
не наблюдается, то акцент 
может быть сделан на проф
союзы, определенную часть 
молодежи, так называемые 
"независимые" СМИ, раз

личные фонды, правоза
щитные организации.

Не может не обратить на 
себя внимание то обстоя
тельство, что в канун пре
зидентских выборов значи
тельно активизировались 
контакты некоторых орга
нов ЕС с лидерами основ
ных оппозиционных орга
низаций республики. Так, 
пресса западных стран ши
роко освещала визиты 
председателя Объединен
ной гражданской партии 
А Лебедько, председателя 
объединения БНФ “ Возро
ждение" В Вечерки, заме
стителя председателя Со
ц и а л -д е м о к р а т и ч е с к о й  
партии А. Короля и коорди
натора "Хартии-97" А. Сан
никова в Париж, Брюссель 
и Берлин. Во Ф ранции 
группу принимали в МИДе, 
в Бельгии — комиссар по 
внешней политике ЕС 
К, Патен, в ФРГ — статс- 
министр МИДа К. Цопель, 
депутаты бундестага

(О кон чан и е  на III с тр .)

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ_____________

Прослужил 
двадцать пять лет -  

сколько же лет 
ждать ответ?

Уважаемый редактор!
Я всегда с большим интересом и вниманием читаю 

ваш "Союз". Очень важные вопросы вы поднимаете, 
но почему-то не освещаете самый главный вопрос в 
жизни человека -  обеспечения граждан, отдавших 
всю свою жизнь служению государству, жильем. А ж и
лье - э т о  ведь как воздух: если он есть, его не замеча
ют и не ценят, а если его не г...

Обращаюсь к вам, уважаемый редактор, с некото
рой надеждой если не получить ответ по существу, то 
хотя бы -  подтверждение получения моего письма.

Сам я -  участник Великой Отечественной войны, 
пенсионер, ветеран Вооруженных Сил и труда. Живу в 
г. Борисове Минской области. Но пишу не о себе.

Мой сын Бихман Владимир Юрьевич, майор запа
са, стал бомжом в Нижнем Новгороде. Прослужив в 
Вооруженных Силах России 25 лет, 3 года назад был 
уволен в запас из Уральского военного округа. Без 
предоставления жилья, по сокращению, с условием, 
что в соответствии с Законом о статусе военнослужа
щих обязательно в течение трех месяцев получит квар
тиру на своей родине в г. Нижнем Новгороде, где жили 
все его деды и прадеды.

Но в администрации Нижнего Новгорода ему сказа
ли, что таких, как он. в городе много, очередь безраз
мерная и надеяться не на что. Все, что удается зараба
тывать, уходит на съем частного жилья. Жена, испив
шая всю долю офицерских жен. постоянно болеет. Д е 
нег на лекарства нет. Детей надо обувать, одевать, 
платить за учебу. Семья офицера, отдавшего всю 
жизы, служению государству, бедствует.

Я обращался в различные органы и в Министерство 
обороны, которое обязано в соответствии с Законом о 
статусе военнослужащих выделить офицеру, прослу
жившему 25 пет, кредит на жилье. Ни ответа, ни приве
та. Даже я, прослуживший в ВС 34 года, участник вой
ны. не заслужил ответа от российского министра обо
роны.

В Беларуси Президент А. Г. Лукашенко постоянно 
принимает меры по обеспечению граждан жильем. Он 
понимает, что без жилья нет ни семьи, ни государства. 
А что же в России? Неужели не понимают?

Ю .М . Бихман.
г. Борисов, Минская область.

От редакции. Уважаемый товарищ Бихман. Редак
ция пересылает номер газеты с вашим письмом в Ми
нистерство обороны РФ и будет следить за развитием 
ситуации.

Как ветеран ветерану
Задела за живое статья "Над Эльбой в 45-м  я сбил 

американскую "Кобру" о бесстрашном летчике Вели
кой Отечественной Владимире Петрове Мы с ним, по 
всей видимости, одногодки, и я тоже всю войну летал. 
Так что наши боевые маршруты, возможно, проходили 
где-то рядом

Но я о другом. Как все же тесен мир и как туго пе
реплетены судьбы людские: Владимир Петров защи
щал мой родной Слуцк. а меня военная круговерть 
забросила в Москву, л  куда начинал свой путь в авиа
цию Петров. Если бы нам посчастливилось встре
титься, было бы о чем поговорить. О том, например, 
как жестоко ломала война мечты молодых лейтенан
тов, круто меняла всю их будущую жизнь. Вот и я д у 
мал, что никакая сила не сбросит меня с неба. После 
чкаловского летного училища воевал в 1941 -  1942 
годах в авиации дальнего действия. Под Харьковом 
был ранен, лишился половины стопы. Пришлось пе
ресесть на легкий ночной бомбардировщик ПО-2. 
Второй раз меня серьезно зацепило 1 января 1945 
года, когда бомбил немецкий танкоремонтный завод 
под Будапештом. Раздробило колено, а вскоре нача
лась газовая гангрена ногу отняли. Лечился в мос
ковском госпитале, где, имея некоторый талант к ри
сованию, организовал что-то вроде художественной 
мастерской. Мои работы заметил однажды генерал 
Орехов, и благодаря его помощи меня приняли в учи
лище имени Сурикова. А в 63-м, обменяв квартиру, 
переехал на родину, в Минск.

Передайте от меня Владимиру Петрову пожелания 
здоровья и благополучия. Если можно, сообщите его 
адрес Успехов вашей газете.

МЕТЕЛЬСКИЙ Ю рий Поликарповым,
Минск.

Завтра в М оскве откроется 
семнадцатая сессия 

Парламентского собрания 
Союза Беларуси и России. 
Главным вопросом станет 
рассмотрение во втором 
чтении проекта бюджета 

Союзного государства 
на 2001 год. Парламентарии 

заслуш ают также отчет 
об исполнении сою зного 
бюджета за прош лый год 

и утвердят программу 
законопроектной работы 

П арламентского собрания 
на 2001—2002 годы.

На очередной сессии ПС будут 
решаться организационные 

вопросы. Предстоит, 
в частности, избрать 

заместителя председателя 
П арламентского собрания 

и внести изменения 
в состав ком иссий.

(Соб.инф.)

Госдума РФ проголосовала 
за ратиф икацию Соглашения 
о введении единой денежной 

единицы и ф ормировании 
единого эм иссионного центра 
Союзного государства меж ду 

Россией и Беларусью. 
Соглашение устанавливает 
порядок введения единой 

денежной единицы С оюзного 
государства в результате 

поэтапных преобразований 
в экономической, ф инансовой 
и денеж но-кредитной сф ерах 

обеих стран.
"Интерфакс".

■
Правительство Беларуси 
намерено “ значительно 

продвинуться вперед 
в отношениях с М В Ф ” . Об этом 

заявил прем ьер-м инистр 
республики Владимир 

Ермошин во время встречи 
с заместителем начальника 

Западного отдела 
2-го Европейского управления 

МВФ М артой де Кастелло- 
Бранко, которая возглавляет 
миссию  Ф онда, работавшую 
в М инске в течение недели. 

По словам представителя 
МВФ, работа миссии 

направлена на продолжение 
сотрудничества республики 
с Ф ондом и в конечном итоге 

на выделение Беларуси 
кредита “ стэнд-бай” (з1апс1-Ьу).

■
На совместном заседании 

белорусско-индийской 
межправительственной 
комиссии, прош едш ей 

недавно в И ндии,стороны  
обсудили перспективы 

сотрудничества в области 
эконом ики, торговли, 

промыш ленности, науки, 
технологий и культуры, 

сообщ ает БЕЛТА. 
Белорусскую  делегацию  

возглавлял министр 
промыш ленности Анатолий 
Харлап. В ходе заседания 

ком иссии подписано 
соглашение о сотрудничестве 
в области карантина и охраны 
растений, а также достигнуты  
договоренности о поставках в 
Индию продукции белорусских 

предприятий.

Расширяются 
права инвесторов

Инвестиционный климат в Беларуси необходимо срочно улучшить, 
создав все условия для максимальной защиты зарубежных инвесто
ров, заявил председатель Постоянной комиссии по жилищной полити
ке, строительству, торговле и приватизации при Палате представите
лей Республики Беларусь Василий ХРОЛ, говоря о подготовке и дора
ботке проекта Инвестиционного кодекса. Как отметил В. Хрол, проект 
призван объединить ряд законодательных актов, регулирующих отно
шения в инвестиционной деятельности. Однако задача в целом — су
щественно улучшить правовое положение инвесторов в республике. 
Принятие кодекса, отметил замминистра экономики РБ Валерий 
Дрозд, "станет первым позитивным шагом в этом направлении".

Новый проект, по мнению депутатов комиссии, очень прогрессив
ный. “В нем расширены права инвесторов и более четко определены 
гарантии этих прав в соответствии с Конституцией страны", — подчерк
нул заместитель председателя комиссии Кирилл Холопик. Нормами 
проекта уточнены правила заключения инвестиционного договора, оп
ределены обязательные требования и условия для сторон. Впервые в 
белорусском законодательстве разработаны также понятия концессий. 
Кроме того, из проекта исключены нормы по декларированию объемов 
и источников инвестиций. “И парламент, и общественность в целом 
должны изменить свое мнение по отношению к инвесторам, — сказал 
К. Холопик. — В ближайшие годы нужно сделать все, чтобы в белорус
скую экономику пошли зарубежные инвестиции".

БЕЛТА.

На пути к мечте 
замерзнуть невозможно

В последние зимние дни в 
столице Карелии Петроза
водске завершился 2-й Меж
дународный фестиваль снеж
ных и ледовых скульптур, в 
котором помимо российских 
приняли участие команды из 
Финляндии и Германии. За 
несколько дней творческой 
работы настоящим испытани
ем для скульпторов стал все 
крепчавший мороз: отметка 
термометра не поднималась 
выше -25 градусов. Участни
ков фестиваля согревали 
лишь большой костер в шатре 
на набережной да горячий 
чай в мэрии. Победителями в 
номинациях "Снежная взрос
лая" и “Снежная детская 
скульптура", а также “Ледо
вая скульптура" уже по тради
ции стали команды из Петро
заводска.

На снимке: Композиция 
"Путь к мечте" — победитель
ница в номинации "Ледовая 
скульптура".

Ю рмй СУШ ИНОВ.

Начался процесс 
децентрализации?

Изменение условий хозяйствования и увеличение количества пред
приятий автомобильного транспорта негосударственной формы соб
ственности требуют "совершенствования государственного регулиро
вания их деятельности по перевозке грузов и пассажиров". Такую точ
ку зрения высказал министр транспорта и коммуникаций Белоруссии 
Александр Лукашов.

Он сообщил, что с 1993 по 2000 год количество автотранспортных 
предприятий в стране увеличилось с 200 до 40000, В то же время суще
ственно возросла роль местных органов власти по организации и упра
влению перевозками на подведомственной территории, а также фи
нансированию пассажирского транспорта.

В данной связи было предложено в течение 2001 года передать из 
республиканской в коммунальную собственность автотранспортные 
предприятия, а также государственные пакеты акций в акционерных 
обществах, созданных в процессе приватизации предприятий, ранее 
находившихся в ведении Минтранса, также в коммунальную собствен
ность. Целесообразно предоставить региональным властям право ре
гулирования тарифов на перевозку пассажиров в пригородном сооб
щении и одновременно рекомендовать перейти на договорные отно
шения с автоперевозчиками.

Премьер-министр Владимир Ермошин отметил, что все вопросы 
деятельности автотранспортных предприятий и взаимоотношений с 
ними местных властей должны решаться непосредственно в регионах.
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Радиомост, не предусмотренный
Программой

«Юность» пришла на частоты Союзного государства 
и даже стала называться в народе «национальным радио Беларуси»

с [

ВПРОГРАММЕдействий Бела
руси и России предусмотре
но, что в 2000 году Союзное 

государство должно было присту
пить к разработке Программы 
обеспечения единого информаци
онного пространства и гармониза
ции нормативных актов по форми
рованию технических условий и 
правил функционирования систе
мы информатизации. Однако в 
прошлом году приступить к выпол
нению Программы действий в этой 
части не получилось. Вопрос о 
едином информационном про
странстве был включен в повестку 
дня заседания союзного Совета 
министров 29 января 2001 года, но 
потом выяснилось, что он не под
готовлен для рассмотрения с орга
низационной, то есть чисто аппа
ратной, точки зрения, из повестки 
дня снят и перенесен на следую
щее заседание Совета министров 
в марте текущего года (газета "Со
юз” сообщала об этом в номере от 
8 февраля устами заместителя го
сударственного секретаря Союз
ного государства, члена Постоян
ного комитета Союзного государ
ства Анатолия Бондарева).

Между тем жизнь Союзного го
сударства оказалась расторопнее 
деятельности аппарата. Фактиче
ски единое информационное про
странство уже создается, что на
зывается, явочным порядком. В 
каком ключе это происходит, 
видно из публикуемого ниже 
материала.

В скором времени в эфире рос

сийских телерадиопрограмм поя
вятся новые передачи о россий
ско-белорусской интеграции.

Объем потенциальной аудито
рии, проявляющей интерес к ра
дио- и телепередачам о строитель
стве Союзного государства, в Рос
сии составляет 79 процентов от 
общей численности населения 
страны, в Белоруссии — 90 про
центов. Эти данные обнародовала 
недавно группа Мопйоппд.ги по 
итогам опроса граждан двух госу
дарств относительно их информи
рованности о процессе интегра
ции. В опросе приняли участие 
1600 россиян и 500 белорусов.

Исследование показало, что 
наивысший — хороший уровень 
информированности о создании 
Союзного государства характерен 
для 25 процентов опрошенных гра
ждан России и 30 процентов бело
русов. В большинстве своем и с 
той, и с другой стороны демонст
рируется средний— достаточный 
уровень информированности. До
ля слабоинформированных о про
цессе интеграции больше среди 
россиян.

Сегодня, когда для политиков 
объединение России и Белоруссии 
уже стало реальностью, для боль
шинства населения двух братских 
стран Союзное государство пока 
отождествляется с неким полити
ческим мифом. Разрушить это 
представление, сформировать об
щественное мнение по данному 
вопросу — эту задачу решает сего
дня Телерадиовещательная орга-

Вместо 350 ■ 
$50 тысяч!

Минские ученые совершили глубокий прорыв 
в деле диагностики целого ряда заболеваний 
и обнаружения контрабанды наркотиков.

В разговорах о режиме тор
гового благоприятствования на 
российско-белорусском  рынке 
сломано немало копий. Но пока 
правила формируются, прихо
дится иметь дело с исключения
ми из них. Пример тому — мин
ское НПП “АДАНИ” . Научный по
тенциал это го  небольшого 
предприятия оказался столь вы
сок, что еще 10 лет назад на за
ре производственной деятель
ности их спектрометры прото
рили дорогу на “ закрытый” за
падный рынок. Десятки прибо
ров, умеющ их отличать тонко
сти вкуса пива и примеси в мо
торном масле, приобретены из
вестными западными фирмами. 
Например, у производителя ма
сел “ Мобил” их два. На россий
ском рынке они оказались не
востребованными.

Три года назад ученые “АДА- 
НИ” при участии Всероссийско
го НИИ автоматики разработали 
систему компьютерной рентге
нограф ии “ Пульмоскан-760” , 
которая позволяет снизить лу
чевую нагрузку более чем в 100 
раз по сравнению с пленочными 
флюорографами. Москвичи по
ставили рентгеновское питаю
щее устройство, рогачевский 
завод “Диапроектор” воплотил 
идею в металле.

М едицинские возможности 
казались фантастическими, 
Вместо пленки рентгеновские 
лучи “ловят” чувствительными 
датчиками, которые в цифровом 
коде передают изображение на 
дисплей компьютера. Не нужны 
проявочные машины, химикаты, 
дорогостоящ ая пленка и гр о 
моздкие архивы. Изображение 
хранится в памяти компьютера, 
мгновенно передается по моде
му в любую клинику мира.

Здравоохранение Беларуси 
приобрело 43 стационарных и 
13 передвижных “ Пульмоска- 
нов” , М ВД — 2 аппарата для Ви
тебской и Оршанской колоний. 
В планах на 2001 год — десятки 
машин.

В 2000 году “ Пульмоскан- 
760" и передвижной "Пульмо- 
экспресс” сертифицированы в 
России. За девять месяцев они 
собрали самые лестные отзывы 
экспертов.

Вот оценка председателя Ко
миссии по аппаратам и обору
дованию, применяемым в рент
генологии, Минздрава России 
проф ессора Ю. Варшавского: 
"Стоимость установки в 5 раз 
ниже минимальной ценовой ха
рактеристики западных анало
гов, причем без ущерба для ин
ф ормативных возможностей. 
Дозовые нагрузки минимум на 
два порядка ниже флюорогра
фических технологий, что поз
воляет ставить вопрос о сниже
нии возрастного порога при 
проведении массовых осм от
ров. Достигнутое разрешение 
превышает требования, предъя
вляемые к флюорографическо
му изображению” .

После таких рекомендаций 
потребители, кажется, должны 
чуть ли не в очередь выстроить
ся. Тем более что россияне тоже 
хлебнули чернобыльского лиха, 
а масштабы туберкулезной эпи
демии в России гораздо боль
ше, чем в Беларуси.

Но возникает вопрос: кто 
станет обслуживать белорус
скую технику через 3—5 лет?

— Если бы мы не открыли в 
Калининграде свой филиал, ко-

низация (ТРО) Союза Белоруссии 
и России. Как сообщил ее руково
дитель Валентин Лазуткин, в связи 
с отсутствием у организации соб
ственной телерадиовещательной 
компании новые передачи на тему 
российско-белорусской интегра
ции будут выходить на базе хол
динга ВГТРК.

В целом же можно констатиро
вать, что вопросы строительства 
Союзного государства пока не по
лучили широкого освещения в 
средствах массовой информации 
РФ. На телевидении о российско- 
белорусском сотрудничестве сего
дня информирует программа “Мо
сква—Минск", выходящая по поне
дельникам в эфире ВГТРК. С 25 
февраля она выходит по воскре
сеньям, а эфирное время увеличи
лось на 6 минут.

На канале “Московия" готовит
ся выход в эфир передачи “Кресть
янская застава" о сельских труже
никах двух стран, началась работа 
над программой “Общий дом", ко
торая будет рассказывать о кон
кретном человеке (ведущий — ак
тер Николай Еременко). Планиру
ется производство российско-бе
лорусских культурных и спортив
ных программ. Прорабатывается 
также вопрос создания союзного 
информационного агентства.

Что касается освещения про
цесса российско-белорусской ин
теграции в радиоэфире, то на “Ма
яке" при поддержке Парламент
ского собрания Союза Белоруссии 
и России регулярно выходят "Но

вости Союзного государства". В 
эфире “Юности" с декабря этого 
года по воскресеньям в полдень в 
сотрудничестве с ТРО транслиру
ется 15-минутная программа “Ра
диомост Москва—Минск".

Как сообщила вашему коррес
понденту ее ведущая — замести
тель директора, руководитель 
службы информации Елена Елен- 
ская, сегодня "Юность” единствен
ная из негосударственных радио
станций, которая охватывает не 
только территорию всей России, 
но и бывшие республики СССР. 50 
процентов наших слушателей — 
это граждане Белоруссии, и мы да
же в шутку называем “Юность" на
циональным радио Белоруссии, 
говорит Еленская.

Поскольку, продолжает веду
щая, наша радиостанция моло
дежная и рассчитана на аудиторию 
от 14 до 30 лет, мы попытались 
сделать передачу такой, чтобы она 
не выбивалась из общей канвы 
эфира “Юности” — музыкального и 
информационного. Еленская счи
тает выход программы “Радиомост 
Москва—Минск" своевременным, 
поскольку слушателям пока непо
нятно, что происходит с Союзом: 
договоренности есть, а продвига
емся по пути интеграции медлен
ными шагами.

Несмотря на то что очень про
должительное время мы были в 
едином союзе, продолжает Елен
ская, друг о друге мы знам мало, а 
с развалом СССР стали знать еще 
меньше. И это несмотря на то, что

у нас есть знакомые, друзья, род
ственники и близкие и мы перио
дически посещаем друг друга.

Поэтому, говорит ведущая “Ра
диомоста Москва—Минск", мы по
ставили перед собой задачу сде
лать не политическую, а "человеч
ную" программу, в которой затра
гиваем экономику, культуру и 
жизнь обычных людей. По словам 
Еленской, на сегодняшний день 
ситуация осложнена тем, что у 
“Юности" нет собственного кор
респондента, аккредитованного в 
Белоруссии, и поэтому добывать 
информацию довольно сложно.

Для участия в эфире приглаша
ют тех, кто часто бывает в Белорус
сии, занимается совместным биз
несом. В основном это предприни
матели, экономисты, представите
ли творческой интеллигенции.

Что касается общения со слу
шателями, то, как пообещала 
Еленская, номер телефона и адрес 
программы, пока выходящей в 
эфир в записи, будет сообщен в 
ближайшее время. Между тем на 
сайт "Юности" в Интернете из Рос
сии и Белоруссии уже стали посту
пать отзывы о новой программе. 
Слушатели в основном сходятся во 
мнении, что это “любопытно и ин
тересно” . Такие вот эпитеты, за
ключила Еленская.

Александр Ш ИШ ЛО, 
корреспондент 

РИА "Новости" -  
специально для газеты 

"Союз. Беларусь—Россия".
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торыи занимается сервисом, 
продажей и организацией про
изводства “ Пул’ ьм осканов” в 
России, — рассказывает дирек
тор НПП “АДАНИ” Владимир Ли- 
нев, — наша техника не получи
ла бы российской “прописки". 
Потребители устали от залетных 
варягов, которые сегодня про
дают, а завтра их ищи-свищи на 
просторах СНГ. Мы же, прода
вая товар, гарантируем партне
рам долговременное сотрудни
чество.

Сегодня "Пульмоскан-760" 
успешно работает в Калинин
градской областной больнице. 
Подписан протокол о намере
нии купить еще 10 таких систем 
для области. Японским и гол
ландским конкурентам при
шлось потесниться.

Владимир Линев осторожен 
с прогнозами: “ Нам не надо 
льгот, но и палок в колеса тоже. 
Мы готовы конкурировать и по
беждать в равных условиях. Ры
нок-то огромный: есть северные 
регионы, куда не ступала нога 
даже российского производите
ля, есть приграничные Брянская 
и Смоленская области, которые 
пострадали от Чернобыля. Для 
нас не закрыт и западный ры
нок, признание на котором су
лит не меньшую выгоду".

В прошлом году “ Пульмо- 
скан" сертифицирован в Поль
ше, Украине и Чехии. С января 
2001 года образец белорусско- 
российской кооперации изуча
ют голландцы: “ Пульмоскан” ра
ботает в центре по борьбе с ту
беркулезом г. Бреда. Вместе с 
“ Сименсом" и "Филипсом" уча
ствует в тендере по оснащению 
38 подобных центров.

НПП “АДАНИ" готовится сер
тифицировать производство по 
150 9001 и получить международ
ный сертификат безопасности. 
Аттестацию проведет норвеж
ский институт инспекции, серти
фикации электрических прибо
ров "НЕМКО". Без подобных про
изводственных “реквизитов" вы
играть тендер нереально. Два го
да назад в странах ЕС введена 
обязательная сертификация по 
150 9001, ставшая "железным за
навесом" на пути продукции из 
стран Восточной Европы.

Аттестация производства по
может продвигать на мировой 
рынок и другую  продукцию, 
имеющую экспортный потенци
ал: в феврале начались меди
цинские испытания универсаль
ного цифрового рентгеновского 
аппарата "Унискан" для иссле
дования костной системы паци
ента в любом положении. Осе
нью появится цифровой маммо
граф для диагностики рака мо
лочной железы. Западный ана
лог стоит 350 тысяч долларов, 
белорусский — раз в 7 дешевле.

В прошлом году произвела 
фурор в мире система персо
нального досмотра "Конпасс". 
Широко известные "рамки" бес
сильны увидеть наркотики в же
лудке или спрятанную в одежде 
пластиковую взрывчатку. М ин
ский "Конпасс” работает в аэро
портах Франции, Голландии, Са
удовской Аравии и ОАЭ. С помо
щью белорусской техники конт
ролируют персонал на алмазных 
рудниках Африки.

Появится ли такая техника на 
российском рынке? Рынок и по
кажет.

Ю рий НОЯРОВНЧ.
Минск.

Испытание автомобиль
ного двигателя с принципи
ально новой системой вы
пуска отработанных газов 
проводится учеными и ис
следователями Уфимского 
авиационно-технического 
университета на лабора
торном стенде. Новая сис
тема наиболее экологична 
и экономична из существу
ющих в автомобилестрое
нии — на 5 децибел снижа
ется шум двигателя, повы
шается мощность при сни
жении расхода топлива. Ес
ли испытания пройдут ус
пешно, разработка обеща
ет быть весьма популярной 
в наше столь экологически 
вредное время.

На снимке: ученые за ра
ботой с новой системой.

(ИТАР-ТАСС).

Ростовская АЭС осущест
вила пуск первого энергобло
ка ВВЭР-1000. Реактор выве
ден на минимально контро
лируемый уровень мощности 
для определения соответст
вия активной зоны проект
ным требованиям.

В конце марта мощность 
энергоблока будет повышена 
до 30—40 процентов от номи
нальной, после чего турбоге 
нератор будет включен в 
сеть. Этим завершится физи
ческий и начнется энергети
ческий пуск атомной стан
ции. На проектную мощность 
в 1 тысячу Мвт первый энер
гоблок должен выйти после 
всех испытаний к 1 августа.

Ожидается, что уже в 2001 
году Ростовская АЭС выдаст 
4 миллиарда киловатт-часов 
электроэнергии в Объеди
ненную энергосистему Се
верного Кавказа через высо
ковольтные линии электро
передачи на Тихорецк (Крас
нодарский край), Буденновск 
(Ставропольский край) и 
Шахты (Ростовская область).

В 2000 году объем капита
ловложений в строительство 
первого энергоблока Ростов
ский АЭС составил 5 милли
ардов 257,9 миллиона руб
лей.

"Интерфакс".

!- с [

К 300-летию Санкт-Пе
тербурга, которое будет от
мечаться через два года, 
власти города решили осво
бодить северную столицу от 
потока транзитного транс
порта, построив вокруг го
рода кольцевую автодорогу 
наподобие московской. При 
этом первый участок дороги 
протяженностью 24 км, со
единяющий станцию Гор
скую с Приозерским шоссе, 
будет введен в эксплуата
цию уже летом этого года. 
Общая протяженность коль
цевой автодороги составит 
117 км, к которым приба
вится еще 24 км дороги, 
проходящей по комплексу 
защитных сооружений.

На снимке: строительство 
первого участка дороги Гор
ская — Приозерское шоссе.

(ИТАР-ТАСС).

Председателю Госдумы России Г. Селезневу и лредседотелю Палаты представителей Национального со
брания Беларуси В. Попову есть над чем задуматься.

Больше мнений —  
меньше чтений

(Окончание.
Начало на I стр.)

Но, может быть, не в таком 
формализованном виде, как 
нынешняя Общественная пала
та, которая уже предлагает вы
пустить марки, буклеты к пяти
летию Сообщества? Такие ООО 
и ЗАО напоминают наросты к 
днищу корабля — вроде и плы
вут вместе с ним, но в то же 
время разъедают корабль, сни
жают его скорость.

— Законодательной базы 
для Союзного государства се
годня нет, — считает член Коми
тета Госдумы по энергетике, 
транспорту и связи Госдумы 
Олег ФИНЬКО. — Нет ни одного 
закона, который бы нас объеди
нял. При этом Госдума давно го
това и разрабатывать такие за
конопроекты, и принимать их. 
До сих пор не работает схема 
по разработке базовых законо
проектов с тем, чтобы нацио
нальные парламенты принима
ли их у себя ратификацией. А 
ведь эту схему — от разработки 
до ратификации — мы можем 
развернуть всего за полгода. 
Здесь важно только одно: тес
ное взаимодействие согласи
тельных комиссий, чтобы тек
сты законопроектов были иден
тичны до буквы и запятой.

Соглашаясь с коллегой, за
меститель председателя Коми
тета Госдумы по промышленно
сти, строительству и наукоем
ким технологиям Святослав 
СОКОЛ все же считает, что се
годня темпы и качество сою з
ного госстроительства больше 
зависят от политической воли 
исполнительной власти Бела
руси и России:

— У законодателей, как мне 
показалось, больше стремле
ния идти навстречу друг другу в 
совместной работе. Думается, 
что многое в лучшую сторону 
изменится после того, как бу
дет избран профессиональный

союзный парламент. Надо ска
зать, что мне на практике дове
лось увидеть, насколько наше 
объединение не по нраву мно
гим из тех, кто защищает и вне
дряет в общественное созна
ние идеологию глобализации: 
во время белорусских парла
ментских выборов я был в чис
ле многочисленных междуна
родных наблюдателей. Многие 
из наших европейских коллег 
констатировали, что наруше
ний на выборах нет, но по при
езду домой они чудесным об
разом свою точку зрения изме
нили...

Член Комитета Совета Ф е
дерации по вопросам социаль
ной политики Степан ПОНА- 
СОВ:

— Я бы оценил деятельность 
Парламентского собрания как 
удовлетворительную. Практи
чески благодаря парламенту, 
особенно при предыдущем 
российском Президенте, воп
росы госстроительства хоть и 
медленно, но все же продвига
лись. Но сегодня российская 
исполнительная власть должна 
активизировать свою работу, 
должна более тесно сотрудни
чать с белорусскими коллегами 
при выполнении союзных эко
номических программ. Для то
го чтобы законотворчество по
быстрее вступило в фазу реши
тельных действий, нужно быст
рее принимать закон о выбо
рах. Избранный союзный пар
ламент будет более динамич
ным, легитимным и авторитет
ным. Какое-то время даже в 
процессе работы депутатского 
корпуса и правительств двух 
государств наблюдалось неко
торое охлаждение. Почему? 
Однозначный вывод сделать 
сложно. Но сегодняшняя сов
местная работа парламентари
ев, принятие союзного бюдже
та практически в начале года, 
недавние встречи наших пре
зидентов в Москве и визит по

приглашению Совета Федера
ции коллег-сенаторов — все 
это позволяет верить в то, что 
союзные процессы будут акти
визированы.

Мнение члена Совета Рес
публики Национального собра
ния Владимира ГРИГОРЬЕВА 
авторитетно вдвойне. Он не 
только сенатор, но и Чрезвы
чайный и Полномочный Посол 
Беларуси в Российской Ф еде
рации:

— Основа любого государ
ственного устройства — зако
нодательная база. Есть она и у 
строящегося Союзного госу
дарства. Правда, нельзя гово
рить о том, что это уже тот фун
дамент, который пригоден для 
создания прочного "здания” — 
на века. За последний год не
мало сделано для того, чтобы 
сблизить тарифное и нетариф
ное регулирование. Там оста
лось несколько позиций недо- 
согласованных. А впереди у нас
— полная отмена ограничений 
для продвижения товаров и ус
луг. Для передвижения людей и 
денег по просторам строяще
гося Союзного государства 
препятствий уже нет.

Принципиально, чтобы в 
первую очередь между нами 
были нормальные торгово- -■ 
номические отношения Об 
этом часто говорит президент 
А. Лукашенко. Но, к сожалению 
не всегда эти “сигналы" бывают 
услышаны нашими партнерами 
по союзу. Что, собственно, и 
подтвердили нынешние слуша 
ния по проекту бюджета.

Мое мнение, не надо д у 
мать, что Союзное государство
— это нечто единое целое. Мое 
впечатление, что мы движемся 
в правильном направлении и 
цель наша — не монолит, а реа
лизация формулы: "Две страны
— одно государство” .

Лариса РАКОВСКАЯ.
Минск.

Нашелся знак рубля. Пригодится?
или Каким быть символу единой валюты Союзного государства

Использование специальны х знаков для обозначения самых 
распространенны х валют — обычное явление. Это удобно. Хотя 
некоторы е ш утники  и назы ваю т подобны е вещи переж иткам и 
палеолита в сознании пиш ущ их.

И тем не менее никому 
из нас не придет в голову, 
глядя, например, на за
пись “25 $” , прочитать ее 
как 25 рублей или песет.
Точно так же привычное 
сокращение “руб." мы 
воспринимаем как обо
значение суммы денег в 
рублях, а не в манатах или 
гривнах. Японцы пользу
ются специальным знач
ком для обозначения де
нег при письме иерогли
фами (среди своих), а для 
международного обще
ния употребляется другой 
знак иены, привычной для 
европейцев конфигура
ции. И славяне, оказыва
ется, не всегда писали 
“руб.” , чтобы ускорить или 
укоротить описание де
нежных операций или 
сумм. Был специальный 
значок для обозначения 
рубля, который использо
вался в личной переписке 
и официальных документах еще какие-ни
будь 150—200 лет тому назад достаточно 
широко. И если бы не стечение обстоя
тельств, остался бы этот исторический факт 
прочно забытым эпизодом прошлого.

Оказывается, мысль о том, что знак для 
обозначения родной денежки нужен, прихо
дила в голову многим. И когда осенью 1999 
года издательский дом "КоммерсантЪ" и 
клуб дизайнеров-графиков “Портфелио" 
объявили конкурс “Знак рубля", множество 
людей из разных стран ближнего и дальнего 
зарубежья приняли в нем участие. В течение 
года на конкурс было представлено около 
1000 вариантов знака рубля, присланных 
тремя сотнями участников из 65 городов 
России, Казахстана, Украины, Беларуси,
Швейцарии, США. В финал вышло 6 вариан
тов знака, получивших большинство голо
сов болельщиков. Завершила конкурс вы
ставка “Знак рубля" в Экспоцентре на Крас
ной Пресне в Москве, на которой было 
представлено 6 вариантов знака, признан
ных лучшими и наиболее выразительными.
Более 80 процентов пользователей Интер-

Иван Синчук считает, что он нашел символ общей валюты.

нета, принявших участие в обсуждении по
ступающих на конкурс работ, признали луч
шим вариант минского историка Ивана Син- 
чука. Он предложил вернуть к жизни старин
ный знак, который использовался в руко
писных документах XVII—XIX веков, для обо
значения слова “рубль".

Белорусский историк, автор полутора 
сотен, если не больше, научных работ, член 
Белорусского нумизматического общест
ва, российской ассоциации "История и 
компьютер", Международной ассоциации 
белорусистов, научный консультант изда
тельства "Белорусская энциклопедия' 
Иван СИНЧУК отвечает на вопросы нашего 
корреспондента.

— В каких документах вы обнаружили 
знак рубля?

— Однажды я решил выяснить, какие де
нежные суммы изымались у декабристов 
при аресте. В Государственном архиве Рос
сийской Федерации в фонде "Следственная 
комиссия и Верховный уголовный суд по де
лу декабристов" имеются папки "Дела о ве
щах и деньгах, принадлежащих арестован

ным лицам , в которые вошли документы, 
образованные в начале 1826 года. Рядом с 
цифрами денежных сумм стоял неизвест
ный мне ранее знак, который по контексту 
документов мог быть только обозначением 
рубля. Его начертание не совпадало ни с од
ной из букв кириллического алфавита в ру
кописном письме начала XIX века.

— Когда этот знак мог появиться и как 
он образовался?

— Этот знак, похожий на семерку, полу
чился из скорописной аббревиатуры “ру". 
Витиеватая и трудночитаемая русская ско
ропись XV—XVII веков содержала большое 
количество выносных знаков, надстрочных 
букв и сокращений. Надстрочные буквы час
то писались с разворотом на 90 градусов 
вправо или влево.

Сначала произошло сокращение слова 
"рубль" до двух букв "р" и “у", затем после
довало поднятие “ру" над строкой (обе бук
вы пишутся перекрещенными за счет разво
рота в противоположные стороны). В XIX ве
ке появляются документы, в которых знак 
стоит уже в строке рядом с цифрами вместо 
слова “рубль". Значок все больше становит
ся похожим на необычно написанную цифру 
7 с низко расположенным “пояском", иногда 
он подчеркивается двумя черточками.

— Что касается уточнения временных ра
мок существования 
знака рубля, то это 
и было сделано 
к о л л е к т и в н ы м и  
усилиями на упо
мянутом конкурсе.
Самая старая из
вестная запись с 
надстрочным со
кращением "ру” да
тируется 1681 го
дом, но это вовсе 
не означает, что не 
было более ранних 
документов, не до
шедших до нас. Па 
леографически по 
явление знака руб 
ля согласно его 
элементам датиру 
ется XVI- XVII вв 
Употребление же 
строчного знака 
похожего на цифру 
7, скорее всего 
стало повсемест
ным после введе
ния Петром I стро

гого гражданского шрифта и арабских 
цифр, т.е. в начале — середине XVIII века. 
“Младший" из найденных документов со 
знаком рубля датирован 1830 годом.

— О чем он и где хранится?
— В отделе редких книг Государственной 

публичной исторической библиотеки в Мо
скве хранится книга с рукописной пометкой, 
которая гласит, что 5 декабря 1681 года 
(правда, цифры тогда обозначались соот
ветствующими буквами, а год указывался от 
сотворения мира) “продал сию книгу, глаго
лемую небеса, белахонец Василей Иванов 
сын Тверитинов, городчанину Терентьиву 
сыну Михнику. А взял я, Василей за тое кни
гу В1 (двенадцать) рублей I (десять) алтынов 
В (две) денги. Продал зачисто и даподлинно 
и руку приложил".

Итак, где-то в XVII веке появился на свет 
знак рубля. Судьба его сложилась не так 
удачно, как у зарубежных собратьев — зна
ков доллара и фунта стерлингов. Почему ис
тория распорядилась таким образом, неиз
вестно. Сейчас у нас появился шанс восста
новить историческую справедливость и 
вернуть жизнь знаку российского рубля. И 
кто знает, возможно, он станет символом 
единой валюты Союзного государства.

Ирина КАШ ТАНОВА.
Минск.

Стадии исполнения знака рубля приемами письма XIX в. 
с подчеркиванием (на базе строчного знака из надстрочных букв).

и у * м  *и  4/и  1-ь б гги ^ а *** *  с#***--
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Знак рубля в описи изъятого у декабристов имущества (1826 г.).

Около одного миллиона 
долларов бю дж етны х д е 
нег позволило сэконом ить  
в 1999—2000 годах осна
щ ение дорож ны х о р га н и 
заций Беларуси м аш ина
ми, п роизвед енны м и на 
предприятии “ С троитель
ная техника и м атериалы ” . 
Дело в том, что им портные 
аналоги машин дорожной 
разметки по сравнению с 
б елорусско й  п р о д укц и е й  
им ею т цену в 4 —6 раз вы 
ше.

БЕЛТА.
■

В ближ айш ее время в 
России планируется запус
тить в производство новые 
двигатели для гражданской 
авиации, которые соответ
ствую т м еж дународны м  
требованиям и сним ут для 
российских самолетов п ро
блему ограничений при по
летах в западные м еж дуна
родные аэропорты . Об 
этом заявил вице-премьер 
России Илья Клебанов на 
встрече с представителями 
работников авиационной 
промышленности. По сл о 
вам И.Клебанова, в частно
сти, перспективным д вига
телем станет ПС-92А. Он 
будет базовы м на новых 
моделях самолетов граж 
данской авиации.

"Интерфакс".
■

МИД Беларуси подвел 
итог внеш неэко но м ич е 
ской деятельности респуб
лики в прош лом  году. 
Внеш неторговый оборот 
составил 15 млрд. 856 млн. 
долларов, увеличивш ись 
по сравнению с преды ду
щим годом на 26 процентов 
в ф актических ценах. С го 
сударствами дальнего з а 
рубежья объем экспортно
импортных операций также 
вырос и достиг 15,6 про 
цента. В результате приня
тых министерствами, ко н 
цернами и предприятиями 
мер экспорт увеличился на 
24 процента и составил  
7 млрд. 379 млн. долларов, 
из которых в страны СНГ — 
4 млрд. 453 млн. Импорт 
вырос, перекрыв экспорт и 
составив 8 млрд. 476 млн. 
долларов.
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Кроме «Союза» никто) 
ответить не может !

Под та ки м  заголовком  в предыдущ ем ном ере было 
еаублм коваио письмо из Псковской области 
от I« гения Х м цеике о том, засчитаете* ли ом у стаж 
работы  в России, если он переедет на жительство 
в Беларусь. П уб ликуе м  ответ юриста.

3 настоящее воем-с действует 
Соглашение о гарантиях прав гра
ждан 'осударс- з — участников 
Содрч'кес'ва Независимых Госу
дарств в области пенсионного 
обеспечение 130 3 .‘ 992 Со- 
т а с х  ст. 1 наззанногс Соглаше
ния пенсионное обеспечение гра
ждан государств — участников 
этого С ооаш е-ия  и членов их се
мей осуществляется по законода- 
тельству государства на терри
тории которого они Проживают и 
асе расход» гю пенсионному 
обеспечению -тесе- государство 
предоставляющее такое обеспе
чение

В соответствии со с- 7 Дого
вора между Российской Федера
цией и Республики Беларусь о 
равны* правах оахдан от 
25.12 199с г и вступившим в силу 
22 07.1999 г провозглашен поря
док за-е- а трудового стажа путем 
взаимного признания в любой из 
договаривающихся стран. Это оз
начав-  что автору письма должны 
зачесть весь трудовой стаж, полу
ченный им за время работы на 
территоо и и договаривающихся 
стран Другой вопрос, что при
знать трудовой стаж соответству
ющие органы Республики Бела
русь мскут только согласно с вну
тренним своим законодательст
вом. которое в с б о р  очередь 
должно б»~ъ приведено в соот- 
ветствие с межгосударственными 
соглашениями А это. конечно, 
вопрос времени

Тем не ме-ее постановлением

Совета Министров Республики 
Беларусь от т 6.03 2000 г. ^  3-44 
‘О комплексной системе мер *х) 
социальной защ>г-е населения 
Республики Беларусь -а  2000— 
2005 год’ установлен новый меха
низм социальной защиты населе
ния Республики Беларусь, в сос- - 
ветствии с котсоым

— Совершенствование систе
ма -ссу дарственных минималь
ных социальных гарантий -  седле - 
латается осуществлять на единых 
подходах при определе-и и мер 
социальной защ**- »  для гражда -  
Беларуси и России С учетом не
обходимости унификации нсома- 
тивно-правовой баз» в республи
ке должны быть разработан» и 
приняты законопроекты о соци
альном обслуживании, о государ
ственном пенсионном страхова- 
нии и другие которые бы- способ- 
стзовали осуществлению согла
сованной политики в области со
циальной защиты граждан

Б соответствии с Программой 
действий Российской Федеоаиии 
и Республики Беларусь по реали
зации положений Договора о соз
дании Союзного государства от 
08.12.1999 г сторон» д оговори - 
писъ о проведении согласованной 
политики в области охран» труда, 
социальной защит» населения, 
"енсионного обеспечения б том 
числе о разработке единых мини
мальных стандартов в сфере де
нежных доходов населения, опла
ты труда пенсионного обеспече
ния, социальной поддержки "раж-

цнальчж* сбсгуживании 2>
на сегодняшний де-с сущее- - <  

вует также Проект С-с“ з_е-~и> : — 
взаимном зачете з с6 _ и й  -рудо- <
вей ; - аж выслугу *е~ служб» з “
органах •• убеждениях проку ра- щ 
~«оы в тхударствах — учзс- -и*зд _  
Содружества ~езависпмо.« "с о  - 5  
д а г с ~  = : . :с -ве - с- оип со с-  2 с -  ~

— судгеси 1 тзж и зыслу'2 пе- •— 
*пщ работав-—ид в качестве ~сс - ^  
курсрев и следователей останов х  
прокурв’ уры научных и педагоги- С 
ческих работников научных .* :б - — 
оазовате.ты-ых учрехде-ий про
куратуры в том числе -р‘. девой 
~аж  и выслуга лет исчисте—-»е з 
льготном порядке -оисбсе- е-- 
~»е "си осущ есале-ии -рудовой 
деятельности -а  терсыссми 'Го
сударств — участников СНГ, вза
имно признаются О оос-ам ,- д-« 
Выплаты надбавок д с 'л а -  за вы
естугу лет с заработной -ла- е де
нежному содержа-и о  и -е ~сд- 
лежат изм е-е -ис з сд-сс т с с  - - 
-ем порядке.

Республика Беларусь аа-«е- с« 
-ахже участницей Соглашения : 
порядке пенсионного обеслече- 
ния и государствен -ого  страхова
ния сотрудников органов б- ут
ренних дел -осудаос-в — ‘участ
ников Содружества Независим-.» 
Государств от 24 * 2 ‘  393 •

Таким образом, автору письма 
необходимо -абса'ъся терпения
пока бюрократическая машина
иеоеса6 стае- и *эоди- ’ -е _хий
внутригосударственный мехз-
низм расчета и выплаты пенсий
для всех категорий гражд■ан. прс-
жмвающих на территории Ресгуб-
пики Беларусь

Мармя П КИ СУД ИН А, 
юрист.

Минск. Проспект Мошером.

Мотор — российский, 
фюзеляж — индийский

О  Вчера в Минске делена- 
^  ции министерств транслор- 
0  та России и Беларуси при- 
а_ ступили к рассмотрению  
2  докум ента , предусм атри

ваю щ его создание систе
мы единого транспортного 
контроля на внешней грани
це Союзного государства. 
Проект соглашения преду
см атривает ужесточение 
контроля за меж дународ
ными автомобильными по
токами на границе России и 
Белоруссии с тем , чтобы не 
допусти ть  на территорию  
двух стран автопоезда, не 
им ею щ ие разрешения для 
работы  на транспортном  •> 
рынке Сою за.

“ И нтерф а к с ” .
■

2001 год  в Беларуси 
объявлен годом ребенка. 
П равительство утвердило 
план основных мероприя
тий, согласно которому по 
всей стр ане  пройдут д е 
сятки различных торжеств, 
ф орумов и встреч. В част
ности, 1 июня будет ш иро
ко отм ечен М еж дународ
ный день защ иты детей — 
д етские  праздники состо
ятся во всех областных и 
рай онны х центрах, сооб 
щ ает БЕЛТА. Запланирова
но такж е  множество акций, 
посвящ енны х детям из не
благополучных семей, де- 
тя м -си р о та м  и детям -ин- 
валидам. а в течение года 
по всей респубике пройдет 
ряд ф естивалей и конкур
сов.

Более 200 российских и 
зарубеж ны х фирм прини
м аю т участие в восьмой 
международной специали
зи ро в а нн о й  то ргово -п ро 
мы ш ленной выставке “ М о
рож еное и индустрия холо
д а -2 0 0 1 ” , открывш ейся в 
М оскве.

К аж д ое  предприятие, 
производящ ее мороженое, у  
п р ед ста вляе т более 80 Ч  
сортов этого холодногола- н  
ком ства. В рамках выстав- ^  
ки запланировано  прове- 4  
дение съезда мороженщ и- ^  
ков Р оссии, конференция *  
по проблемам холода, кон
кур с  по оценке качества 
м ороженого .

■
П олностью  экологи че 

ски  безопасны й электро
мобиль “ М уравей” теперь 
хозяйничает на московских 
улицах. Благодаря своим 
м а л ень ким  разм ерам  он 
сп о со б е н  убирать узкие 
тр отуары , сад ов о -пар ко 
вые до р о ж ки , дворики , 
ры нки, вокзалы. Разработ
ка та ко го  электромобиля 
уникальна — полное отсут
ствие  вредных выбросов и 
ш ум а способствует под 
д е р ж а н и ю  нормальной 
экологической  обстановки 
на внутренних территориях 
жилы х массивов, в местах 
отдыха, в парках.

(ИТАР-ТАСС).
■

Вчера в российской сто
лице  откры лась выставка 
то варов  легкой  пром ы ш 
ленности, на которую бе
л о р усски е  предприятия 
привезли коллекцию одеж 
ды  и обуви к весеннему се 
зону, а также аксессуаров к 
ним . “ На выставке будут 
представлены  муж ские и 
ж енские  костюмы гомель
ско й  и бобруйской фирм, 
обувь из Белоозерска, тка 
ни , сум ки , перчатки ", — 
ска за л  вице-президент 
конц ерна  “ Б еллегпром " 
Анатолий Гуров. Участвуя в 
вы ставке , белорусские 
предприятия рассчиты ва
ю т расш ирить свой рынок 
сбыта в России.

БЕЛТА.

Российская государственная 
компания ‘ Росооборонэксгюрт’ 
выиграла организованный в Ин
дии международный тендер на 
проведение серии испытаний ре
активного двигателя ‘ Каверн’ , 
предназначенного для легкого 
боевого истребителя, создавае
мого индийской стороной

Контракт на проведение испы
таний уже подписан, и его стои-

Спасатели МЧС Беларуси во 
главе с заместителем министра 
Борисом Барингольцем побыва
ли в Москве и познакомились с 
организацией и деятельностью 
подразделений экстренного реа
гирования российского мини
стерства “ Беларусь планирует 
сформировать Национальный аэ
ромобильный спасательный от
ряд, и мы готовы оказать ей в 
этом содействие, поделиться 
опытом, помочь в подготовке кад
ров". — отметили в МЧС РФ

Белорусские спасатели побы
вали в центре по проведению 
спасательных операций особого

Кривое
В Москве прошло заседание 

Совета по информационной под
держке союзного строительства 
международного союза общест
венных объединений “Союзная 
общественная палата". В заседа
нии приняли участие члены пре
зидиума и Центрального совета 
палаты, представители Парла
ментского собрания, а также раз
личных средств массовой инфор
мации, участвующих в информа
ционном обеспечении союзного 
строительства Участниками за
седания было отмечено, что на 
сегодняшний день в большинстве 
СМИ России и Беларуси вопросы 
интеграции двух государств по
даются с явно негативным оттен
ком. “По обе стороны, и в России.

мость составляет несколько мил
лионов долларов. Испытания дви
гателя как ожидается, начнутся 
весной и будут проводиться <ча 
стендах московского Централь
ного института авиационного мо
торостроения Программа испы
таний рассчитана на 18 месяцев 
Российская сторона подключав- - 
ся и к созданию реактивного дви
гателя. ведущемуся в Индии

риска ‘ Лидер’ , центральном аэ
ромобильном отряде ‘ Центре- 
спае’ 40-м учебном центре МЧС 
в подмосковном Ногинске и в Ака
демии гражданской защиты В хо
де визита также прошло заседа
ние совместной рабочей групп» 
МЧС России и Беларуси на кото
ром российские и белорусские 
спасатели обменялись опытом 
работы, а также обсудили перспе
ктивы развития двустороннего 
сотрудничества в области преду
преждения и ликвидации чрезвы
чайных ситуаций

ИТАР-ТАСС.

зеркало
и в Беларуси, действуют силы, ко
торые сознательно подрывают 
идею объединения братских на
родов. — отметил председатель 
совета Владимир ОСЬКИН. — А у 
нас нет ни сил, ни возможности 
ответить тем, кто обливает гря
зью Союз Беларуси и России Из 
70 млн. долларов союзного бюд
жета на информационное обеспе
чение выделено полтора, которые 
уже сейчас постоянно урезают
ся". Также на заседании его уча
стниками был рассмотрен план 
апрельских праздничных меро
приятий, проводимых в связи с 
пятилетней годовщиной едине
ния Беларуси и России

Ю р и й  С УШ И И О В

Брест. Крупнейший в СИГ ковровый комбинат.

«Особым риском» 
поделились

независимее-и

ссл.1 - з*и« ■;

Легитимна
только

■;.« з борьбе зз с*г- 
весьма 5а - ес с п

15 октябоя и 29 :» ” 5 
ром туре 'споссва-ия 
си ничего мовег; - е  -
А Лукаше-‘ С> и егс
игнорируя в : ЛЮ чЗЯ
кратически ; форм»1
манный’  пас ■яаме к
ЛОСЬ т3х »3ч было
ст» глобали'затор,
радиос •— а гелей
газе- пытаю!•;я -а-
весьма значимые зе 
-свозя-  о неудачах б 
босс- ошибках о” пс 
думываю* небывалые 
: - атхах в законе с в: 
нарушениях их техно; 
а за м а '-п з зе - ч а м -с  
ществен«»е веши

ДО б» ГОВОРИТЬ об
скры вается за

1 воля народа
7 По мнению иностранных наблюдателей

парламентские выборы в Беларуси 
окончательно определили политическую 

ЛЛ ориентацию государства
рихамские
у м ать что    — ——

>Д»Щг

ичгтока

ейм. 'ель-

своего зссточ-
видим ому \х е

воем-
с -.-дтъ  -а» чзк к :-с е с е з тсоы 
похзнакчц»*? “ ишь ту- часть Беда-

-аходится -чТ сторо-

■~-м-г : мудрее -  ~е вмеыиаатъ- 
вс 5 ~ .- ,  е~н»*е дела Беларуси и 

: я сел > - с п  л .-е ~.»к «а-

этих выборов" Еедь в их период 
настоящая бооьба велась не за 
кресла в парламенте но за ори
ентацию государства Слэа- .*- 
лись две политические н духов
ные силы сила которая орие-- 
гируется на Ззпад. и сила • .с е 
рая желает сохранить и разз»*- 
вать исторические и традицион
ные связи с Россией и надее- с<= 
идя по этому пути, достичь бла- 
госостояния нации Перед изби
рателями вновь встал то- же воп
рос. н-р и на референдуме -396 
года кто за союз с Россией, а «сто 
— против?

Результаты выборов вновь ра
зительно разочаровали Запад и 
его сторонников Вот отчего про
западные средства массовой ин
формации сейчас снова демон
стрируют огромную пристраст- 
ность пытаются приуменьшить 
то. что произошло в Беларуси 
Даже неуспех предвыборной* ак
ции — бойкота выборов — стара
ются изобразить как какой-то 
шаг к будущим победам на выбо
рах президента в 2 0 0 1  году

Несмотря на то что в этой 
стране парламент такой роли, 
как. например, в Литве не отыг
рывает поскольку Беларусь —

ции за своих  к а -л и д а - с з л ~ - 
к р и т и к и к с - к \о е - 'с е и т  д

находясь з М и нске  я и м е "
ВОЗМОЖНОСТЬ ОЗнакОМИ'ЬСЯ с по 
литической ситуацией з стоане 
Я собственными глазами з и л е ' 
как ВЫГЛЧДЯТ С 'С 'Ь  милы е Л - я 
иностранны х теле ком па ни й  
‘ марши протеста на улицах, как 
ве« из кож и  лезут пр оти вни ки  
властей обещая рабочим пен
сионерам  и м олодеж и  светлое 
будущее, если они только -е  б у 
ду-  голосовать за ‘ русский  курс 
властей .* повернут Беларусь в 
Европу’  3 * з  часть о ппо зи ц ио не 
ров самыми ш умными о ■'особа
ми призывает к бойкоту выборов 
Другая нас?ь. со стоящая из ‘ Г 
партий з е д е ' себя наоборот 
Она вы двинула канд и да то в  и 
предложила себственна,е пути »
будущему Так постлали ПОЛкГИ-
ческие организации -  :зт либе-
ралоб типа Жириноеског о до ра-
дикальных коммунистов . от со-
циал-демократов до представля-
ющих интересы предири нимате-
лей республиканцев и ‘незави-
сим»»' кзндидат0 8 .

Однако ни радикалам ни уме-
речным о-5позиционерам не 
везло: белорусские избиратели

мессами накануне выборов и за 
самой 'ехнолегией гс г-осования б 
де-& вьбооов, развеялись ссм~е- 
мио з отношении демслра- 1*чно- 
с*и данных выборов не с -учзйно 
когда на зак.-с-.*- елснсй -сесс- 
ко-феоенщ*и пселсела- е"ь  Пар- 
'ам е-'сксй  ассамб.ле*« ОБСЕ Ал- 
риан Северин объявил -то вое 
равно и далее три важнейших ин- 
ентута Европы (ЕС. ОБСЕ и СЕ 
буду' УКЛОНЯТЬСЯ от признания
наш'онапьнсгр собрания Бедару- 
с и закон м ым пар паментом в Зч̂ ле 
разразились небывалый шум .* 
возмущение Наблюдатели из А-- 

Франции Геомании. Шве
ции Италии. Бельгии Чехии. Рос
сии, Украины, Армении. Грузин и 
других государств ч^ены парла
ментов и представители общест
венных организаций этих стран 
резко отмежевались от позиции 
А Северина, лаже публично объя
вили о том что его сообщение
б ы л о  н,ап и сан о  и  ст р е д а ч - .'ю ова-
но е щ е до  вы б о р о в в г р у б е е нзоу-
ш еч и е ПРИНЦИПОВ н р а в с т в е н н о '
с т и  и  >•еем еш атея ь с т в а  во Б нуТ-
оенн ие д ел а  других  ̂с тр а н .

Оче* 4Ь бОЛЬ ш у м  по п ОВ ОД \

д а н  ног*:  за я вл е н м '= в ы зв а л а де-

зом с - р с го  с -р а -и н е н »  с с гд г  
ва которы е кандидат .« его  о л е н 

ей пропаганды и агмтащш Там 
вы бор» -е  превращ ены з к о м 
мерческую акцию к о-да зее о б у 
словливаю -  'С 'ь к с  день'**

На позорной пресс-кенфе-
речции А Северина встал и вс- -
РОС что же делать с находящим-
ся з Лит ве Семеном Ш арецким '
Всяческ.а изворачиваясь госло-
Д»«н цЗБ:еоин пытался было осъ-
яснеть И: обещал поставить этот
ВОЗРОС ■ча обсуждение з Стрзс-
бурге 0 Днакс всем стало ясно.
что и Зт;-• 'оспода пр*'бывшие с
предвар ительным предубежде-

8 V!инск зС  Шарецком уже
сомнева ются. не считают серь-
езным ' «щерсм оппозиции, на-
чинают прнимать что граждане
Беларус .* вообще о чем чак и ос
эми-ранте Зе-оне Позняке. не 
желают ничего слышать

Такая ситуация позбснае- 
прийти к заключению о том -*с  
иностранные опекуны оппозиции 
будут стара- ься объединить он- 
'»  враждебные к избранному 
парламенту, изыскивая белее 
привлекательных лидеров, могу 
щих составить конкуренцию •_•.-

•> ес *.* с» и в тн'оеском сейме 
как и в н- а-&яьсксм парламенте 
'счйП 'аса -руппа друзе»! Белару
си - 1\ лк.-адывающая первые пут»« 
д 'я  сотрудничества между сей
мов* Л и-в» и Национальным соб
ранием Беларуси и правительст
ву есть о нем подумать Ведь с не- 
р.*сда А ш  няжсв.•носа премьеры 
этих государств даже и не встре- 
нал‘( *сь.

Наплыв -тобализзции может 
быть и прогрессивным яале^«ем 
если нации не позволят мировым 
с-и -аркам  твормть произвол 
граждане Беларуси избирая 
свои парламен- см с -и з а - у -  
щить страсти, вызванные внеш- 
чими силами и внутренними ра
дикалами. Они продемонстриро
вали свою гражданственность, 
невзирая на то. нравится она чу- 
жес'ранцам или чет. Они препод
несли урок тем к- о пытается ци
нично менять ориентации неза
висимых *осчдаретв Уже за одно 
это стоит уважать соседей 

Альгнмантас БРАЗАЙТМС.
Перевод с л»*товского.

Ж урнал “ Гайрв^”
N5 12, 2 0 0 0  г.

Международное событие года -  
выборы президента в Беларуси

(О кончание.
Начало на I стр .)

Как отмечалось, на этих встре
чах обсуждались результаты пре
зидентских выборов в Югославии 
с аллюзиями на предстоящие пре
зидентские выборы в Беларуси 

В западных СМИ широко рас
пространен штамп гласящий, что 
в Беларуси господствует дикта
торский режим, который не дает 
возможности дейс-вовать тем. кто 
критически относится к власти 
Нет ничего более неверного чем 
такое утверждение

В самом деле, внутри страны с 
якобы ‘ тоталитарным режимом 
свободно действует американское 
Агентство по международному

развитию 115А107 белорусское 
представительство Совета по ме
ждународным исследованиям .* 
обмену 11-ЧЕХ' информационная 
с -ужба посольства США в Минске 
Более того. Госдеп США ни разу не 
опроверг сообщений в прессе о 
том что им на осуществление про- 
граммы ‘ Поддержка демократии в 
Республике Беларусь' выделено 8 
млн. долларов В республике сво
бодно действует программа ЕС 
-ТАСИС' б рамках проекта ‘ Разви
тие гражданского общества’  стом- 
мостыоЭОмлн долларов герман- 
ские фонды Ф Эберта. К Аденак- 
эра. Институт Гете и другие. Орга
низация 'Гражданский форум'' 
как сообщалось, получила 15 ты
сяч долларов и оргтехнику на реа

лизацию проекта ‘Демократия че
рез просвещение' от американ
ски е  фонда СОШТЕЯРАЯ7 .Аме
риканский фонд >\Е0 финансирует 
стажировку лидеров Молодого 
фронта* в соседней Польше 

Из всего этого не делается ни
какого секрета Все свободно хо
дя- по улицам и даже похоже, гор
дятся тем. как свободно они осу
ществляют свою деятельность 
Позволительно в таком случае 
спросить а где же тот ‘ мертвящий 
все живое* ‘ тоталитарный ре
жим*'!”

Американская пресса много 
пишет о том, что контакты Прези
дента Беларуси с Ираком. Ира
ном Ливией, Кубой, другими стра
нами являют собой ‘ потенциаль

ную угрозу интере
сам США" Опять же 
п о з в о л и т е л ь н о  
спросить: а куда Бе
ларуси сбывать 
свою продукцию, ко
гда США и западные 
страны не пускают 
ее на свои рынки по 
причинам отнюдь не 
экономического ха
рактера9 Ведь эко
номике страны нуж
ны и рынки сбыта, и 
‘ живые* деньги для 
развития Вот она их 
и находит в Азии, на 
Арабском Востоке, в 
Латинской Америке. 
И будет находить, 
пока Запад будет

пытаться осуществить политико- 
экономическую блокаду Уж -е  
обессудьте, господа, но там где 
дело касается экономическс'о 
профита, вы и сами поступаете 
точно так же

Оговорки высокопоставленных 
чиновников НАТО о возможности 
применения в Беларуси югослав
ского варианта президентских вы
боров. попавшие в прессу, похоже 
совершаются точно по Фрейду 
что на уме. то и на языке. А причи
на такой политики — на поверхно
сти: не нравится кому-то союз Бе
ларуси с Россией и бескомпро
миссная в этом плане твердая по
зиция бе лорусского и российского 
глав государств Не случайно ведь 
и в России извне поддерживаются 
те силы которые выступают про
тив российско-белорусской инте
грации. Тот же Майкл Козак сов
сем ведь не случайно раз за разом 
заявляет, что неизвестно, что по
лучится из российско-белорусско
го сближения и что Договор о Со
юзном государстве, подписанный 
руководителями Беларуси и Рос
сии часть белорусских граждан 
считает недействительным. Вот 
только не уточнил дипломат, какая 
именно часть так считает.

Впрочем, ответ-то на этот воп
рос в природе есть На днях обще
ственности было представлено 
объемное социологическое ис
следование группы Мопйоппд.Ни. 
проведенное в Беларуси и России 
по заказу Телерадиоорганизации 
Союзного государства (председа

тель -- Валенпж Лазуткин 1. хотс- 
рое выяснило. чго всего лишь по 3 
процента опрошенных в обеих 
странах в силу разных причин не- 
дтивно относятся ч интеграции 

?с*ссии и Беларуси. Думается, что 
в самих западных странах, вклю
чая США процент граждан, не сог
ласных с существующим там ре
жимом. намного больший

И горь  ИГНАТЬЕВ.

Информированность
высокая

97 процентов жителей Бе
ларуси хорошо и в достаточ
ном объеме обладают инф ор
мацией об объединении Рос
сии и Республики Беларусь, в 
то время как в России таких 
только 84 процента. Тоже не
мало. но все же меньше, чем в 
братской республике. В то же 
время 79 процентов россиян и 
90 процентов белорусов хоте
ли бы, чтобы пресса, теле- и 
радиоканалы  обеих стран 
больше публиковали инф орма
ции о жизни Союзного государ
ства и каждой из стран -  уча
стниц Союзного Договора.

Эти данные приведены  в 
фундаментальном социо ло ги
ческом исследовании, прове
денном в РФ и РБ агентством 
М О Ж ТО ты а.Р Ш  по за казу  
председателя р о с с и й с ко -б е 
лорусской  те ле р а д и о о р га н и 
зации Валентина Лазуткина.
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К чемпионату 
Европы готовы!

Серьезный экзамен на 
мастерство предстоит 
сильнейшим белорусским 
снайперам. 12 марта в Ис
пании стартует чемпионат 
Европы по стрельбе из 
пневматического оружия. А 
контрольной проверкой го
товности к нему стал чем
пионат Беларуси. Главный 
тренер белорусской стрел
ковой сборной Александр 
Кедяров отметил, что ос
тался доволен выступлени
ем молодых спортсменов. 
Так, в женской винтовке 
блеснула Анна Румянцева, 
показавшая абсолютно 
лучший результат в пред
варительной серии — 398 
очков и в финале уверенно 
обогнавшая всех соперниц. 
У нее это уже второй замет
ный результат в сезоне — 
ранее она вышла победи
тельницей международно
го турнира “ Ижевская вин
товка” . В стрельбе из вин
товки у мужчин, по словам 
главного тренера, следует 
отметить успех Сергея 
Бильдюка, Виталия Бубно- 
вича и Петра Литвинчука. В 
мужском пистолете, в от
сутствие призера Олимпи
ады в Сиднее Игоря Басин- 
ского победителем стал 
Юрий Долгополов.

БЕЛТА.

Белорусский 
боксер бросил 
вызов «Скале»
Белорусский боксер- 

профессионал Виталий 
Шкраба готовится к встре
че на ринге с одним из са
мых мощных и знамени
тых российских боксеров- 
супертяжеловесов Нико
лаем Валуевым по прозви
щу “ Скала” . Поединок на
значен на 6 марта в рамках 
международного турнира 
в М оскве. Бой будет 
длиться восемь раундов 
по три минуты.

(Соб.инф.)

Неизвестный Марк Шагал
Витебский ж ур н а л и ст , учитель 
м атем атики по  образованию , 
а по пр извани ю  краевед -лю б и
тель о ткры л  в ро дном  городе 
М а р ка  Ш а га л а  целы й ряд неиз
вестных доселе адресов, связан
ны х с ж и зн ь ю  и деятельностью 
великого х у д о ж н и к а . А  чтобы 
рассказать о н и х  лю д ям , за свои 
деньги и при  небольш ой спон
сорской пом ощ и издал о витеб
ском  периоде мастера, его семье 
и д рузьях к н и ж к у :  помните, 
м ол, что и в наш ем  Отечестве ро
ждаю тся гении. Зовут подвиж ни
ка  А р ка д и й  М и хай лови ч  
П О Д Л И П С КИ Й .

О Беларуси это имя давно из
вестно специалистам-историкам, 
искусствоведам. Многие его ра
боты по краеведению и связях с 
Витебщиной знаменитостей (в 
том числе российского художника 
Ильи Репина) появляются на 
страницах местной печати, выхо
дят отдельными книгами и бро
шюрами.

Новая работа Подлипского 
“Витебские адреса Марка Шага

ла" имеет особую ценность. Ис
следователь открыл 18 ранее не
известных “ витебских адресов" 
Шагала.

Автора по праву можно на
звать родоначальником белорус
ской шагалистики. Именно после 
его работы “Шагаловские места 
Витебска", появившейся в январе 
1991 года в областной газете, к 
этой теме стали обращаться мно
гие. Позволено стало, что ли...

Рисунок М. Шагала "Улица в Витебске",

Свои поиски 
краевед начал еще 
в 60-е годы, будучи 
студентом матема
тического факуль
тета местного пед
института, когда о 
великом художнике 
в пределах СССР 
не принято было 
говорить. Он вспо
минает, как летом 
1966 года в Ви
тебск приехала 
творческая группа 
Агентства печати 
"Новости". К 80-ле
тию со дня рожде
ния Марка Шагала 
по заказу одного из 
каналов француз- 
ского телевидения 

намеревались снять докумен
тальный фильм о его родине. 
Первым делом, конечно, пошли в 
обком. Оказалось, что там даже 
фамилии такой не знают. А вот в 
областном краеведческом музее 
если и не смогли ничем помочь, 
зато подсказали адрес бывшей 
ученицы мастера Анны Вениами
новны Кузнецовой. Она вместе с 
мужем Михаилом Трофимовичем 
и сыном Феликсом во многом по
могли тогда еще молодому само
деятельному исследователю. От 
Кузнецовой Аркадий узнал о ро
дительском доме художника на 
Покровской улице, в котором в 
1997 году был открыт Дом-музей 
Марка Шагала.

Конечно, и фактор времени, да 
и наше беспамятство тому причи
ной, но сегодня многие городские 
здания, связанные с жизнью и де
ятельностью Шагала, не сохрани
лись. В своей книжке Подлипский 
воспроизводит их по дореволю
ционным открыткам, рисункам ху
дожника и воспоминаниям тех, 
кто знал мастера. Здесь много 
уникального. К примеру, план- 
схема двора дома Шагалов по 
улице Покровской. Ее составил 
три года назад архитектор А. Ми-

хаилюков по воспоминаниям 
Л. Ссвинского, проживавшего в 
доме родителей художника в 
1929—1941 годах. Или рисунки 
мастера “Наша столовая” , “Дом 
на улице Покровской", “Дом, где 
жила Белла" и другие.

Мы знаем, как любил Марк 
Шагал родной город. И, по его 
признанию, у него “нет ни одной 
картины, на которой вы не увиди
те фрагменты моей Покровской 
улицы". Однако в свой последний 
приезд в СССР в 1973 году худож
ник Витебск не посетил. По этому 
поводу он говорил искусствоведу 
А. Коменскому: “Я безгранично 
люблю свой родной Витебск не 
просто потому, что я там родился, 
но и прежде всего за то, что там я 
на всю жизнь обрел краску своего 
искусства... После долгих колеба
ний я отказался ехать в Витебск, 
хотя вспоминаю о нем всю жизнь. 
Поэтому и отказался, что вспоми
наю. Ведь там, наверное, я уви
дел бы иную обстановку, чем та, 
которую я помню, иную жизнь. 
Это было бы для меня тяжелым 
ударом. Как тяжко навсегда рас
ставаться со своим прошлым” .

О том, что помнил Шагал и чем 
дорожил в годы детства, станов
ления и юности, ценители таланта 
художника узнают теперь благо
даря А. Подлипскому. Места, где 
мастер находил темы и образы 
для своих работ, встречался со 
многими знаменитостями, жив
шими и работавшими в то время в 
Витебске, где учился у своего ве
ликого педагога Ю. Пэна, где бы
вали К. Малевич, О. Цадкин, 
О. Мещанинов, 3. Азгур, П. Конча
ловский и другие известные лю
ди.

В Витебске Шагал встретил 
свою Беллу, ставшую на многие 
годы его музой, любимой, дру
гом. Вот как писал об этом он сам: 
“С тех давних пор (имеется в виду 
его встреча с Беллой Розенфельд 
и женитьба на ней. — В.С.) и по 
сей день она, одетая в белое или 
черное, парит на моих картинах,

озаряет мой путь в искусстве. Ни 
одной картины, ни одной гравюры 
я не заканчиваю, пока не услышу 
ее “да" или “нет"...

Простенькая, вроде самизда- 
товской, книжка, которую "про
фессиональные” шагаловеды на
верняка будут изучать с особым 
пристрастием. Аркадий Подлип
ский не боится маститых крити
ков, говорит: "Только бы с поль
зой для дела". А в общем, ему 
можно позавидовать: подвижник- 
одиночка делает то, что иной раз 
не под силу целым коллективам 
профессиональных исследовате
лей.

Владимир САЛАМ АХА, 
писатель.

Витебск — Минск.

Белла Розенфельд в юности.

«Маршал Устинов» 
стал подшефным

24 февраля во время визита белорусской делегации 
в Мурманск подписан договор об установлении 
шефских связей между Минским горисполкомом и 
экипажем ракетного крейсера "М арш ал Устимов".

Надо сказать, что у белорусов
— жителей сухопутной республи
ки — особое отношение к морю. 
Еще три года назад Президент 
Александр Лукашенко во время 
встречи с моряками Северного 
флота впервые высказал мысль, 
что Беларусь была бы горда взять 
шефство над одним из боевых ко
раблей. Ведь исторически сложи
лось так, что, начиная с петров
ских времен и до наших дней, 
значительную часть личного со
става Российского флота состав
ляли белорусы. В 1938 — 1940 го
дах Северным флотом командо
вал уроженец Гомельской облас
ти вице-адмирал В. Дрозд. Эти 
традиции продолжаются и поны
не. Только сейчас, к примеру, в 
Мурманской области живет около 
37 тысяч этнических белорусов, а 
более тысячи из них достойно не
сут нелегкую службу на кораблях 
Северного флота.

Как отметил на торжественной 
церемонии подписания докумен
та премьер-министр Беларуси 
Владимир ЕРМОШИН, шефство 
столицы республики над кораб
лем “Маршал Устинов” — это не 
формальный акт, а еще одно сви
детельство искреннего стремле
ния белорусского народа к друж
бе и добрососедству, его особого 
отношения к Военно-морскому 
флоту. "Поэтому мы сделаем все 
возможное, чтобы вы гордились 
своими шефами, а мы гордились 
вами", — сказал глава белорус
ского правительства. С этим со
бытием поздравил моряков ко
мандующий Северным флотом 
адмирал Вячеслав ПОПОВ, от
метивший, что шефство наклады
вает взаимную ответственность. 
“Я надеюсь, что экипаж крейсера 
будет достойно исполнять свой 
воинский долг, чтобы не посра
мить честь, которая ему оказана”,
— подчеркнул адмирал.

Впрочем, свой воинский долг
"Маршал Устинов" всегда выпол
нял только на “отлично” и счита
ется одним из лучших боевых ко
раблей Северного флота. В июне 
1989 года, в период падения “же
лезного занавеса", именно этот 
корабль прибыл с официальным 
дружественным визитом в порт 
Норфолк США. Тогда советские 
моряки принесли на американ
скую землю идею нового полити
ческого мышления и доверия 
друг к другу. Общение с членами 
экипажа, высокий уровень про
фессиональной подготовки на
ших моряков произвели на аме
риканцев неизгладимое впечат
ление и сделали многое для фор
мирования нового уровня отно
шений между двумя государства
ми А в 1991 году крейсер совер
шил второй официальный визит
— в Мейпорт. где его посетил ко
мандующий 2-м атлантическим 
флотом ВМС США вице-адмирал 
К.аллерис. В том же году “Адми
рал Устинов" был объявлен луч
шим по ракетной стрельбе

Установление дружеских кон
тактов с экипажами морских су
дов уже становится для белору
сов доброй традицией Как сооб
щила консультант представи

тельства Постоянного комитета 
Союза Беларуси и России Вален
тина Солодовникова, аналогич
ное соглашение было подписано 
29 ноября прошлого года между 
Гродненской областью и большой 
атомной подводной лодкой “Б- 
138” 33-й дивизии атомных под
водных лодок Северного флота. 
Помимо расширения двусторон
них контактов, направленных на 
пропаганду истории флота и уси
ление военно-патриотического 
воспитания молодежи, гроднен- 
цы намерены обеспечивать жиль
ем уволенных в запас офицеров и 
мичманов, которые захотят жить 
в этом регионе, содействовать в 
трудоустройстве подводников, а 
также оказывать необходимую 
техническую и материальную по
мощь. Существует также договор 
между Брестским областным ис
полнительным комитетом и Коль
ской флотилией разнородных сил 
Северного флота. Как рассказы
вает Валентина Солодовникова, в 
планах брестчан: организация 
выступлений творческих коллек
тивов области перед личным со
ставом флотилии, участие в куль
турно-массовых и спортивных 
мероприятиях, оказание гумани
тарной помощи, выделение под
шефным средств для приобрете
ния спортивного оборудования, 
одежды и инвентаря. Кроме это
го, Брестская область намерена 
оказывать содействие в обеспе
чении продовольствием Коль
ской флотилии и экипажа проти
володочного корабля “Брест" по 
их заявкам, предоставлять места 
морякам “Бреста” в оздорови
тельных учреждениях области.

К слову, белорусы в этом деле 
отнюдь не первооткрыватели. В 
России возрождается старинная 
традиция покровительства отече
ственному фл о гу. В 1997 году бы
ла создана Межрегиональная ас
социация субъектов Российской 
Федерации и городов, шефству
ющих над кораблями и частями 
Северного флота В настоящее 
время она объединяет 13 россий
ских республик, 3 края, 28 облас
тей, 3 округа, 7 городов. Прези
дентом ассоциации является гу
бернатор Мурманской области 
Юрий Евдокимов, а в совет коор
динаторов входят такие извест
ные личности, как председатель 
правительства Карелии Сергей 
Катанандов, мэр Юрий Лужков, 
губернаторы Владимир Яковлев 
Вячеслав Позгалев. Василий Ста
родубцев. За три года на Север
ном флоте побывало около 240 
шефских делегаций Они оказали 
североморцам материальную по
мощь на 20 миллионов рублей, 
передали им 22 единицы автотех
ники, доставили 800 тонн различ
ных грузов. А сейчас желание 
вступить в эту организацию вы
сказывают и белорусы, в частно
сти Брестская область И как счи
тает генеральный директор Меж 
региональной ассоциации Григо
рий Мильдов вполне возможно, 
что эта просьба будет выполнена 
в ближайшее время.

Лариса ЛАЗАРЬ.
Минск.

Славянин или балт: 
на Восток или на Запад?
В отношении белорусской нации ответ на этот вопрос дает новое 

фундаментальное совместное исследование ученых Белоруссии и России

ВНАЧАЛЕ декабря прошлого 
года в М инске прошел III 
Международный конгресс 

белорусистов, который подтвер
дил непреходящий интерес бело
русской и мировой общественно
сти к вопросу сохранения бело
русского исторического и куль
турного наследия, к упрочению 
связей с Белоруссией и ее наро
дом, бережно хранящим свиде
тельства и образцы древнейшей 
белорусской культуры, которая 
всегда, во все времена развива
лась в славянском контексте, в 
тесном единении с культурой рус
ского народа.

Об этой самобытности бело
русского народа и тесной связи 
его культуры с русской, на мой 
взгляд, очень точно сказал Алек
сандр Лукашенко, Президент 
Республики Беларусь в своей ста
тье "В новое тысячелетие — со 
старым багажом":

“Одна из актуальных задач, ко
торую мы призваны решить, в том 
числе с помощью художествен
ной литературы, — это формиро
вание мировоззрения, адекват
ного требованиям национального 
развития и общей мировой куль
туры.. В последнее время от
дельные представители творче
ской интеллигенции, да и полити
ки, с целью якобы сохранения са
мобытности белорусской культу
ры пытаются ее обособить, отго
родить от других культур. Они 
принципиально не хотят понять 
того, что самоизоляция культуры 
непременно ведет к ее обедне
нию, а то и вовсе к гибели

Особенно много спекуляций 
по поводу “русификации" бело
русской культуры. Что тут можно 
сказать? Белорусская и русская 
культуры — родственные культу
ры. Они имеют один корень — 
древнеславянский Отсюда и на
до исходить. Полагаю, что боль
шой вред белорусской культуре 
нанесло не ее соседство с вели
кой русской культурой, а, наобо
рот, разобщение единого культур
но-духовного поля в результате 
распада СССР — поля, сформи
ровавшегося естественным пу
тем на протяжении многих веков 
совместной исторической, хозяй
ственной и духовной жизни 

Но давайте спросим себя: "Что 
мы делаем лично для популяриза
ции белорусского языка, литера
туры, культуры9 Какие новшества 
и шедевры в этом плане мы пред
ложили?"

Никому и никогда не решить 
культурно-языковых проблем ад
министративным путем, с помо
щью декретов главы государства. 
Эти проблемы в состоянии ре
шать только само общество, лю
ди которые самоотверженным 
трудом продвинут ориентиры на
шей культуры” .

Глава Республики Беларусь в 
этих словах очень точно очертил 
суть проблемы. Для народа пред
ставляет одинаковую опасность 
как впадание в ультранационали

с т е ^  эйфорию, так и стремле
ние растворить национальную 
культуру в широком международ
но-культурном контексте.

О том, что ощущение собст
венной национальной и государ
ственной независимости — то 
еще вино, мы узнали впервые в 
1960 году, который был назван го
дом Африки. Тогда на политиче
ской карте этого континента поя
вились десятки незнакомых госу
дарств с названиями прежде не
известных Европе племен, а на 
улицах Москвы и в Московском 
государственной университете 
имени М.В. Ломоносова и в дру
гих вузах появились негры, экзо
тически разодетые или, наоборот,

своего национального происхож
дения и, казалось бы, без всякого 
сомнения славянская страна — 
Белоруссия. Нашлись ученые, ко
торые стали утверждать, что “бе
лорусы, скорее всего, являются 
не сбалтизированными славяна
ми, а ославяненными балтами” .

Точка зрения эта стала наибо
лее активно продвигаться на 
страницах печати в конце 1980 — 
начале 1990 годов и преследова
ла одну, но вполне очевидную 
цель — доказать, что не было в 
глубинах истории никакой древ
нерусской общности как единой 
колыбели русского, украинского 
и белорусского народов.

По большому счету спор идет,

одетые в строгие европейские ко
стюмы.

Но по-настоящему всю кре
пость этого хмельного напитка, 
способного вскружить даже очень 
крепкие головы, мы узнали только 
после 1991 года. Дело доходило 
до комических ситуаций. Так, в 
1996 году в период курортного 
сезона первый телеканал Москвы 
сообщил температуру воздуха и 
воды в Одессе, и российский 
МИД тут же получил представле
ние от МИДа украинского, где это 
метеорологическое сообщение 
было расценено как вмешатель
ство во внутренние дела Украины 
(“ Российская газета" тогда опи
сала эту ситуацию в своем “Эко
номическом союзе") Более того, 
киевская пресса всерьез развер
нула дискуссию по поводу одного 
эпохального “открытия” , заклю
чавшегося в том, что открывший 
Америку родившийся в Генуе ис
панец Христофор Колумб на са
мом деле никакой не испанец, а .. 
природный украинец (об этом мы 
тоже писали в свое время). Не из
бежала дискуссий в отношении

конечно же, не о том, что было в 
глубине веков, а о сегодняшней 
политической жизни. Кому-то 
очень нужно было оторвать этни
ческую историю белорусов от 
родственных им русских и укра
инцев.

И не только о “балтской кон
цепции" идет в этом плане речь 
Дискуссию стремятся навязать и 
в другом направлении — поль
ском, доказывая, что никакие бе
лорусы не белорусы, а вовсе., 
поляки. Фактически речь идет об 
определенной современной 
идеологии -  куда, в каком напра
влении должна двигаться совре
менная Беларусь: на Восток, к 
своим этническим братьям, или 
же на Запад, в Польшу и дальше. 
Между тем абсолютное большин
ство исследователей этой темы, 
основываясь на анализе истори- 
ческих источников, придержива
ются той точки зрения, что тезис 
об определяющей роли “балтско- 
го субстрата" в формировании 
белорусского народа является 
ошибочным. Вот на этом острей
шем историческом перекрестке.

когда Президент Белоруссии Але
ксандр Лукашенко, опирающийся 
на поддержку абсолютного боль
шинства своих соотечественни
ков, подвергаемый неправедной 
и огульной критике со стороны 
тех, кто хотел бы растворить Бе
лоруссию и белорусов в "запад
ном море", выдерживает вектор 
движения страны в восточном на
правлении, ученые Белоруссии и 
России выступили с глубоким со
вместным исследованием, где 
подробно, на большом фактиче
ском историческом материале 
показывается как национальная 
самобытность белорусского на
рода, так и его тесная связь со 
своими историческими — древ
неславянскими — корнями.

Коллективы Института искус
ствоведения, этнографии и 
фольклора им. К. крапивы, Наци
ональной академии наук Белару
си и Института этнологии и антро
пологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая 
после нескольких лет совместной 
работы опубликовали под редак
цией В.К. Бондарчика, Р.А. Гри
горьевой и М.Ф. Пилипенко фун
даментальный научный труд “ Бе
лорусы" (Москва, "Наука” , 1998 
год, 503 стр.). Труд действитель
но объемный, охватывающий 
практически все проблемы исто
рического и современного разви
тия белорусской нации. Здесь и 
очерк по этнической истории, и 
градостроительство, и проблемы 
традиционной сельскохозяйст
венной и промысловой культуры, 
и многое другое.

С интересом читаются не толь
ко эти разделы, но и такие, как 
эволюция взаимоотношений в се
мье, изменения в структуре и чис
ленности семей

Все без исключения главы этой 
единственной пока в своем роде 
монографии написаны на уникаль
ных материалах, собранных авто
рами не только в тиши историче
ских библиотек и архивов, но и во 
время полевых выездов. Книга бо
гато иллюстрирована.

Авторам с успехом удалось 
показать богатейшую народную 
культуру, созданную белорусами. 
Многие традиции, народные зна
ния и опыт вызывают большой 
интерес. Авторы убедительно по
казывают связь исторических и 
нынешних времен, так как многое 
из исторических достижений ис
пользуется в современной ж из
ни. Без сомнения, это уникальное 
научное исследование будет от
ныне широко использоваться в 
научной историографии не толь
ко трех славянских государств 
(Белоруссии, России и Украины), 
но и в исторической науке запад
ных стран, поскольку белорус
ский этнос является неотъемле
мой частью других европейских 
народов.

В ладимир
КУЗНЕЧЕВСКИЙ,

доктор исторических 
на ук .

Первая деревня для сирот
Первая 505-Детская деревня 

Беларуси получит прописку в 
Марьиной Горке. До этого с 1 июля 
1995 года деревня находилась в 
Боровлянах. Общественная орга
низация Белорусский фонд “505- 
Детская деревня" выбрала живо
писный уголок Марьина Горка не 
случайно — место хорошо защи
щено от непогоды. Кроме того, 
здесь есть все необходимые ком
муникации для строительства. Не
подалеку также располагаются 
детский сад, школа, которые бу
дут посещать маленькие жители. 
Тем временем, по словам главно
го архитектора Марьиной Горки 
Татьяны Силивончик, уже разра
ботан и утвержден генеральный 
план строительства второй такой

деревни. Сейчас ведется проекти
рование 12 коттеджей, админист
ративных и хозяйственных соору
жений.

Международный благотвори
тельный проект "505-Детская де
ревня" был основан в 1949 авст
рийцем Германном Гмайнером 
для того, чтобы создать благопри
ятные условия для физического, 
интеллектуального и нравствен
ного развития детей-сирот, обес
печить им социальную и правовую 
поддержку. На сегодняшний день 
филиалы этой организации нахо
дятся в 131 стране мира, в том 
числе и в шести странах СНГ: Бе
ларуси, России, Киргизии, Узбе
кистане, Казахстане и Грузии.

БЕЛТА.

Маринина возвращается 
домой

через «Беларусьфильм»
На "Беларусьфильме" строят 

декорации ко второй части попу
лярного российского сериала“Ка
менская” . По словам российских 
кинематографистов, услуги мин
ской студии стоят дешевле, чем в 
России, и поэтому режиссеры 
давно уже облюбовали братскую 
республику для своей работы. 
Снимать 12 серий "Каменской-2” 
для РТР будет Юрий Мороз. Пер
вая часть “Каменской” также была 
снята на “Беларусьфильме". Акт
риса Елена Яковлева, играющая

главную роль, так зачастила в 
Минск, что даже стала ведущей 
воскресной передачи первого на
ционального телеканала “ Боль
шой завтрак”, посвященной “кули
нарной” теме.

Не так давно на “ Беларусь
фильме" также по заказу РТР ре
жиссер Александр Велединский 
снял 22 серии телесериала “За
кон", а Дмитрий Астрахан — свой 
фильм "Зал ожидания".

(Соб. ииф.).

Лифт для Большого
Этот лифт уже установлен в 

Большом театре и перевозит де
корации, но немногие в столице 
знают, что сделан он по проекту 
белорусских ученых, победивших 
в тендере на изготовление лиф
та, в котором участвовали колле
ктивы дальнего и ближнего зару
бежья.

Дело в том, что в Могилеве 
есть лифтостроительный завод, 
который в свое время был цент
ральным заводом Советского 
Союза. Естественно, до сих пор 
здесь используются самые пер

спективные технологии, а специ
алисты как были лучшими в Сою
зе, так и сохраняют высокий уро
вень мастерства. Конструкцию 
же лифта предложили ученые 
Могилевского Государственного 
технического университета, ис
пользовавшие для проектирова
ния самые современные компью
терные технологии. Заказчик и 
исполнитель сошлись в цене, ко
торая оказалась немаленькой. А 
руководил работой научный сот
рудник МГТУ Виктор Александро
вич Поповский.

Мимо
Микробиологи Уфим

ского ГУП “Иммунопрепа- 
рата” завершают работу 
над созданием новой тех
нологии получения лекар
ственного препарата про- 
статилена, предназначен
ного для лечения и профи
лактики хронического про
статита и осложнений в по
слеоперационный период. 
Это лекарство с нетерпе
нием ждут во многих кли
никах и больницах страны, 
поскольку результат от его 
применения ожидается 
весьма эффективным. Уже 
в ближайшее время препа
рат поступит в распоряже
ние специалистов.

На снимке: микробио
логи за работой.

ИТАР-ТАСС.

простатита

Воробей исчез. 
Беркут появился

Своеобразный рай для птиц и 
зверей появился в тридцатикило
метровой Чернобыльской зоне 
после выселения оттуда людей. 
Результаты ежегодных экспеди
ций специалистов общественной 
организации “Охрана птиц Бела
руси" и Института зоологии НАН 
показали, что исчезновению под
верглись только пернатые, жизнь 
которых основана на близости че
ловека — сизые голуби, воробьи. 
Значительно меньше стало луго
вых птиц, некоторых видов пас- 
тушковых, белых аистов. Зато в 
Полесском радиационном запо
веднике появились большие по
пуляции редких и исчезающих 
пернатых, специалистами заме

чена крупнейшая в Европе кон
центрация беркутов и орланов- 
белохвостов на зимовье в “зоне 
отчуждения". Волки, лисы, кабаны 
перестали бояться человека, бо
лее того, изменили свои повадки. 
А те, которых близость человека 
вынуждала быть “ночными", стали 
выходить на охоту средь бела дня. 
По словам директора обществен
ной организации "Охрана птиц 
Беларуси" Александра Винчев- 
ского, в чернобыльской зоне во
царилась природа. В лесах появи
лось много дичи и хищников, и ко
личество тех, которых "забрала” 
радиация, с лихвой покрывается 
родившимися вдали от людей.

БЕЛТА

И зверье, как братьев 
наших меньших, 
никогда не бить 

по головам

Митинг в защиту животных был проведен недавно на Пушкинской 
площади в Москве.

На снимке: юная участница митинга. Разве такую прелесть можно 
обидеть?
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Человек, который сказал: 
«Процесс пошел!»

“ Михаил Сергеевич! Когда вы были руководителем страны, я 
по большинству вопросов был не согласен с ваш ими действи
ями. Сегодня также считаю, что многое можно было сделать 
иначе. Однако по большому счету не ошибается только тот, 
кто ничего не делает. Ваше имя всегда будет связано с корен
ными изменениями в жизни России. Здоровья вам, долгих лет 
жизни!
С огромным уважением  „  „

Ризванов Марат Римович,
36 лет, г. Уфа” .

20 миллиардов за счет военно-про
мышленного комплекса, а он по
треблял 106 миллиардов рублей. 
Сравним, сколько ему сейчас да
ют — и он живет. Помните, эконо
мист Шмелев предлагал: давайте 
найдем эти миллиарды и снимем 
проблему. Куда там! Какой крик 
поднялся — хотят разоружить стра
ну, хотят сдать нас супостатам и т.д. 
Кто громче всех кричал? Те же, кто 
сейчас клеймит перестройку, Гор
бачева.

-  Сократить армию и ВПК — это 
еще не беда. Беда в том, что все 
равно и армию сократили, и ВПК 
положили, а денег как не было, так 
и нет, люди как были вне достатка, 
так и остались. Только армия ни
щих увеличилась, извините за ка
ламбур, настолько, насколько со
кратили армию военную.

— Если бы... Зато был повод по
кричать. Кричали, играли на патри
отических чувствах людей те, кто 
увидел, что колокол звонит по но
менклатуре — и управленческой, и 
партийной, и советской. И мы не 
стали брать эти миллиарды, чтобы 
не ущемлять ВПК. Мы просчита
лись. Сильно просчитались. Эконо
мика страны продолжала оставать
ся смертельно больной, и это отра
жалось на всей ситуации в Союзе. 
Корень негативных настроений был 
в этом.

Партия начала реформы, это 
ведь важно, иначе они не могли на
чаться, если бы не созрела рефор
маторская группа или крыло — как 
хотите назовите — в 
самой КПСС. Но 
ведь потом-то в 
партии, в том числе 
и в ЦК КПСС, возни
кло самое мощное 
объединение анти
перестройщ иков.
Они заполонили и 
съезд, и Верховный 
Совет, рядом со 
мной оказались, на
чиная с вице-прези
дента. Нам не уда
лось своевременно 
р е ф о р м и р о в а т ь  
партию. С учетом 
того, что от нее тог- ШШШ ШШ81 
да все зависело, от 
партии, надо было ее в первооче
редном порядке реформировать.

Ну и теперь вторая часть вопро
са: а что сейчас?

-  Нет, не ЧТО, а ПОЧЕМУ люди 
сейчас очень внимательно на вас 
смотрят, на тот период?

— Это же очень важно, что с на
ми произошло. Вообще, что про
изошло тогда — это решающее 
значение имеет и сегодня.

Люди посмотрели, что дали эти 
10 лет и куда мы зашли. Разве для 
того, чтобы начать такие реформы, 
надо было развалить страну? И 
кстати, 50 процентов всех наших 
нынешних бед — это последствия 
беловежского сговора. Надо было 
пойти на такой беспредел? Открыть 
страну, не подготовленную для рын
ка, для иностранных товаров и по
ложить всю отечественную про
мышленность, разорить, оставить 
без работы людей? Теперь они по
нимают, что действительно, оказы
вается, на переправе лошадей не 
надо было менять.

Причем произошло это когда? 
Когда были подготовлены и союз
ный договор, и антикризисная про
грамма, и партию реформировать в 
ноябре должны были. Теперь люди 
все больше понимают, что и они 
просчитались. Они сопоставляют. У 
них есть опыт, уже собственный 
опыт. Они не просто по нашим оцен
кам и по газетам судят, они исходят 
из личного опыта. И это важное. 
Сам исторический опыт. Само дви
жение жизни. Народ у нас значи
тельно умнее, чем пишут о нем. 
Один политолог, доктор историче
ских наук, которого я давно знаю, 
однажды сказал мне: "Ну что вы, 
Михаил Сергеевич, народ, народ! 
Что вы носитесь со своим наро
дом?"

— Если не возражаете, Михаил 
Сергеевич, с этого письма и нач
нем наш разговор. Око характер
ное в почте редакции этих дней...

М. Горбачев: — Думаю, к таким 
письмам, к такому мнению надо от
носиться серьезно. Это лучше, чем 
“ура", “ура”... Или поношения. Но 
поношения сейчас политизирован
ная публика предпочитает. Просто 
кое-кого не надо было даже в усло
виях демократии поддерживать. Их 
поддержали.

Редакция: Кстати, письма и об 
этом тоже. Михаил Сергеевич, чем 
дальше от нас годы перестройки, 
хотя для многих россиян она стала 
не историческим символом, а тем, 
что в ней живет, что наполнило их 
жизнь новым содержанием, оста
ется с нами навсегда, — и все-таки, 
чем дальше те годы, тем больший 
интерес они вызывают. Как и ваша 
фигура. Чем вы это объясняете — 
повышенным интересом к нашей 
истории, дальней и ближней, кото
рый опять-таки пробудил в нации 
ваш приход к власти, поиском объ
яснения причин, из-за которых та
ким неустроенным для большинст
ва россиян оказалось последнее 
десятилетие XX века, или новым 
качеством духа наших современ
ников: они хотят сами, не по под
сказке пропагандистов и доцентов 
от марксизма-ленинизма знать, 
почему мы, имея богатейший по
тенциал, вот уже во втором поколе
нии живем как побежденные, все 
хуже и хуже тех, кого мы одолели в 
беспощадном смертельном едино
борстве? Нынче мы перед всем ми
ром в долгах, худших, чем контри
буция. Почему?

— Хорошо, что люди мыслят та
кими категориями, задумываются. 
Мне трудно коротко ответить на та
кой вопрос. Я тоже над этим раз
мышляю. Самый простой ответ — 
это сослаться на Сергея Есенина: 
лицом к лицу лица не увидать — 
большое видится на расстоянии. Во 
времени все обретает свое истин
ное значение. Время не только ле
чит, но и проясняет. Правда, бывает 
и наоборот.

До лета 1990 года, вплоть до 
XXVIII съезда КПСС, да и на самом 
съезде, несмотря на всю драчку, ко
торая сопровождала его работу, 
все-таки перестроечная линия по
беждала. Съезд принял перестро
ечный документ, и все попытки ульт
ралевых антирыночников потерпе
ли поражение. Причем по моей ини
циативе они все были допущены 
для участия в работе съезда в раз
ной роли. Или как делегаты, или как 
наблюдатели, но присутствовал 
весь спектр взглядов, который тог
да образовался в КПСС.

До этого времени в обществе 
была твердая поддержка курсу на 
демократические преобразования. 
А потом картина резко начинает ме
няться. С осени 90-го года на сес
сиях Верховного Совета СССР ста
вят вопросы: справляется ли с 
функциями Президент? На де
кабрьском съезде народных депу
татов появляется Сажи Умалагова. 
Ее вооружают этим вопросом, и 
Анатолий Лукьянов, сидящий рядом 
со мной в президиуме и ведущий 
заседание съезда, вызывает ее на 
трибуну. Объединение 800 депута
тов в группу “Союз” . Апрельский 
пленум: "Долой!” , а потом я говорю: 
“Ухожу! С вами не хочу иметь дела". 
Потом июньская сессия. Закрытое 
заседание. Выступают три силовых 
министра. Но им не удавалось ниче
го сделать, потому что здоровые 
перестроечные силы, люди видели: 
что-то вокруг Горбачева происхо
дит. И ошибки у него есть, и просче
ты. Но видно, куда гнет Горбачев: 
чтобы все могли чувствовать себя 
людьми, могли говорить откровен
но, не по кухням и закоулкам, от
крыто. Смогли в конце концов орга
низовать свое прибыльное дело, 
интересным заняться. Словом, что- 
то начинало уже создаваться — но
вая ситуация, новые отношения. 
Новый взгляд на свое место в жизни 
и в обществе. Это удерживало анти
перестроечников от крутых шагов.

Но вот Николай Иванович Рыж
ков, председатель Правительства 
СССР маханул — будем повышать 
цены. В одночасье разнесли все в 
магазинах. За один год забрали 
двухгодичный товарооборот. Коро
че говоря, все это привело к тому, 
что вся страна оказалась в очере
дях. ,

Если до этого времени уровень 
поддержки социологи определяли 
не ниже 50—56, 60, 70 и даже 80 
процентов, то осенью 1990 года он 
упал ниже 50 процентов. Та ситуа
ция, в которой мы оказались, нами 
просчитывалась и контролирова
лась. Политбюро рассмотрело за
писку Слюнькова, он отвечал за эко
номические вопросы: нам нужны 
чрезвычайные меры в финансах, 
ибо разрыв между денежной налич
ностью и товарной массой увеличи
вается невероятно, это может кон
читься катастрофой. Они так схва
тились на заседании — Рыжков и 
Слюньков, бывшие друзья, оба из 
Госплана, что после этого, по-мое
му, до сих пор не помирились.

— Да, конечно, в народе давно 
вывели формулу: когда паны де
рутся, у холопов чубы трещат. 
Люди за этими перманентными 
драчками не ощущали для себя 
результата, экономического ре
зультата.

— Да, ситуация была напряжен
ная. Но мы могли ее снять. Люди ос
тавались на стороне Горбачева и 
перестройщиков — и это было глав
ное.

Мы могли выправить экономиче
скую ситуацию, если бы взяли 1 5 -

усилии, которыми мы располагали. 
Думаю, Президент Путин правиль
но начал налаживать отношения с 
представителями разных слоев на
шего общества, с руководителями 
политических партий и движений: 
надо консолидировать усилия здра
вомыслящих россиян. Надо консо
лидировать усилия соседей — 
стран СНГ. Ведь это не дело, когда 
все сражаются за наши рынки и на 
нашем рынке, чтобы работать на 
территории бывшего СССР, а мы 
десять лет почти ничего не делали, 
разваливали эти отношения. Чтобы 
понять и осознать это, мы заплати
ли дорого, слишком дорого.

Мы должны быть признательны 
своему народу за то, что он демон
стрирует такую выживаемость, та
кую выдержку, такую мудрость. На 
него молиться надо! Сам выживает 
и сберегает страну. По-моему, и ны
нешняя позиция у людей выработа
на в результате долгих размышле
ний, анализа, это, может быть, са
мое большое приобретение. Имен
но эта народная мудрость, если 
правильно ее использовать, может 
вывести страну из тяжелейшего 
кризиса.

— Очень много читательских пи
сем, авторы которых кроме позд
равления и добрых пожеланий вам, 
Михаил Сергеевич, любопытству
ют: как и на что вы живете? Интере
сует все — начиная от распорядка 
вашего трудового дня и кончая се
мейным бюджетом.

— Мы, семья Горбачевых, оказа
лись в том же положении, как и все 
россияне: 26 тысяч рублей у нас бы
ло к тому времени на книжке на всю 
семью. Эти деньги постигла та же 
участь, что и сбережения всех рос
сиян. До 1994 года, когда пенсии 
индексировались, никто моей пен
сии не индексировал. Раиса Макси
мовна в какой-то момент получала 
больше меня. Так оставалось до но
ября 1994 года. В том месяце моя

...Один политолог, доктор исторических 
наук, которого я давно знаю, однажды в серд
цах сказал мне: “Ну что вы, Михаил Сер
геевич, народ, народ! Что вы носи 
тесь со своим народом?.."

Я и возразил моему советчику, 
народ умнее политиков, на этом 
мы еще и держимся.

— Ну да, дустом его надо попро
бовать...

— Я и возразил моему советчи
ку: народ умнее политиков, на этом 
мы еще и держимся. Вот вы говори
те, почему он не выступил, почему 
он этот режим не снес, который и 
парламент в такое положение по
ставил, что его расстреливать при
шлось танками. И то, и другое, и 
третье, и четвертое... Да народ про
сто остерегается. Что и без того мы 
можем получить раскол страны. 
Гражданскую войну.

Да и в кого стрелять? В “ чу
жих” , в “ своих" или в тех, кто бли
же, чтобы не промахнуться? Уже 
было, стреляли, теперь стоим в 
очередь за покаянием.

— Да, опять будем белых и крас
ных искать? Поэтому народ мудрее 
политиков. Он медленнее приходит 
к выводу, но основательно. И теперь 
вспоминает. И задается вопросом: 
зачем нас тянут к тем коммунисти
ческим порядкам? Что там делать 
нам? Опять бессмертная номенкла
тура услышала колокол?

Круг как бы завершается, и дело 
не в том, что снова нужна пере
стройка. Перестройка — для одного 
времени, когда были одни задачи, 
сейчас уже другие. Надо считаться 
с реальностями. И страна-то другая 
во всех отношениях — не та по тер
ритории, по составу, не та по эконо
мике, по опыту.

— Страна-то другая, но наша...
— Если говорить, чего нам не 

хватает, то это тех объединенных

пенсия равнялась зарплате Прези
дента СССР — 4000 рублей. Если вы 
помните, доллар стоил 2 тысячи. 
Значит, моя пенсия была 2 доллара.

В этой ситуации надо было что- 
то делать, потому что никаких запа
сов у нас не было. Продавать нам 
было нечего. Никаких дач у нас, до
мов. Трехкомнатная квартира, и 
все.

Я начал писать, получать гонора
ры, словом, зарабатывать. Высту
пал с лекциями. За рубежом, глав
ным образом. И это спасло нас. 
Мои мемуары, которые опублико
ваны, разошлись во всем мире 
большими тиражами, они сняли раз 
и навсегда проблему финансового 
положения семьи. Более того, из 
этих гонораров большая часть по
шла на благотворительные цели. 
Это миллионы долларов. Поэтому я 
бы сказал, что сейчас я человек со
стоятельный и могу обеспечить уче
бу и нормальную жизнь внучек, по
тому что у дочки зарплаты обычно 
хватает на заправку ее автомобиля 
"Мицубиси"... Она, кстати, клас
сный водитель. Живем мы на госу
дарственной даче, помимо трех
комнатной квартиры. Дочка работа
ет. Сейчас она стала вице-прези
дентом нашего фонда.

-  Лекции, гонорары позволяли 
все эти годы финансировать фонд?

— Не только фонд. В том числе 
за счет пожертвований, за счет го
нораров построили российский 
центр по борьбе с детскими лейко
зами. Это была идея Раисы Макси
мовны. И туда мы от фонда и благо
даря нашей работе со спонсорами 
внесли несколько миллионов дол
ларов. По крайней мере не меньше 
трех. А всего он в 6 миллионов дол
ларов обошелся. И с Правительства 
Черномырдина мне удалось выхло
потать его часть. В результате по
строен замечательный центр, Рань
ше из 100 детей вылечивали 10, а 
сейчас в нем 70—90 процентов де
тей выздоравливают.

-  Лучший памятник Раисе Мак
симовне.

— Да, ее инициатива. Она пер
вая взнос сделала, свой гонорар за 
книгу. Вот Георгий Пряхин в нашем 
разговоре участвует, он с ней рабо
тал над книгой. Она из гонорара за 
нее 100 тысяч отдала на строитель
ство центра.

-  Михаил Сергеевич, вам пись
мо из Алтайского края, из города 
Рубцовска, от пенсионера Феде
ральной службы безопасности 
Савранского Владимира Алексее
вича. В нем трогательные слова о 
Раисе Максимовне. И просьба: жи
тели этого Семипалатинского ре
гиона пострадали от ядерных ис
пытаний. И ныне они продолжают 
умирать от лейкоза. Просят вас от
крыть центр и помочь людям.

— В России открыто 48 регио
нальных отделений центра. И после 
Раисы Максимовны я этим занима
юсь все время. Чтобы знали читате
ли, Горбачев, который стал тоже 
“бизнесменом", использует свой 
авторитет в мире на благо России. 
Не Горбачеву за какие-то там мифи
ческие отступления, а по просьбе 
Горбачева жертвуют средства на 
спасение тяжело больных наших 
детей. И сам Горбачев жертвует. На
пример, в апреле буду по делам в 
США встречаться с Бушем-стар
шим. Там планируются публичные

благотворительные акции, эти ак
ции должны нам дать тысяч 100 
долларов, а то и 150. Чтобы употре
бить их на борьбу с лейкемией. Так 
американцы хотят поддержать Гор
бачева. Что в этом плохого, вредно
го для России?

— Я читал в западной прессе, 
что вы являетесь самым высокооп
лачиваемым оратором. И в нашей 
прессе писали...

— Это верно. Есть группа людей, 
человек пять, не больше, за выступ
ления которых могут заплатить са
мые большие гонорары. Но у меня 
бывает много выступлений — бес
платные. В ходе любой поездки в 
США примерно половина выступле
ний безгонорарная. А гонорары 
идут в основном на финансирова
ние фонда.

— Кого из пятерки ораторов на
звали бы?

— Это Буш, Клинтон, Тэтчер... В 
моей деятельности после того, как я 
ушел с поста Президента СССР, во
прос российско-американских от
ношений все время остается в цен
тре. Я объездил Америку. Самая 
маленькая встреча это 3—5—7 ты
сяч человек, а в основном 10—12— 
15—20 тысяч и даже 35 тысяч слу
шателей. Бывает, когда я выступаю 
по специальному приглашению, и 
билеты на них продаются. К приме
ру, в Сент-Луисе на арене, вмещаю
щей 20 тысяч человек, на мое вы
ступление в программе “Успех", ку
да приглашают тех, кто добился ус
пеха, за три дня все 20 тысяч биле
тов были раскуплены.

— А в России, когда ездите по 
стране, аудитория поскромнее?

— Я много езжу по России, 
встречаюсь с учеными научных цен
тров, формирую свою партию. Но 
Америка — это Америка. Любой 
серьезный вопрос в современном 
мире во многом зависит от позиции 
США. И мои контакты с Америкой

отвечают интересам 
и всех европейцев, и 
России.

Я не разделяю 
точку зрения тех, кто 
все время твердит: 
все, что у нас проис
ходит негативного, 
— это происки Аме
рики и, естественно, 
ЦРУ. И нашего брата, 
кто другой точки зре
ния придерживает
ся, зачисляют либо в 
сотрудники ЦРУ, ли
бо в агенты влияния. 
Эти спекуляции от
равляют обществен
ное сознание, но у 

народа нашего характер интерес
ный: он слушает, слушает и мотает 
на ус. Сделали опрос, как именно 
русские относятся к людям разных 
национальностей. По симпатиям на 
первом месте украинцы, белорусы 
— тут ясно. Но на третьем и четвер
том месте оказались немцы и аме
риканцы. Это говорит о нравствен
ном здоровье нашего народа, серь
езном его отношении к серьезным 
же вещам.

— Может быть, российско-аме
риканских отношений коснетесь?

— Да, чтобы завершить тему. Их 
состояние очень важно для России. 
Поэтому я пошел на то, чтобы вме
сте с группой известных людей соз
дать ассоциацию “Россия —США", 
и вошел в состав президиума. Евро
па и Америка — это очень близко 
для нас. Тут надо, чтобы было пони
мание, и мы нашли баланс интере
сов. Иначе плохо будет всем: и нам, 
и им.

— Михаил Сергеевич, с вашего 
позволения, пойдемте дальше. В 
постперестроечной России что ни 
хутор, то свой Карл Маркс. Что ни 
отставной высокопоставленный 
чиновник -  то президент фонда, 
центра или еще какой-то конторы, 
получающей из бюджета средства 
на безбедное существование. Есть 
множество таких контор, которые 
созданы вроде бы для организации 
инвестиций в экономику, а на деле 
их самих инвестируют власти или 
богатенькие инвесторы. Чем отли
чается Горбачев-фонд от них? Кто 
его содержит, кого он обеспечива
ет, какая от него польза россиянам 
и стране?

— Все, что вы сказали о "бога
теньких инвесторах" и бюджете, к 
фонду не относится. Во-первых, то, 
что нам выделили вначале, чтобы 
избавиться от Горбачева, тут же 
отобрали. Тогда возникла идея по
строить собственное здание. Соби
рали, зарабатывали деньги. Много 
благотворительных акций делали. 
Поддерживали и свободную прессу, 
и ветеранов. Поддерживаем всякие 
культурные организации. Персо
нально иногда надо поддержать ав
тора, чтобы смог нужную книжку из
дать. Вернадского издавали, Викто
ра Астафьева...

— А строительство церкви у вас 
на родине?

— Да-да, но это не фонд, это 
личное, в Привольном церквушку 
построили небольшую. Конечно, 
главное, это то, что через фонд или 
благодаря фонду я продолжаю за
ниматься теми же вопросами, чем 
занимался, — реформы в стране, 
европейская, мировая политика, 
международные отношения. Все 
эти проблемы мы и обсуждаем.

И сами все финансируете, 
стопроцентно?

— Из бюджета не получено ни 
копейки. Сейчас фонд, например, с 
немцами разворачивает перспек
тивную акцию. Известный в мире 
политик Геншер когда-то в молодо
сти тяжело болел туберкулезом. Я 
обратился к нему, сказал, что у нас, 
в России, с туберкулезом такая си
туация, что самому государству с 
ней не справиться, нет возможно
сти остановить туберкулез. Геншер 
откликнулся. Мы написали с ним 
обращение к немцам. И сейчас уже 
собираем деньги на борьбу с тубер
кулезом, особенно в местах заклю

чения. Лекарства для этого есть! Но 
очень дорогие. И мы надеемся та
кие деньги найти, чтобы оказать 
серьезную помощь. Это одна из ак
ций, а их мы провели много. Иссле
довательская и благотворительная 
деятельность — вот чем занимается 
фонд. Мы, конечно, все свои иссле
дования, все свои выводы, заклю
чения стараемся публиковать и 
рассылаем в парламент, Президен
ту, Правительству. Одни благода
рят. другие не реагируют. Но мы де
лаем честно свое дело. В прошлом 
году мы подготовили доклад "Само
определение России в глобализи
рующемся мире". Властные струк
туры отреагировали, дали высокую 
оценку этой нашей работе.

— Вопрос на засыпку. Отноше
ние в мире к Советскому Союзу, ко
торый вы возглавляли, и к России 
нынешней. Видимо, сопоставле
ние такое, можно сказать, некор
ректно, но все же. Вы встречаетесь 
с политиками, с государственными 
деятелями, с которыми в свое вре
мя садились за стол переговоров, 
решали судьбы стран и мира. Наб
людаете ли вы разницу в их отно
шениях к нам, нынешним? Если она 
есть, то это признак чего — потери 
веса нашей страны на историче
ской арене или ревнивое отноше
ние к нашей прыти в построении 
демократии — они свою создавали 
веками, а мы, оказывается, спо
собны то же освоить в основном за 
десяток лет.

— Думаю, что это потеря веса. 
Если без нагромождений домыслов 
и мифов, то чего мы добились пере
стройкой? Через нее вышли мы на 
другую политику, И внешнюю тоже. 
Она оказала огромное влияние на 
внешнюю политику всего мира. Мы 
вышли из "холодной" войны, с нами 
начали считаться, наши инициати
вы стало трудно проигнорировать. 
Мы получили в результате реальные 
соглашения, Европе дали право 
жить по-своему, потому что мы дей
ствительно могли не оставить ей 
выбора, как долгие годы Германии. 
И наконец мы себе не отказали в 
праве свободно выбирать, на конку
рентных выборах, пусть и люди ре
шат, какой власти быть, кто власти 
нужен.

Прошли "бархатные" революции 
во всех странах Восточной Европы. 
Все люди получили колоссальный 
шанс — и вся Европа, и весь мир. 
Процесс и дальше двигался в очень 
интересном и важном направлении. 
И, кстати, вектор этого движения 
был зафиксирован на встрече в 
верхах в Париже, в 1990 году, в ноя
бре. Парижская хартия, соглашение 
о сокращении вооружений, блоки. 
О чем шла речь? О новой Европе. О 
новом мире, о новом мировом по
рядке. Соревнуясь друг с другом, 
все деятели, и не только Советского 
Союза и США, заговорили о новом 
мировом порядке. Каким он должен 
быть? Что мы на пороге новой 
эры — демократической, свобод
ной, стабильной, мирной и так да
лее. По НАТО и Варшавскому дого
вору — что они должны сменить 
свои доктрины, и они начали ме
нять. Чтобы эти организации пре
вращались в политические, а не в 
военные. А для Европы должна быть 
общая система безопасности. И все 
это шло до тех пор, пока был Совет
ский Союз.

Союза не стало — в Европе ситу
ация сильно драматизировалась. 
Она обострилась и в других местах. 
Голос России не стал таким же вес
ким, как голос СССР.

Но даже в этом положении Рос
сия могла иметь больший вес, если 
бы она выработала новую, адекват
ную сегодняшней своей роли внеш
нюю политику. Ведь у России внеш
ней политики долго вообще не бы
ло. Весь "козыревский” период. Бы
ли шаги в сфере внешней политики. 
Но продуманной внешней полити
ки, отвечающей и новой ситуации, в 
которой мы находимся, и той роли, 
которую на самом деле способны 
играть, не было. Наследство, с этой 
точки зрения, у Путина тяжелейшее. 
Россия, конечно, может играть 
большую роль. У нас 
хватает и природ
ных, и интеллекту
альных ресурсов как 
нигде в мире. Но на
до же этим распоря
диться по-хозяйски.
И только тогда мож
но будет говорить о 
новой роли новой 
России.

Михаил Серге
евич, в России нын
че два судьбонос
ных вопроса как и во 
время перестройки 
-  построение ново
го государства и по 
строение гражданского общества. 
Все другие проблемы производ
ные от этого двуединого древа 
Отечества. Сначала о государстве, 
о Федерации, которая все никак не 
может поделить страну на “ мое", 
“ не мое” и “ наше". Не столько ана
литики, сколько конъюнктурные 
политики пугают нас перспективой 
гражданской войны похлеще че
ченской, грозят раздроблением 
России на уделы и самовластием 
окрепших удельных вождей. При 
этом возмутителями гражданского 
мира называют прежде всего Шай
миева, Федорова, Рахимова, Рос 
селя и других руководителей реги
онов, стремящихся к укреплению и 
самостоятельности региональных 
властных структур.

Да и Кремль взялся решительно 
за реорганизацию Федерального 
собраниг, за укрепление всей вер
тикали исполнительной власти. Ку
да, по вашему мнению, приведут 
государство эти шаги?

— Полагаю, что это еще только 
часть и шагов, и всего того, что нуж
но сделать, чтобы мы жили в нор
мальной, полнокровной Федера
ции. Сказать, что они определяют 
все и только они, было бы неверно. 
Но начну с ответа на главный ваш 
вопрос.

Думаю то, что мы имеем дело с 
очень серьезными и даже в какой-

то мере опасными тен
денциями в нашем го
сударстве, в нашей 
Федерации, это факт.
Не потому, что зло
умышленники у нас си
дят на воеводстве и 
вынашивают свои ко
варные планы — тут не 
надо навешивать яр
лыки, подозревать, что 
они замысливают раз
валить Россию. Нет и 
нет. Надо понять про
стую истину: когда фе
деральная власть не 
могла ничего сделать, 
мы выживали за счет 
регионов. И какой ком
петенцией они пользо
вались, это уму непо
стижимо. Они были и 
федеральным орга
ном, и региональным 
органом. Они были и 
органом местного са
моуправления. Чтобы 
выжить, они вплоть до 
постановки каранти
нов на границе регио
нов доходили, лишь бы 
не увезли продукцию, 
продовольствие и то
вары. Поэтому ни уба
вить. ни прибавить, как 
говорится. Но объек
тивно: у нас в послед
ние годы была ситуация, напомина
ющая региональный феодализм. 
Какая же тогда возникает федера
ция? Нормально жить — это чтобы 
все части нашего огромного госу
дарства стали составными, интег
рированными частями, а не просто 
так, склеенными из кусков. Надо эту 
проблему осмыслить. А для начала 
сделать так, чтобы все жили по Кон
ституции.

Недавно я был в Екатеринбурге, 
в Санкт-Петербурге, беседовал там 
с полномочными представителями 
Президента, естественно, и с реги
ональным руководством. Они рас
сказывают — до двухсот наруше
ний, отступлений от федеральной 
Конституции в местных законах. В 
самом деле, какая же это федера
ция?! Ведь на это надо реагировать, 
преодолевать сепаратистские тен
денции. Полпреды реагируют. Не 
думаю, что федеральные округа — 
это та схема, по которой мы будем 
жить. То, что сегодня она оправдан
на, — это очевидно. Но и как поли
тик, и как юрист я вижу, тут что-то 
нагромождено.

Потом встал вопрос: что же де
лать с руководителями регионов? 
Появился еще Госсовет. Скорее 
всего на это надо смотреть как на 
меры, которые необходимы для то
го, чтобы прекратить тенденцию 
расползания федерации. При этом 
надо четко прописать полномочия 
каждого уровня власти — от Прези
дента до местного самоуправле
ния. В связи с этим и поступления 
от налогов должны быть расписаны: 
в какую они идут казну. И все ос
тальное. И чтобы, как в мире поста
влено. никто не мог в чужую компе
тенцию вмешаться. Каждый должен 
отвечать за свое. А разве можно ос
тавлять такое положение, когда и 
парламент у нас верховный, и зако
нодательное собрание на регио
нальном уровне тоже верховное. А 
местное самоуправление, выходит, 
вообще бесправное.

Вот спрашивается: зачем Пре
зиденту самому формировать пра
вительство? Чтоб себя подстав
лять? Это только кажется, что вроде 
силы много, авторитет. Это самооб
ман. Не этим обеспечится автори
тет. Но если большинство парла
мента или коалиция формирует 
Правительство, то за него и отвеча
ет, контролирует, и тогда не будем 
мы смотреть на Правительство, ко
торое во время известной эпохи, из 
которой мы выходим, представляло 
собой козла отпущения. Семь пре
мьеров сменилось за десять лет, вы 
подумайте — семь премьеров за 
десять лет! И около 180 министров. 
Ну что можно сделать при такой че

Спрашивается, зачем Президенту самому 
формировать Правительство? Чтобы се
бя подставлять?.. Семь премьеров 
сменилось за 10 лет... и около 180 
министров. Ну что можно сделать 
при такой чехарде? Разве что 
все развалить...

харде? Разве что все развалить. Да 
реализовать лозунг "Разделяй и 
властвуй, для собственной власти” .

Ну хорошо. Может быть, время 
формирования правительства 
парламентом еще не пришло. Тог
да давайте посмотрим на опыт 
США: там все назначения в каби
нет президент согласовывает с 
Конгрессом. И не формально — а 
через изучение кандидатуры, слу
шание в комиссиях.

Поэтому то внимание, прояв
ленное новым Президентом России 
к вопросам государственного стро
ительства, я думаю, продиктовано 
острейшими проблемами. И как бы 
ни пугали народ строгостями от Пу
тина, не получится запугать. Он же, 
Путин, при этом подчеркивает, что 
он за демократическое государст
во, решительно отмежевывается от 
антирыночников. Во время нашей 
беседы я говорю ему. вы читаете, 
слушаете, наверное, видите, куда 
клонит оппозиция: дескать, вы соз
даете новый авторитарный режим. 
Он решительно против этого Я, го
ворит он, за что, то это за то, чтобы 
закон действовал. Чтобы власть бы
ла эффективной. А сейчас я даю 
указания, и многие из них потом на 
какой-то стадии теряются. Ну что 
это за власть, если так будет про-

М. Горбачев: “Народ всегла мудрее политиков".
должаться? Если исполняется по 
формуле нашего мудрейшего Сал
тыкова-Щедрина: жесткость зако
нов смягчается их неисполнитель
ностью.

Государство не может жить по 
понятиям — оно живет по законам 
А закон живет тогда, когда он рабо
тает. Иначе он мертв.

То, что в ситуации полного раз- 
драя и злонамеренного неисполне
ния законов Путину приходится, как 
говорится, и власть употребить, 
объективно не избежать. Это пони
мают и на Западе. Бывший пре
мьер, один из крупных европейских 
и мировых политиков Раймонд Бар 
сказал мне недавно в откровенном 
разговоре: я могу понять, что ситуа
ция у вас такая, что без отдельных 
даже крутых мер не обойтись. Важ
но, чтобы приверженность демо
кратии оставалась, чтобы это не оз
начало реставрацию доперестроеч
ных вариантов.

-  И чтобы не переходило в 
кровь.

— Да. То, что делает Президент 
Путин, делает публично, мы на 
съезде Российской объединенной 
социал-демократической партии 
поддержали эти его шаги. И выска
зались в пользу того, чтобы у нас 
появился порядок — сначала поли
тический, а потом и правовой. Боже 
мой, да это нам самим больше все
го надо! Я бы сформулировал это 
как чуть ли не национальную цель, 
задачу, национальную идею. Я бы 
вслед за Александром Солженицы
ным сказал, что для нас националь
ная идея — это сбережение народа 
Если мы, а нас все меньше и мень
ше, не остановим процесс вырож
дения, о чем можно разговаривать? 
Сбережение народа — это и его 
здоровье, и продовольствие, и жи
лье, и работа, настроение. Как госу
дарство печется об этом, так все и 
функционирует.

-  В связи с этим, Михаил Сер
геевич, во весь рост встает пробле
ма гражданского общества. Право 
представлять его в России прива
тизировали почему-то депутаты 
разных уровней, бывшие функцио
неры партии и комсомола, другие 
фигуры, прилипшие к различным 
трибунам. Не слышно российских 
писателей -  создается впечатле
ние, что они углубились в подполье 
и качают могучим потоком детек
тивные сериалы или продолжают 
делить наследство Союза писате
лей СССР. Утихли профсоюзы -  то 
ли накапливают силы, то ли пере
ключились на интенсивную подго
товку новых кадров для партий и 
думских фракций.

Но ведь в реальном демократи
ческом государстве его противове

сом обязательно яв
ляется гражданское 
общество.

— Я бы сказал, 
не только противо
весом, а просто не
отъемлемой частью, 
органичной частью.

-  Не платные 
трибуны -критики, 
не олигархи типа Гу
синского, Березов
ского, а истинное 
гражданское обще
ство, в котором за
дает тон интелли
генция. Увы, этого 
пока у нас нет.

— Оно не могло быть, так как ве
лись у нас дела, как мы “строили" 
последние десять лет Россию, если 
можно назвать это строительством. 
Если бы мы шли к правовому госу
дарству, если бы у нас любые важ
ные решения принимались на осно
ве консультаций и дискуссий, с те
ми или иными институтами граж
данского общества, разве бы мы с 
вами так проводили приватизацию? 
Ведь она привела к всемирному во
ровству и растаскиванию самого 
большого и богатого государства в 
мире, может, после Америки, Поэ
тому абсолютному большинству 
россиян было бы интересно, чтобы 
действовало право, чтобы действо
вало гражданское общество, чтобы 
действовали ответственные нацио
нальные силы, чтобы они могли вли
ять на процессы формирования но
вой России. Последнее время уже 
не отдельные голоса, а и хором воп
рошают: что-то наш Президент в от
ношениях с прессой взял не ту ноту. 
Может быть, и не ту на слух музы
канта. Но в принципе его позиция 
неуязвима, ибо если кому и нужна в 
первую очередь свободная пресса, 
так это Президенту, Но он при этом 
всегда добавляет: ответственная 
пресса. Не просто литературное на
ездничество.

Вопрос о гражданском общест
ве — это вопрос неотъемлемого 
комплекса мер, которые должны 
возродить Россию, и стимулирова
ние всего этого, думаю, от власти 
должно исходить. Мне кажется, это 
еще одна проблема, за которую 
Президент должен браться основа
тельно.

Нет ли тут такого подхода 
Михаил Сергеевич, мол, не до жи
ру, быть бы живу, потом с граждан 
ским обществом разберемся? Сна 
чала надо накормить людей — учи 
телей, врачей, инженеров, ученых 
зарплату им дать.

— То что мы действительно сей
час очень заняты выживанием — 
это факт. Но как раз в моменты кри
тические не менее кислорода нужна 
соборность, собирание сил, пони
мание, диалог со всем обществом. 
Нужно помогать людям выдержать 
сверхнагрузки. Духовно, чтобы они 
не разрушились. Если духовно че
ловек рушится, то все приходит в 
упадок. Институты гражданского 
общества должны сейчас работать, 
как говорится, круглосуточно. Мне 
кажется, что до этого руки пока по- 
настоящему у Президента не дош
ли.

Теперь об интеллигенции. Меня 
в свое время критиковали: интелли
генции передоверился, она его 
предала. Я думаю, надо видеть ин
теллигенцию, как она есть. Она, ес
ли уж честно, должна по-настояще
му быть в оппозиции ко всякой вла
сти. Ибо власть, если ей не щекочут 
по ребрам, слишком углубляется в 
свои аппаратные проблемы.

Один знаменитый академик вы
сказался в том смысле, что интел
лигенция должна быть у трона, 
правда, он сказал — поэт должен 
быть у трона. Это, конечно, не то 
место для поэта-гражданина. И у 
трона интеллигенция должна нахо
диться для того, чтобы вести с ним 
диалог, выражая и боль, и страда
ния, и надежды народа. Думаю, ни- 

| чего в нашей стране не состоится 
' путного, если у нас не будут созда
ны возможности для формирования 
гражданского общества. Да и сама 
интеллигенция должна за эти воз
можности бороться, для того, чтоб 
мыслящая часть общества участво
вала во всех процессах. Ну где еще 
слушают поэтов так, как у нас?

•- Слушали.
— Слушают и сейчас. Но нет воз

можности сейчас у людей книжки 
покупать. И у поэтов нет возможно
сти выпустить книжки. Но все-таки 
читают, по-прежнему в метро чита
ют. И пишут.

Михаил Сергеевич. Вы подхо
дите к проблеме с точки зрения ин
теллигенции. А с точки зрения вла
сти: не кажется ли вам, что власть 
сейчас не понимает, что она непра
вильно действует в отношении ин
теллигенции? Пропасть между вла
стью и интеллигенцией увеличива
ется. Для власти это очень опасно. 
Не находите?

— Проблема строительства гра
жданского общества, а значит и 
участие в этом огромного слоя лю
дей. которые могут или поддержать 
и помочь власти, или создать ей не
комфортные условия, — думаю, это 
нас еще ждет впереди и для нашего 
Президента впереди. Но этим уже 
должна заняться и новая команда. 
Новая по мировоззрению и качест
ву. Не те циники, которым не важно, 
какую цену платит народ. У них свои 
ценники на персональные услуги.

— Лишь бы цена была подходя
щая.

— Лишь бы ломать, кромсать и 
положения своей диссертации ис
пытывать на людях. Видимо, другой 
уровень команды должен быть в по
нимании этого всего. Ведь ученых 
выключили из федерального про
цесса управления.

Что касается тех людей, которые 
должны владеть искусством управ
ления экономикой в условиях ры
ночной демократии, несомненно, 
эти люди нужны. Но без институтов 
гражданского общества — этих ду
ховных центров — вряд ли дело 
пойдет.

— Михаил Сергеевич, мы весь
ма признательны, что вы с нами 
провели два часа, трудились в поте 
лица, отвечая на наши вопросы и 
письма наших читателей. Чай отра
ботали полностью и даже — пирож
ками с пышками.

— У вас все посчитано?
— А как же -- все самими зара

ботано, не бюджетное. Как и у вас в 
фонде.

Беседовал с юбиляром 
Анатолий ЮРКОВ.
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С  финансами уладили, 
«паузу» прервали
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Ведь что туг еще важно. "Вьет- 

совпетро" — единственное СП, 
которое было не подарено, а по
строено нами со своей россий
ской долей собственности, кста
ти, единственной зарубежной 
собственности, приносящей Рос
сии осязаемую прибыль. Оно да
ло государству уже около 300 
миллионов долларов дохода — 
больше, чем все дивиденды по 
акциям РАО “ЕЭС России” и “Газ
прома” . И это не предел. Нара
щивание добычи нефти и мощно
стей комбината увеличит доходы, 
поскольку рынки АТР рядом. Все 
по законам прагматичной эконо
мики и дипломатии.

Между нашими странами про
должается сотрудничество и в 
электроэнергетике, судоремон
те, машиностроении, строитель
стве, транспорте, рыбном хозяй
стве, выращивании и переработ
ке сельскохозяйственной про
дукции.

О КОМ ГОВОРЯТ -

По темпам роста валового 
внутреннего продукта Вьетнам 
занимает сегодня одно из первых 
мест в мире. Развитие его эконо
мики сравнимо с поступью эко
номик стран, которые принято 
называть "азиатскими титрами".

Владимир Путин в интервью 
вьетнамской газете "Нян зан" 
приоткрыл еще одну интересную 
деталь. "Идущие сейчас в России 
процессы, связанные с укрепле
нием государства, во многом на
поминают вьетнамскую модель 
реформ, — отметил он. — У вас 
очень интересный опыт, и мы на
мерены им воспользоваться".

Совместными усилиями на
шим странам удалось закрыть 
проблему задолженности Вьет
нама перед Россией. Это, безу
словно, создает дополнитель
ные стимулы для дальнейшего 
взаимодействия. Есть сведе
ния, что “Газпром” ведет пере
говоры о добыче газа в Тонкин
ском заливе.

Анатолий КУРГАНОВ.

Владимир ВОРОНИН:

Мы страна маленькая 
и очень бедная.

И должны быть там, 
где выгодно

В эти дни персоной номер один в Молдавии стал лидер 
коммунистов Владимир ВОРОНИН. Почти половина изби
рателей проголосовала на досрочных парламентских вы
борах за его партию. Левые получили всю полноту власти.
I " "  / ’Ч  -ЛЕТНЕГО Воронина в силы, открыто заявившие о своей

О  Ч /  }
республике знают хо 
рошо еще с начала 90 

х, когда он был министром внут
ренних дел. Националистический 
угар, приведший потом к войне в 
Приднестровье, первыми при
знаками грядущего пожара отме
тило именно его ведомство. С по
грома здания МВД в Кишиневе 
н а ч и н а л а с ь  
гр а ж д а н с ка я  
война в регио
не, где веками 
мирно жили 
люди разных 
национально
стей. Министр 
Воронин тогда 
запретил своим 
подчиненны м  
применять ору
жие, хотя по за
кону они имели 
право пустить 
его в ход про
тив нападав
ших. Большой крови удалось из
бежать. Это в Кишиневе помнят 
до сих пор. Но потом генерал ока
зался не у дел. МВД, как и все ос
тальные структуры, очистили от 
“инородцев". Утверждают, что 
при Воронине, хоть он сам и мол
даванин, такое было бы невоз
можно.

И бот  победа, которой комму- , 
нисты, кажется, и сами ошелом
лены. Однако времени даже на 
победный тайм-аут у коммуни
стов нет. Уже к началу следующей 
недели они собираются опреде
литься с подбором первых лиц 
Молдавии.

Вопрос, какими будут перво
очередные шаги, Воронину не 
понравился. Прежде всего, счи
тает он, нужна политическая ста
бильность, чего не было все про
шедшие десять лет. Впрочем, Во
ронин подчеркнул, что не одер
жим жаждой реванша и ни с кем 
не собирается сводить счеты.

-  Владимир Николаевич, вы 
сказали, что знаете, как решить 
приднестровскую проблему. Учи
тывая, что в Тирасполе к вам весь
ма прохладное отношение, как вы 
намерены это сделать?

— Они могут относиться ко 
мне прохладно и далее. Это их 
проблемы. Дело в том, что на 
уровне народа, а у меня были ты
сячи встреч с людьми, совершен
но ясно — проблему нельзя от
кладывать дальше. Впервые, и 
именно на этих выборах, в Прид
нестровье нашлись политические

ния, что это -

поддержке нашей партии. И как 
бы ко мне ни относились в Тирас
поле, им либо придется сесть за 
стол переговоров, либо их ждет 
участь тех, кто сошел с политиче
ской дистанции здесь, в Кишине
ве.

Если политическая воля будет 
проявлена, то следует искать 

в заим опр ием 
лемые варианты 
— один, два, де
сять. сто, сколь
ко понадобится. 
Определить, на
конец, какие 
нужны Придне
стровью полно
мочия по всем 
направлениям,и 
проголосовать 
за них в парла
ментах и там, и 
там. А потом уже 
искать термин 
для этого явле- 
федерация, кон

федерация, автономия или что- 
то другое. А мы, еще не родив за 
восемь лет переговоров ребенка, 
даем ему имя и на этом зацикли
ваемся. И не договорившись об 
имени, сообщаем, что раз та к, то 
и ребенка не будет.

Всех интересует, как намере
ны коммунисты решать вопрос о 
придании статуса государствен
ного русскому языку и о присое
динении Молдавии к Союзу Рос
сии и Белоруссии. Владимир Во
ронин сказал, что в этих вопросах 
коммунисты намерены идти до 
конца. Это, с его точки зрения, 
означает прямой совет с наро
дом, то есть референдум. “Но 
сначала, — сказал он, — надо 
что-нибудь положить на язык, а 
потом уже говорить о языке.

— Не может ли стать препятст
вием вашему намерению войти в 
Союз России и Белоруссии пози
ция этих двух стран?

— Если честно, то я очень пе
реживаю, что нас не захотят 
включить в этот Союз То, что мы 
хотим, — это одно. А вот согла
сятся ли они?

Отношения с Россией лидер 
молдавских коммунистов наме 
рен строить на сугубо прагмати
ческой основе. “Мы страна ма
ленькая и страна очень бедная И 
должны быть там, где есть наш 
национальный интерес Там. где 
выгодно".

Людмила ФЕЛИКСОВА.
соб. корр.

Кишинев.

ПРАВОВОЙ ЦЕНТР «Два М»
проводит в г. Москве семинар с 5 по 7 марта 2001 г.
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Доживем до Афин
Н

В Москве прошел традиционный Олимпийский бал
А ВСТРЕЧЕ в спорткомп
лексе "Олимпийский" бы
ли те, кто ковал олимпий

ский металл, а также тренеры, 
врачи, массажисты. Вспомина
ли былое, мечтали о будущем.

У любого олимпийского чем
пиона своя отличная спортивная 
биография, но всех их объеди
няет одно — они стояли на вер
шине спортивного Олимпа! Ког
да на вершину пьедестала взби
рался Василий Алексеев, неко
торые зрители опасались, что 
тот не выдержит груза нашего 
богатыря, другие в свою оче
редь не понимали, как можно 
поднимать над головой такие 
сумасшедшие победные веса. 
“Я всегда показывал то, что на
до было показать, чтобы быть 
первым, и ни грамма меньше, — 
вспоминает Василий Иванович. 
— И никто никогда не был силь
нее меня".

— А почему, на ваш взгляд, 
Андрею Чемеркину не удалось в 
Сиднее во второй раз стать чем
пионом Игр, только бронза?

— Когда-то я был сильнее 
всех, а сегодня нашлись силь
нее Андрюши. Неправильный 
это подход к проблеме. Он за
стоялся за четыре года, не по
вышал свои результаты, а это 
ведет к поражению. Нужно все 
время расти, тогда ты побе
дишь. Это мой рецепт!

Алексеев понимает, что гово
рит. Никто не знает кухни рекор
дов лучше, чем он. Не зря его 
называют рекордсмен рекордс

менов! За карьеру 
установлено 79 ми
ровых рекордов! Ре
ально разве когда- 
нибудь кому-то по
вторить такое?

У Алексея Немова 
сегодня на первом 
месте семья. В то 
время как он на сид
нейском гимнасти
ческом помосте со
ставлял очередную 
свою коллекцию ме
далей, жена подари
ла ему сына. В честь 
мужа назвала Але
шей. Теперь Алек- 
сей-старший души 
не чает в Алешке- 
младшем. Но гимна
стику тоже, разуме
ется, забывать не 
намерен. О следую
щей Олимпиаде 
мечтает сдержанно 
и взвешенно: “ Расс
читываю дотянуть до 
Афин, хотелось бы 
выступить там если 
не на всех снарядах, 
то хотя бы на двух-трех. Ведь 
мне уже будет 28 лет, для гимна
стики это почтенные годы. Если 
травмы не замучат, а в большом 
спорте — здоровья много не бы
вает, то еще поборемся” .

Без тренера — победа была 
бы неполной. Ирина Винер в ху
дожественной гимнастике — 
имя авторитетное. В последние 
годы ее ученицы буквально ок-

Мярккз Сямярянч последним раз пробует русскую волку в качество президента МОК.

купировали верхние ступеньки 
пьедестала на всех крупнейших 
международных турнирах, 
включая олимпийский. Самая 
талантливая, абсолютная чем
пионка мира Алина Кабаева еха
ла в Сидней тоже за верным зо 
лотом. Но случай распорядился 
по-другому, потеря предмета — 
и только третье место, а золото 
у подруги по команде Юлии

Барсуковой. Поклонники обес
покоились: не опустит ли гимна
стка руки, не бросит ли спорт?

— Алина не собирается бро
сать гимнастику, — заверяет 
Винер. — Ей не позволяет это 
сделать огромная любовь лю
дей разных возрастов со всего 
мира, которые переживают за 
нее. А что касается следующей 
Олимпиады, здесь мне хочется

указать на небеса, решается все 
там. Есть такая мудрость: силь
ных людей судьба ведет, а сла
бых — тащит. Могу сказать толь
ко одно, Алина — сильный чело
век” .

Самарский губернатор Кон
стантин Титов знает толк в спор
те, по молодости неплохо пры
гал тройным, набирал хорошие 
очки в десятиборье. Повезло гу
бернатору, в его вотчине живет 
двукратный чемпион Олимпиад, 
обладатель Кубка Баркера, ко
торый вручают самому технич
ному боксеру мира, Олег Саи
тов. Чемпион живет в неболь
шом провинциальном Жигулев- 
ске и давно мечтает перебрать
ся в областной центр, чтобы там 
полнее реализовать свой та
лант. Кстати, Олег пишет непло
хие стихи, сам перекладывает 
их на музыку, исполняет под ги
тару, недавно появились в про
даже кассеты с записями его 
песен. Но мечта не спешит ис
полниться. Почему?

— Рад бы помочь Олегу, но не 
могу, не хватает мне губерна
торских полномочий, чтобы та
кому заслуженному спортсмену 
дать в Самаре квартиру, — гово
рит Титов. — Получится за счет 
налогоплательщика, а это нару
шение. Был бы нормальный за
кон о спорте, и все подобные 
проблемы решались бы проще. 
Там надо прописать отдельной 
строкой, что олимпийские чем
пионы за их заслуги перед стра
ной могут поощряться. Нужна

человеку квартира — получи, 
нужна машина — пожалуйста! 
Но все должно делаться в рам
ках закона.

О многом говорят причаст
ные к большому спорту люди, 
когда собираются вместе, в 
редкие свободные от соревно
ваний и сборов дни. Но главный 
разговор, конечно же, о пред
стоящих Олимпиадах. Не слу
чайно в Москву на бал пожало
вала председатель Оргкомитета 
Игр Афины-2004 года госпожа 
Янна Ангелопулос, чтобы лиш
ний раз встретиться и перегово
рить с президентом МОК Сама- 
ранчем. Нашему корреспонден
ту она сказала: "Подготовка 
сейчас идет по плану, что, кста
ти, подтвердил в своем интер
вью греческому телевидению 
господин Самаранч. И мы даже 
стараемся идти с небольшим 
опережением в строительстве 
олимпийских объектов. Наде
емся, что в июне, когда в Афины 
приедет очередная комиссия 
МОК, мы их не разочаруем". Для 
самого Самаранча этот визит в 
Москву стал 24-м. И, видимо, 
предпоследним в должности 
президента МОК. В июле этого 
года на Конгрессе МОК, кото
рый пройдет в Москве, олим
пийский долгожитель, двадцать 
лет простоявший на капитан
ском мостике, снимет с себя 
президентские полномочия.

Отдел спорта “ РГ” .
Фото: Валерий РАЗУВАЕВ.

ПОГОДА

Скорей бы дождь 
уже пошел

Даже несмотря на первый 
день наступившей весны, пого
да сегодня будет морозной и 
пасмурной. В Северном регио
не ожидаются морозы от 9— 14 
градусов днем и 18 -23  ночью. 
Возможны осадки в виде снега. 
В Северо-Западных областях 
сегодня днем от 1 до 6, ночью 
10—15 градусов мороза. Снег. 
В Центральных областях без 
осадков. Днем 1—7, ночью 9 -  
16 градусов ниже нуля. На Ура
ле сегодня в течение дня темпе
ратура воздуха составит 2—7, 
ночью 10—15 градусов мороза. 
Местами сильный снег. На Се
вере Западной Сибири ожида
ются морозы от 14 до 19 граду
сов — днем, к ночи похолодает 
до 23 -2 8 . Снег. На юге Запад
ной Сибири морозы помягче.

В Москве сегодня облачно, 
местами снег. Днем 5—7, но
чью 7 - 9  градусов мороза. Ве
тер восточный.

В Санкт-Петербурге ночью 
14—16, днем 6—8 градусов ни
же нуля.

Гидрометцентр.

Джон с марихуаной 
косил под Ивана

СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ------------
“Российская газета” уже писала о задержании в Воронеже 
американского гражданина Джона Тоббина, учившегося в а с 
пирантуре городского университета.
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I ЖОН ЛЮБИЛ проводить 
время в местных пивных за- 

|  ведениях, а был задержан за 
хранение наркотиков. В отноше
нии его возбуждено уголовное де
ло по статье “Незаконное хране
ние наркотиков без цели сбыта". 
По заявлению соседей американ
ского аспиранта по квартире, где 
он проживал, его комната больше 
напоминала притон, чем приста
нище ученого мужа. Основанием 
для ареста стало то, что аспирант 
неоднократно уклонялся от встреч 
со следователем.

Однако Тоббин оказался не 
столь простым “ политологом", 
как считалось раньше. Управле
ние ФСБ по Воронежской области 
обнародовало выдержки из его 
анкетных данных. В ходе работы 
по уголовному делу выяснилось, 
что он до поездки в нашу страну 
обучался в институте министерст
ва обороны США в Монтеррее, 
получил диплом специалиста по 
русскому языку. Дальнейшая под
готовка проходила в школе воен
ной разведки в Ф орте Хуачука 
(Нью-Мексико). По имеющимся в 
УФСБ сведениям. Джон Тоббин в 
мае 1997 года получил доступ к 
работе с секретными документа
ми. Блестяще, без акцента владе
ет русским языком, в том числе и 
диалектами.

Но значит ли это, что америка
нец занимался в Воронеже развед
кой, а аспирантура в ВГУ была 
лишь прикрытием? “Вовсе нет, — 
ответили мне в УФСБ. — Связан
ный с военной разведкой Джон 
Тоббин прибыл к нам скорее всего 
для обычной страноведческой и 
лингвистической подготовки. Кро
ме уже известных обвинений по ча
сти наркотиков, к нему больше нет 
никаких претензий, он действовал 
в рамках заявленной научной про
граммы".

Удалось также выяснить, что 
24-летний Джон Тоббин в сентяб
ре заключил контракт с ВГУ на 
обучение в аспирантуре в качест
ве стипендиата фонда Фулбрайта 
и имел рекомендационное пись
мо государственного департа
мента США с просьбой принять 
его на кафедру политологии. Он 
готовил диссертацию на тему 
"Изменения в политических умо
настроениях российских граждан 
за последние десять лет". Образ 
жизни Джона в Воронеже, как го
ворят, выходил за рамки обычных 
представлений о политологах или 
разведчиках. Его русские загулы 
мало вязались с будущей карье
рой. Но чем черт не шутит?

Геннадий Л ИТВИНЦ ЕВ, 
соб. корр.

Воронеж.

НАМЕРЕНИЯ

Джек-пот Фетисова

Т:

Похоже, что кризисной  ситуацией в ро сси й ском  хоккее п о 
следних лет  всерьез озаботились руководители  нашей  
федерации. Д ля этого  они реш или использовать “скрытые  
резервы ".

АК В НЬЮ-ЙОРКЕ 
прошла встреча 
между президен

том ФХР Александром 
Стеблиным и прослав
ленным защ итником 
сборной СССР Вяче
славом Ф етисовым, 
тренирующ им клуб 
НХЛ "Нью-Джерси Дэ- 
вилз".

Ф етисову была 
предложена должность 
генерального менед
жера олим пийской 
сборной России.

Вот как сам хокке
ист прокомментировал 
итоги беседы со Стеб
линым:

— Мы действительно 
разговаривали о воз
можности моего назна
чения на пост генераль
ного менеджера. Но го
ворить о том, что я сразу 
готов броситься в этот 
омут с головой, на мой 
взгляд, пока рано.
Слишком много вопросов оста
лись открытыми. Мы договори
лись обсудить их позднее. К тому 
же я, как человек, давно живущий 
в Америке, привык считать дело 
решенным лишь тогда, когда под
писан соответствующий контракт.

Наш человек в НХЛ —  Вячеслав Фетисов меч
тает вернуть, себя отечественному хоккею.

— Насколько я понял, глав
ной задачей, которая будет 
стоять перед вами, — стать 
связующ им звеном между 
Россией и НХЛ?

— Совершенно верно. Нас 
уже и так растащили в разные

стороны, и надо возрождать 
престиж, надо возрождать 
мощь. Непростая ситуация в 
нашем хоккее. Сложная. Мно
гие лучшие ребята играют за 
океаном, хоккейная школа ра
ботает здесь, это надо как-то 
увязывать, поэтому я надеюсь, 
что плодотворная работа по 
возрождению сборной послу
жит началом объединению и 
общему возрождению нашего 
хоккея.

— А насколько это важно 
для вас лично?

— Свои лучшие годы я про
вел в России, играя за сборную 
Советского Союза, команду 
ЦСКА. Мне посчастливилось и г
рать с выдающимися игроками 
двадцатого столетия. Еще 
мальчишкой я попал в тройку к 
Петрову, конечно, это помогло 
мне пройти этапы становления. 
И я бесконечно благодарен, что 
у них было достаточно терпе
ния, чтобы терпеть мои ошибки, 
потому что уровень их мастер
ства, конечно, был огромен, и я 
благодарен за то, что они по
могли мне.

Сейчас же я хочу помочь тем 
ребятам, которые только начи
нают искать себя в большом 
спорте и имеют возможность и 
желание возродить Россию как 
хоккейную державу. Все, что за
висит от меня, я попытаюсь 
сделать.

Павел ЗАРУДНЫЙ.

ПОДИУМ ----------------------------------------

Телогрейка — 
самая модная одежда

Напрасно господа, покупающие себе одеж ду в суп ер 
дорогих бутиках, морщ ат свои холеные носы  при слове

Н -

!
“спецодежда".

I АКЛАДНЫЕ карманы, кото- 
I рые можно увидеть и на 
I эксклюзивных моделях, и 

на вещах "массового производст
ва". когда-то принадлежали толь
ко рабочим спецовкам. То же и с 
многоуважаемыми джинсами. 
Американский добытчик угля, на
верное, долго смеялся, если бы 
ему век с лишним назад сказали, 
что его обмундирование когда-то 
станет одной из основных частей 
гардероба мужчин и женщин все
го мира. Так что порою трудно 
провести грань между рабочей 
одеждой и повседневной

Понаблюдать за этим можно 
на второй международной вы
ставке спецодежды “Телогрейка- 
2001". открывшейся вчера в Мо

скве. в культурно-выставоч
ном центре "Сокольники” . 
Конечно, экипировка по
жарного или милиционера 
не годится для похода в те
атр. Но вот то, что демонст
рировалось на конкурсе 
профессиональной одеж 
ды. который проходил в 
рамках выставки, было по
рой трудно отличить от на
ших повседневных костю 
мов Яркие плащи, жилеты, 
пиджаки на молнии с ворот
ником-стойкой, элегантные 
комбинезоны Их обладате
ли запросто могут после рабочей 
смены, не переодеваясь, о т р а 
виться в гости или в кино Пред
варительно сняв некоторые спе-

Маску снял —  и п орядок .

цифические профессиональные 
детали, например респираторную 
маску.

Оксана СОЛТАНОВА.

АНЕКДОТЫ 
ИЗ КОМПЬЮТЕРА

От 2 до 25
Это правда, что ты 

заставляешь своего сына с утра 
до ночи играть на ударнике?

— Правда! Я точно знаю, что 
мне надо.

— И что же, если не секрет?
— Квартиру рядом с моей!

□
Вызывает ректор к себе 

студента:
— Вас вчера видели в 

женском общежитии. За это 
вычтем из стипендии 100 
рублей. В следующий раз, когда 
вас там увидят, будет штраф 150 
рублей.

— Послушайте, профессор, 
мы с вами деловые люди. 
Скажите сразу, сколько стоит 
абонемент на месяц?

□
Внук спрашивает деда:
— Дедуль, а правда, что на 

зло надо отвечать добром?
— Правда.
— Тогда купи мне мороженое, 

а то я разбил твои очки.

ЮристОфис
Компьютерная программа 
для юристов предприятий

Телефон (095) 234-74-13 
НЙр://\ллтерт.ги 

е-таН: ерт@ерт.ш

29 марта 2001 года со
стоится общее годовое соб
рание акционеров ЗАО «Со- 
юзтеплострой» по адресу: 
г. М осква, ул. Земляной 
вал, 2 7 ,строение 3. Начало 
в 10.00. Повестку дня собра
ния м ож но узнать в регио
нальных поздравлениях и ди
рекции Общества.
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Сообщение о государственной 
регистрации облигаций 
ОАО «Магнитогорский 

металлургический комбинат»
Наименование эмитента: Открытое Акционерное Общество 

«Магнитогорский металлургический комбинат»
Вид и форма ценных бумаг процентные документарные обли

гации на предъявителя с обязательным централизованным 
хранением.

Общее количество размещаемых бумаг: 252 000 (двести пять
десят две тысячи), каждый выпуск по 126 000 (сто двадцать 
шесть тысяч) облигаций.

Номинальная стоимость: 1 000 рублей
Срок обращения: 370 дней
Дата государственной регистрации: 28 февраля 2001 г.
Номера гос. регистрации: серия А-09-370.01, номер гос. реги

страции 4-09-00078-А, серия А-10-370.01, номер гос. регист
рации 4-10-00078-А.

Сроки и условия размещения ценных бумаг:
Размещение облигаций начинается не ранее, чем через две неде

ли после раскрытия информации о государственной регистрации 
выпуска облигаций и обеспечения всем потенциальным приобрета
телям возможности доступа к информации о данном выпуске обли
гаций, которая должна быть раскрыта в соответствии с Федераль
ным законом «О рынке ценных бумаг« и нормативными актами Феде
ральной Комиссии. Дата начала размещения является 5 (петым) ра
бочим днем после даты опубликования сообщения о дате начала 
размещения облигаций, утвержденной Советом Директоров ОАО 
«ММК», в «Российской газете» и/или другом периодическом издании 
с тиражом не менее 50 тысяч экземпляров. Эмитент помещает ана
логичное сообщение на сервере эмитента в 1п1егпе1 по адресу: 
у т у . т т к . г и .  Размещение облигаций осуществляется путем заклю
чения сделок купли-продажи облигаций с использованием торговой 
и расчетной систем Московской межбанковской валютной биржи в 
соответствии с ее регламентом и правилами, действующими на дату 
размещения облигаций. В качестве продавца облигаций выступают 
андеррайтеры Эмитента, действующие по поручению Эмитента от 
своего имени и за счет Эмитента.

Андеррайтерами эмитента являются: Закрытое Акционерное Об
щество Инвестиционная Компания «Расчетно-фондовый центр», Ак
ционерный Коммерческий Банк «РОСБАНК» (Открытое Акционерное 
Общество), Открытое Акционерное Общество «Всероссийский банк 
развития регионов» (ОАО «ВБРР»), Акционерный Банк «Содействие 
общественным инициативам» (Открытое Акционерное Общество).

Для приобретения облигаций потенциальный приобретатель дол
жен заключить договор с любым брокером, являющимся членом 
Секции фондового рынка ММВБ, открыть счет в депозитарии для 
учета приобретаемых облигаций и дать указанному брокеру поруче
ние на покупку облигаций по цене размещения. Потенциальный при
обретатель, являющийся Членом секции фондового рынка ММВБ, 
при приобретении облигаций действует самостоятельно. Размеще
ние облигаций производится ежедневно по рабочим дням в течение 
всего срока размещения в соответствии с правилами Секции фондо
вого рынка ММВБ

х


